
У
важаемые  граждане 
России! Дорогие 
друзья!

Сегодня подве-
дены официальные 
итоги голосования 
по выборам Прези-
дента России. За-
вершилась крайне 

важная для нашей страны, об-
щества, граждан избиратель-
ная кампания.

У каждого кандидата был 
свой подход к решению кон-
кретных проблем. Все кон-
структивные предложения, все 
идеи, которые нашли отклик у 
избирателей, обязательно ис-
пользуем в нашей общей рабо-
те в интересах развития стра-
ны.

Прошедшая кампания была 
напряженной и крайне ответ-
ственной, ведь по большому 
счету мы выбирали путь, по ко-
торому Россия пойдет дальше, 
выбирали будущее для себя и 
своих детей. И значимость это-
го события понимало абсолют-
ное большинство избирателей, 
которые пришли на выборы.

Еще раз благодарю всех, кто 
принял участие в голосовании, 
независимо от того, кому вы 
отдали свой голос. Главное, вы 
доказали, что с уважением от-
носитесь к своему гражданско-
му долгу, цените свободу выбо-
ра и свой голос, а каждый ваш 
голос, повторю, имел огромное 
значение.

Дорогие друзья!
Благодарю вас за поддерж-

ку. Для меня это важнее, чем 

формальная победа на выбо-
рах. Это поддержка политиче-
ского и экономического курса 
нашей страны, наших общих 
результатов, которые, конеч-
но, должны быть больше, но 
уже сегодня делают Россию 
еще более сильной и независи-
мой.

Несколько слов и о работе 
избирательных комиссий всех 
уровней. Как всегда, вы дей-
ствовали четко, грамотно, на 
принципах гласности и в стро-
гом соответствии с законом, а 
на наших исторических терри-
ториях члены избиркомов 
были примером для избира-
телей, проявляя мужество и 
смелость.

Дорогие друзья!
Благодарю всех вас за дове-

рие. Сделаю всё, что от меня за-
висит, чтобы его оправдать. 
Понимаю, что такой уровень 
доверия повышает и ответ-
ст в е н н о ст ь  за  Ро с с и ю ,  за 
благополучие нашего народа, 
требует еще большей отдачи и 
эффективности и от меня лич-
но, и от всей нашей команды.

С д е л а е м  в с ё ,  ч т о б ы 
масштабные национальные 
проекты и программы, о кото-
рых недавно подробно говорил 
в Послании, были реализова-
ны.

Выборы показали, что Рос-
сия сегодня — одна большая, 
дружная семья. Идем вместе по 
избранному нами историче-
скому пути. Уверены в себе, в 
своих силах и своем будущем.

Благодарю вас. Владимир Путин: Сделаем все, чтобы масштабные национальные проекты и программы, о которых подробно говорил в Послании, были реализованы.

Константин Чуйченко: 
Реальное заключение 
все чаще заменяется 
принудительными
работами
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Железную дорогу в Крым 
через Донбасс 
запустят 
в этом году
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Академик Сергей Куцев: 
Наследственные 
болезни — 
не всегда 
приговор
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ГЕОПОЛИТИКА Евросоюз 
обсудит использование 
активов России 
для помощи ВСУ

Ставка 
на войну

Александр Ленин

Главный акцент на двухдневном саммите Евросоюза, 
который стартовал вчера в Брюсселе (21—22 марта), 
сделан на мерах, которые направлены на продолжение 
военных действий на Украине, но никак не на поиск пу-
тей мирного урегулирования кризиса. Если судить по 
официальной повестке, мероприятие будет посвящено 
вопросам повышения обороноспособности самого 
Евросоюза, кризисам на Украине и Ближнем Востоке.

Лидеры стран ЕС ломают головы, где взять сред-
ства для дальнейшего финансирования киевского ре-
жима, который, как заявляют западные эксперты, ис-
пытывает большие сложности на поле боя из-за сокра-
щения военной помощи Запада. Журналисты отмеча-
ют, что европейские страны уже потратили на подпит-
ку Украины около 140 миллиардов евро. Речь идет как 
о финансовой и военной помощи, так и о деньгах, ко-
торые были израсходованы на размещение укра-
инских беженцев. И это в условиях, когда ЕС ищет од-
новременно способы перевода своей экономики и 
промышленности на военные рельсы. Для этого, в 
частности, планируется выпустить еврооблигации 
оборонного займа, что позволит получить 
деньги на приобретение сырья и инвестиций 
в производство.

ОБРАЗОВАНИЕ Нужно ли 
возвращать в школу 
оценки за поведение?

Покажи дневник

Мария Агранович 

Родительские чаты бурлят: в школах могут ввести 
оценки за поведение! Такое предложение озвучили в 
Совете по правам человека (СПЧ). По словам главы 
СПЧ Валерия Фадеева, это поможет учителям справ-
ляться с «отпетыми» хулиганами, а также с буллингом 
и хамством учеников по отношению к педагогам. 

Отметим: идея не нова. В советской школе оценки 
за поведение выставлялись вовсю. Кто-то из читателей 
наверняка помнит, как «краснели» от них дневники.

 Потом поведение на уроках и переменах оценивать 
перестали, но до сих пор в каждой школе учитель на 
свое усмотрение может написать замечание или даже 
поставить оценку — исключительно для того, чтобы 
проинформировать родителей. Никакого влияния на 
итоговую оценку в четверти или в году это не имеет. 
Главное — знания. 

Нужно ли возвращать особые знаки внимания к по-
ведению учеников? Поможет ли это усмирить школь-
ных бунтарей?

По мнению директора Высшей школы образования 
и психологии БФУ им. Канта Марины Храмо-
вой, инициатива спорная и требует всесто-
роннего обсуждения.

ПРОЕКТ Отказ от понятия 
«медицинская услуга» 
может защитить врачей

Нашли 
лекарство

Ирина Невинная

В Госдуму внесен законопроект, предлагающий пере-
смотреть правовой термин «медицинская услуга». По-
чему документ называют «законопроектом о декрими-
нализации медицинской деятельности» и по каким 
причинам врачи так упорно настаивали на возвраще-
нии понятия «медицинская помощь», — разбиралась 
«Российская газета».

«Новый законопроект предлагает решить вопрос, 
который давно поднимает медицинское сообщество. 
«Медицинская помощь» или «медицинская услуга»? 
Пришло время расставить все по местам. Помощь бу-
дет помощью, а услуга — услугой, для каждого из поня-
тий будут определены свои законодательные ниши», — 
сказал «РГ» глава думского Комитета по охране здоро-
вья, онкохирург Бадма Башанкаев. По его словам, не-
возможно считать «услугой» работу врачей и медсе-
стер в операционных, в машинах скорой помощи, да, 
собственно, где угодно — это всегда помощь больному.

«Врачи стоят на защите наших жизней и здоровья, 
но никак не оказывают услуги. Их труд не должен при-
равниваться, например, к стрижке в парикмахерской 
или маникюру. Без этих услуг человек может обойтись, 
а вот без медицинской помощи в тяжелой ситуации — 
нет», — поясняет один из авторов законопроекта, депу-
тат Госдумы Юлия Дрожжина. Но из-за таких 
вот словесных противоречий врачи нередко 
попадают под возбуждение уголовных дел.
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Австралийский доллар  60,9076
Азербайджанский манат  54,0882
Армянский драм**  23,0752
Белорусский рубль  28,4164
Болгарский лев  50,9810

Бразильский реал  18,3470
Венгерский форинт**  25,4695
Вон Республики Корея***  69,5326
Вьетнамский донг****  38,3045
Гонконгский доллар  11,7779

Грузинский лари  33,9223
Датская крона  13,3710
Дирхам ОАЭ  25,0374
Доллар США  91,9499
Евро  100,3650

Египетский фунт*  19,6991
Индийская рупия*  11,0956
Индонезийская рупия****  58,4663
Казахстанский тенге**  20,3758
Канадский доллар  67,8147

Катарский риал  25,2610
Киргизский сом*  10,2726
Китайский юань  12,7519
Молдавский лей*  51,8817
Новозеландский доллар  55,9929

Новый туркменский манат  26,2714
Норвежская крона*  86,1616
Польский злотый  23,3192
Румынский лей  20,1839
СДР  122,0322

Сербский динар**  85,8218
Сингапурский доллар  68,7682
Таджикский сомони*  83,9150
Таиландский бат*  25,5686
Турецкая лира*  28,4160

Узбекский сум****  73,1976
Украинская гривна* 23,4926
Фунт стерлингов  116,8775
Чешская крона*  39,4381
Шведская крона* 87,7771

Швейцарский франк 102,8177
Южноафриканский рэнд*  48,5167
Японская иена**  60,9626

ПРОИГРАВШИХ НЕТ

Валентина Егорова

Ц
ентризбирком утвердил 
окончательные итоги вы-
боров президента Россий-

ской Федерации. Победителем 
объявлен Владимир Путин — за 
него проголосовало подавляю-
щее большинство россиян, при-
шедших на участки в стране и за 
рубежом. Глава ЦИК России 
Элла Памфилова отметила, что 
голосование прошло честно, 
открыто и при рекордной явке — 
77,49%, несмотря на многочис-
ленные попытки извне по-
влиять на волеизъявление гра-
ждан и вывести из строя инфра-
структуру выборов. Соперники 
избранного главы государства 

признали результат, но про-
игравшими себя не считают и 
настроены на совместную рабо-
ту в интересах страны.

В четверг Центризбирком 
провел заключительное заседа-
ние в рамках президентского 
марафона-2024. Его итогом ста-
ло постановление, которым ре-
шено: «Считать избранным на 

должность президента Россий-
ской Федерации Путина Влади-
мира Владимировича, получив-
шего 76 277 708 голосов изби-
рателей, что составляет 87,28 
процента, то есть более полови-
ны голосов избирателей, при-
нявших участие в голосова-
нии». Его соперники, согласно 
протоколу комиссии, получили 

следующие результаты: Нико-
лай Харитонов — 4,31% (3 768 
470 голосов), Владислав Да-
ванков — 3,85% (3 362 484 голо-
са), Леонид Слуцкий  — 3,2% (2 
795 629 голосов).

Члены ЦИК подписали ито-
говый протокол и зафиксирова-
ли время — 12 часов 52 минуты 
30 секунд 21 марта 2024 года. 
Постановление об установле-
нии результатов голосования 
они приняли единогласно, та-
ким образом победа Владимира 
Путина была официально объ-
явлена.

Количество проголосовав-
ших за него по сравнению с 
прошлыми президентскими вы-
борами выросло почти на 20 

млн человек, указала глава ЦИК 
Элла Памфилова. Она напо-
мнила, что в 2018 году за Влади-
мира Путина отдали голоса 56 
430 712 россиян. «Вот что зна-
чит умение нашего народа спла-
чиваться в трудные времена», — 
прокомментировала она ны-
нешнюю цифру.

Отдельно Элла Памфилова 
упомянула о голосовании за ру-
бежом. В этот раз общее число 
проголосовавших там было 
меньше, чем в 2018 году, что и 
понятно — количество участков 
из-за позиции местных властей 
сократилось на четверть — с 401 
до 295. «В общей сложности в 
голосовании за рубежом приня-
ло участие 388 тысяч 791 изби-

ратель», — рассказала глава 
ЦИК. Суммарный результат 
Владимира Путина на террито-
риях за пределами РФ составил 
72,3%. Памфилова подчеркну-
ла, что даже в недружественных 
странах, например, в Германии, 
где больше всего российских ре-
локантов, «в целом по всем 
участкам за Путина проголосо-
вало 56,82%» россиян. «В Эсто-
нии — 75,22% , в Латвии — 70,6%, 
в Австралии — 53,6%, в Армении 
— 54,7%, в США — 42,23%, в Ва-
шингтоне, там, где посольство — 
63,33%», — добавила глава ЦИК. 
Голосование в России и за рубе-
жом прошло спокойно 
и без серьезных нару-
шений.
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Владимир Грамматиков 
снял по сценарию Андрея 
Кончаловского авто-
биографический фильм 
о послевоенном детстве

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

З
автра вступает в силу но-
вый закон, который был 
принят в Краснодарском 

крае после публикации «Рос-
сийской газеты». Теперь здесь 
никто и никогда не сможет вы-
черкнуть из очереди на улучше-
ние жилищных условий семью 
спасателя, погибшего во время 
специальной военной опера-
ции. Это исключено.

Поправки в законодатель-
ные акты, регламентирующие 
статус, права и обязанности со-
трудников аварийно-спасатель-
ных служб края, оставляют за 
семьями погибших места в оче-
реди на получение жилья. Это 
касается всех, кто участвовал в 
СВО: по контракту, в добро-
вольческом формировании, по 

мобилизации. Принятый закон 
можно с полным правом на-
звать «законом Георгия Котов-
ца».  Ситуация, в которую попа-
ла после гибели спасателя семья 
героя, создала прецедент, заста-
вивший краснодарских депута-
тов спешно вносить корректи-
вы в несовпадающие с реалиями 
жизни нормативные акты. 

А жена и дети Георгия были 
восстановлены в очереди на жи-
лье за четыре дня до вступления 

в силу нового закона. По суду. 
Корреспонденты «РГ» тоже 
были в Краснодарском краевом 
суде, когда апелляционная кол-
легия выносила решение в ин-
тересах семьи погибшего на 
СВО спасателя Георгия Котов-
ца. И вместе с Анастасией Кото-
вец, вдовой героя и мамой его 
двоих осиротевших детей, мы 
не могли сдержать слез. 

О шокирующей истории 
этой семьи «РГ» рассказали 

в одном из первых номеров это-
го года («Бой после боя», от 
12.01.2024 года). Публикация, 
н а б р а в ш а я  в  С ет и  с в ы ш е 
100 тысяч просмотров, вызвала 
большой резонанс и массу от-
кликов. Читатели вместе с нами 
задавались вопросом: почему 
погибший на фронте проиграл в 
гражданском суде? 

Напомним цепочку трагиче-
ских и, скажем прямо, парадок-
сальных событий. Георгий Кото-
вец был спасателем первого 
класса. Более 16 лет проработал 
в краевом аварийно-спасатель-
ном отряде. В последние годы 
был заместителем начальника 
подразделения «Кубань-С-
ПАС». Участвовал в ликвидации 
аварий и катастроф, постоянно 
рисковал жизнью. Однако на 
собственную квартиру 
для своей семьи так 
и не заработал. 

РЕЗОНАНС На Кубани восстановили права семьи погибшего 
в зоне СВО героя-спасателя

Закон Георгия Котовца

КИНО

А К Ц Е Н Т

Читатели вместе с нами 
задавались вопросом: 
почему погибший на фронте проиграл 
в гражданском суде? 
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поблагодарил россиян за сделанный выбор

Своим голосом 
страна сказала «да»

А К Ц Е Н Т

Голосование в России и за рубежом 
прошло спокойно и без серьезных 
нарушений

Сборная России 
обыграла в Москве
сборную Сербии 
со счетом 4:0 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Проигравших 
нет

«Очень чистая кампания, все сработали очень 
ответственно, — оценила ход выборов пред-
седатель Центризбиркома. — Я хочу сказать, 

что у нас ни одной жалобы, которую должна бы была 
рассматривать Центральная избирательная комиссия 
по итогам выборов, нет. Ни одной нет».

В комиссию поступило 14 389 обращений, но сиг-
налов о возможных нарушениях среди них было всего 
459, или 3,8% от общего количества, рассказала Пам-
филова. Отмен результатов голосования из-за нару-
шений на отдельных участках в этом году не было. Но 
за «неподобающее поведение» от работы отстранили 
девятерых членов избиркомов — из почти миллиона, 
участвовавших в организации голосования. Эта про-
порция, считают в ЦИК, также свидетельствует о каче-
стве работы системы. 

Чистоте выборов, по мнению председателя комис-
сии, способствовала масштабная система  видеона-
блюдения. «Несмотря на попытки наемников нечисто-
плотного антироссийского труда взломать эту систе-
му, вывести ее из строя, она сработала», — сказала Пам-
филова и пообещала позже подробно рассказать, кто и 
как вел эту деятель-
ность.

Следующий эле-
мент воспрепят-
ствования выборам 
— телефонный тер-
роризм. По словам 
главы ЦИК, он был 
«беспрецедентно-
го масштаба». Цен-
тризбирком так-
же прогнозировал, 
что случаев порчи 
и поджогов бюлле-
теней будет больше. 
Всего, по данным комиссии, пострадали 30 ящиков для 
голосования в 26 регионах страны, но нечитабельны-
ми оказались всего 36 бюллетеней, остальные бланки 
комиссии смогли учесть в итоговых протоколах. «Я ду-
маю, что и Следственный комитет, и суды разберутся. 
Все получат по заслугам с учетом того, кто эти люди», 
— заявила Памфилова.

Претензий к прошедшим выборам не возникло и 
у проигравших кандидатов в президенты. По мнению 
выдвиженца от ЛДПР Леонида Слуцкого, который при-
сутствовал на подведении итогов,  в результате голо-
сования «есть один победитель и нет проигравших». 
«Сейчас система — и система голосования, и система 
подсчета голосов — во всей стране и на всех уровнях 
отработала близко к оценке «идеально», — считает он. 
«Мы будем продолжать нашу профессиональную ра-
боту за здравые идеи президента РФ, за народ, на нашу 
скорую победу», — заявил кандидат.

Владислав Даванков («Новые люди») с трибуны 
ЦИК похвалил комиссию за профессионализм и внес 
два предложения по дальнейшей цифровизации вы-
боров: увеличить количество подписей избирателей, 
собираемых в электронном виде, и передавать агита-
ционные материалы кандидатов в ЦИК и СМИ не на 
физических носителях, а онлайн. Часть пунктов своей 
предвыборной программы «Новые люди» намерены 
превратить в законотворческие инициативы, заявил 
Даванков. В ближайшее время партия обсудит свои 
предложения с премьер-министром РФ Михаилом  Ми-
шустиным, сообщил кандидат.

Выборы завершились, но работа только начинает-
ся, уверен сопредседатель центрального штаба Вла-
димира Путина, глава Союза театральных деятелей 
РФ Владимир Машков. «Несмотря на то колоссаль-
ное давление, которое было оказано и на ЦИК, и на 
все информационные системы, и на простых избира-
телей, выборы прошли прозрачно, открыто, честно», 
— сказал он на заседании ЦИК.  «Народ сделал свой 
выбор, мы видим вот здесь результаты этого выбо-
ра. Это полное доверие нашему кандидату и вера в то, 
что работа, которая была начата уже много лет на-
зад, будет продолжаться», — добавил он. «И, знаете, 
работа только началась, она и продолжается, и нача-
лась, и нам предстоит очень много работы. Спасибо 
вам большое, а нас с победой», — заключил Владимир 
Машков.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин просит оперативно финансировать аграриев 
для успешной посевной

Вышли в поле
Владимир Кузьмин

П
равительство решило 
дополнительно профи-
нансировать сельское 

хозяйство в преддверии актив-
ной весенней посевной кампа-
нии. Премьер-министр Михаил 
Мишустин сообщил о направ-
лении почти 20 миллиардов 
рублей.

Выделенные средства, под-
черкнул глава кабинета мини-
стров на заседании, позволят 
фермерам приобрести все необ-
ходимое для успешного сева: 
сельхозтехнику, минеральные 
удобрения, топливо и семена. 
Министру сельского хозяйства 
Дмитрию Патрушеву поруче-
но держать на особом контро-
ле связанные с посевной вопро-
сы. «Очень важно, как и в пре-
дыдущие годы, обеспечить хо-
роший урожай», — подчеркнул 
премьер. По его словам, гражда-
не ждут, чтобы у них был выбор 
отечественных продуктов высо-
кого класса.

В этом году весенние полевые 
работы начались во второй дека-
де февраля, сейчас к ним присту-
пили в 23 регионах, сообщил гла-
ва минсельхоза. Подкормка ози-
мых проведена на 7,2 миллиона 
гектаров, около миллиона засе-
яно яровыми. «Это вдвое опере-
жает темпы прошлого года», — 
заявил министр. Вся посевная 
площадь составит 84,5 миллио-
на гектаров, что на 300 тысяч 
больше уровня прошлого года. 

В стране заготовлен необхо-
димый объем семян. «При этом 
продолжаем стратегическую 
работу по переориентации на 
отечественную селекцию», — 
рассказал Патрушев. Для это-
го развивается научная база, 
предоставляется господдержка, 
регионы получают планы по вы-
севу российских семян. Бизнес, 
заверил руководитель мини-
стерства, постепенно проявляет 
все больший интерес к домаш-
ним семенам.

Готовность сельскохозяй-
ственной техники к выходу в 

поля приближается к 100%. 
Чтобы аграрии обновляли ее 
парк, с прошлого года минсель-
хоз и минпромторг задейство-
вали, в частности, план закупки 
российских машин. В его рам-
ках фермеры получают скидки 
до 15%. И если в 2023 году в план 
входили только тракторы, то 
сейчас он расширен комбайна-
ми и другой самоходной техни-
кой. «Ожидаем, что таким об-
разом будет поставлено более 
трех тысяч единиц», — сказал 
Патрушев.

Чтобы у аграриев не было 
проблем с топливом, совмест-
но с министерством энергети-
ки проработаны необходимые 
объемы поставок с марта по 
ноябрь. Пока, утверждает гла-
ва минсельхоза, значительных 
проблем с горюче-смазочными 
материалами не отмечено.

Ситуацию на рынке удобре-
ний контролирует специальный 
межведомственный штаб. Ранее 
принятые решения по ее регу-
лированию действуют до конца 

мая и позволяют обеспечивать 
растениеводов материалом в 
нужном объеме и по приемле-
мым ценам, сообщил министр. 
С начала года аграрии закупили 
1,4 миллиона тонн удобрений, а 
по его итогам закупки должны 
достигнуть 5,4 миллиона. 

Для финансовой поддержки 
аграриев правительство сохра-
няет все действовавшие до сих 
пор меры. Льготные кредиты 
фермеры получают даже при 
высокой ключевой ставке, за-
метил министр. «В 2024 году на 
поддержку новых кредитов пра-

вительство выделило 20 милли-
ардов рублей, в том числе семь 
миллиардов — на льготные крат-
косрочные кредиты непосред-
ственно для посевной», — сказал 
он. Производителям зерновых 
для финансовой устойчивости 
специально предусмотрели еще 
10 миллиардов, регионы уже 
занимаются их распределени-
ем. «Посевная проходит штат-
но. Ожидаем, что 2024 год вновь 
принесет нашей стране достой-
ные урожаи по всем сельхоз-
культурам», — завершил доклад 
Дмитрий Патрушев.  

ПРОЦЕДУРА 

Президента 
выбрали: 
что дальше 
согласно 
Конституции

МЕСТА 
НАЗНАЧЕНИЯ
Екатерина Котова

Центризбирком утвердил ре-
зультаты президентских выбо-
ров. Победа Владимира Путина 
зафиксирована официально. 
Впереди — обновление состава 
правительства, администрации 
президента и, возможно, новый 
майский указ. Рассказываем 
о дальнейшей процедуре.

— Суетиться не нужно, закон 
дает возможность в течение 
фактически 2,5 месяца решать 
эти вопросы. Так и будем де-
лать, — заявил Путин в ответ на 
вопрос, планирует ли он как из-
бранный президент формиро-
вать команду в правительстве 
и Кремле в ближайшие дни или 
дождется инаугурации.

Пока он продолжает рабо-
тать как действующий прези-
дент. Отсчет нового шестилет-
него срока пойдет после цере-
монии инаугурации, где пере-
избранный президент принесет 
присягу народу России. Начи-
ная с 2000 года, когда Путин 
вступил в должность впервые, 
церемония проходит 7 мая в 
Большом Кремлевском дворце. 
С этого дня в стране стартует 
очередной политический цикл. 

«Перед вновь избранным 
президентом РФ правительство 
РФ слагает свои полномочия», 
— гласит статья 116 Конститу-
ции. Именно после инаугура-
ции действующий состав пра-
вительства уходит в отставку. 
Решение оформляется распоря-
жением кабмина. При этом ру-
ководители ведомств и направ-
лений по указу президента 
остаются на своих местах и до 
утверждения нового состава 
работают с приставкой «и.о.».

С момента вступления в 
должность Конституция дает 
избранному президенту две не-
дели на внесение в парламент 
кандидатуры премьера. Две не-
дели — это максимум. Путин с 
этим обычно не тянул. В 2004, 
2012, 2018 годах он уже 7 мая — 
через несколько часов после 
инаугурации — вносил в Думу 
кандидата на этот пост. 

После обновления Консти-
туции действует новый поря-
док формирования кабине-
та министров. Госдума будет 
утверждать не только главу 
правительства, но и его заме-
стителей, а также министров 
гражданского блока. Министры 
силового блока (МВД, МЧС, 
минюст, минобороны) и глава 
МИД будут назначены прези-
дентом после консультаций с 
Совфедом. 

До этого президент отдель-
ным указом утверждает струк-
туру кабмина — может создать 
или упразднить те или иные 
службы, перераспределить 
полномочия. Так, шесть лет на-
зад министерство образования 
разделили на две части  — мин-
просвещения и минобрнауки. 
А минкомсвязь преобразова-
ли в министерство цифрового 
развития. Указ «О структуре 
федеральных органов исполни-
тельной власти» тогда был под-
писан 15 мая, а уже 18 мая но-
вый состав правительства был 
сформирован — вышли указы о 
назначениях министров и вице-
премьеров.

Кадровые изменения обыч-
но происходят и в Кремле. По-
сле инаугурации руководящие 
сотрудники администрации 
президента продолжают ис-
полнять обязанности до указов 
о переназначении или освобо-
ждении от должности. В 2012 
году соответствующие доку-
менты Путин подписал 22 мая.  
В 2018 году в течение июня 
были назначены руководитель 
администрации президента, 
его заместители, начальники 
управлений, помощники и со-
ветники президента, полпре-
ды в федеральных округах и в 
палатах парламента. При этом 
и структура АП может претер-
петь изменения. В прошлый 
раз вышел Указ «О мерах по оп-
тимизации структуры адми-
нистрации президента РФ», 
расширивший полномочия 
ряда управлений Кремля. 

Кроме того, президент мо-
жет продолжить традицию под-
писания «майских указов», ко-
торые задают четкие ориенти-
ры госаппарату: два срока под-
ряд стратегические документы 
публиковались 7 мая.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой РСПП 
модернизацию налоговой системы

Климат для бизнеса

Айсель Герейханова

Б
изнес стал в 2,5 раза 
лучше оценивать дело-
вую среду в России. Об 
этом глава РСПП Алек-
сандр Шохин заявил 
на встрече с президен-
том РФ Владимиром 
Путиным, которая 
прошла вчера в Крем-

ле. Кроме того, представитель 
бизнес-сообщества признал, что 
дифференциация НДФЛ назре-
ла, но должна сопровождаться 
инвестиционными вычетами.

В начале встречи Путин 
предложил обсудить перспекти-
вы взаимодействия между вла-
стями и предпринимательским 
сообществом. «Мы договарива-
лись увидеться, обсудить наши 
текущие вопросы и, что не ме-
нее важно, перспективы взаи-
модействия между объединени-
ями предпринимателей, прави-
тельством, администрацией, со 
всеми властями, так скажем, для 
того чтобы совместно опреде-
лить будущую работу по важней-
шим для бизнеса направлени-
ям», — сказал он. Шохин, в свою 
очередь, поздравил Путина с по-
бедой на выборах, отметив, что 

она важна и для бизнес-сообще-
ства, ведь горизонт планирова-
ния у них —  на пять, семь и десять 
лет вперед. «Поэтому, безуслов-
но, продолжение ряда нацио-
нальных проектов, формирова-
ние новых национальных проек-
тов, о которых вы говорили в По-
слании Федеральному Собра-
нию, для нас очень важно. Мы го-
товы включиться в эту работу», — 
сказал он. Шохин также подчерк-
нул, что это не только личная по-
беда Путина, но и победа России. 
«Поскольку она фиксирует кон-
солидацию российского обще-
ства вокруг национального лиде-
ра, Верховного главнокомандую-
щего», — сказал он.

Говоря о деловой среде в РФ, 
Шохин сообщил, что бизнес оце-
нивает ее состояние в 2023-м 

где-то в 2,5 раза лучше, чем в 
предшествующем году. «То есть 
если в 2022 году 14 процентов 
предпринимателей оценивало 
состояние делового климата как 
комфортное, благоприятное, то 
в прошлом году уже 38 процен-
тов», — сказал он, ссылаясь на 
опросы РСПП. Шохин предпо-
ложил, что это связано с актив-
ным взаимодействием бизнес-
сообщества с правительством, 
администрацией президента и с 
законодателями. «Нам удается 
очень многое сделать и с учетом 
интересов государства, и с уче-
том интересов бизнеса», — отме-
тил он.

Важная тема для бизнеса — 
предстоящая модернизация 
налоговой системы.  «Пони-
маем, что здесь дифференциа-

ция НДФЛ назрела, но мы хоте-
ли бы, чтобы это действительно 
было тоже связано с теми же ин-
вестиционными вычетами для 
граждан, которые инвестируют, 
например, в долгосрочные бу-
маги», — сказал он. Что касает-
ся корпоративных налогов, то, 
по мнению Шохина,  справедли-
вость должна выражаться в том, 
что кто больше инвестирует — 
тому и должно быть больше на-
логовых вычетов. «У нас есть 
предложение о том, как сделать 
эти вычеты более прозрачными, 
востребованными и действи-
тельно учитывающими не толь-
ко инвестиции в основной капи-
тал, но и в социальные проекты: 
в экологию, в территории при-
сутствия, в социальные объек-
ты», — сказал он. Глава РСПП так-
же предположил, что после мо-
дернизации налоговой системы 
на некоторое время будет введен 
мораторий на изменения. Пу-
тин, услышав это, утвердитель-
но кивнул.

Механизм налогового мора-
тория применялся в России и 
ранее. Однако, отметил Шохин, 
иногда ставки не меняются, а 
фискальная нагрузка растет. Он 
добавил, что РСПП хотел бы по-

работать над этой темой вместе 
с правительством и парламен-
том, чтобы к моменту верстки 
бюджета понимать ситуацию на 
ближайшие годы. «Мы для это-
го сегодня и встречаемся. Будем 
считать, что это начало совмест-
ной работы», — отреагировал 
Путин.

Еще один аспект, который об-
суждался на встрече, — вопросы 
ускоренного возврата россий-
ского бизнеса в родную гавань.  
Шохин отметил, что по этой 
теме была проделана большая 
работа и она почти завершена. 
«В итоге мы сейчас [имеем] все 
системные решения, которые 
позволят ускорить и уже позво-
ляют ускорить возврат в россий-
скую юрисдикцию из различ-
ных офшоров международных 
компаний, которые становятся 
российскими международными 
компаниями», — сказал он. Шо-
хин выразил надежду, что остав-
шиеся вопросы будут решены 
уже к съезду РСПП, который за-
планирован на 18 апреля.  Глава 
РСПП пригласил на этот съезд и 
президента.  

Александр Шохин пригласил 
Владимира Путина принять участие 
в съезде РСПП. 

Михаил Мишустин: Очень важно, как и в предыдущие годы, обеспечить хорошие урожаи.

А К Ц Е Н Т

Позиция РСПП: Дифференциация НДФЛ 
назрела, но ее необходимо увязать 
с инвестиционными вычетами 
для граждан

1

Претензий к про-
шедшим выборам 
не возникло 
и у проигравших 
кандидатов 
в президенты

Начиная с 2000 
года церемония 
инаугурации 
проходит 7 мая

Элла Памфилова отметила, что голосование прошло честно, 
открыто и при рекордной явке — 77,49%. 
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На основании протокола Централь-
ной избирательной комиссии Россий-
ской Федерации от 21 марта 2024 года 
о результатах выборов Президента Рос-
сийской Федерации, согласно которому в 
голосовании приняли участие 87 397 569 
избирателей, руководствуясь статья-
ми 19, 76 и 79 Федерального закона 
«О выборах Президента Российской 
Федерации», Центральная избиратель-
ная комиссия Российской Федерации 
постановляет:

1. Признать выборы Президента Рос-
сийской Федерации состоявшимися и 
действительными.

2. Считать избранным на должность 
Президента Российской Федерации Пути-
на Владимира Владимировича, получив-
шего 76 277 708 голосов избирателей, что 
составляет 87,28 процента, то есть более 
половины голосов избирателей, приняв-
ших участие в голосовании.

3 .  Официально опубликовать 
настоящее постановление и данные о 

числе голосов избирателей, получен-
ных каждым из зарегистрированных 
кандидатов на должность Президента 
Российской Федерации (прилагаются), 
в «Российской газете», а также опуб-
ликовать настоящее постановление 
и указанные данные в официальном 
печатном органе Центральной избира-
тельной комиссии Российской Федера-
ции — журнале «Вестник Центральной 
избирательной комиссии Российской 
Федерации», официальном сетевом 
издании «Вестник Центральной изби-
рательной комиссии Российской Феде-
рации».

Председатель 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Э.А. Памфилова

Секретарь 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Н.А. Бударина

Данные о числе голосов избирателей, 
полученных каждым из зарегистрированных кандидатов 

на должность Президента Российской Федерации
Фамилии, имена, отчества 

внесенных в избирательный 
бюллетень зарегистрированных 

кандидатов 

Число голосов избирателей, поданных за каждого 
зарегистрированного кандидата

абсолютное 
значение 

в процентах от числа избирателей, 
принявших участие в голосовании

Даванков Владислав Андреевич 3 362 484 3,85
Путин Владимир Владимирович 76 277 708 87,28
Слуцкий Леонид Эдуардович 2 795 629 3,20
Харитонов Николай Михайлович 3 768 470 4,31

Постановление Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации

от 21 марта 2024 г. № 163/1291-8, г. Москва
О результатах выборов 

Президента Российской Федерации, 
назначенных на 17 марта 2024 года
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Кабмин дополнительно выделил один миллиард рублей на промышлен-

ную ипотеку, сообщил Михаил Мишустин. Общий объем субсидий на 

2024 год таким образом увеличен до 2,3 миллиарда.

Программа промышленной ипотеки направлена на развитие собствен-

ных производств в России и укрепление технологического суверенитета 

страны. Она стартовала в 2022 году по инициативе президента. Бизнес 

может получить кредит на срок до семи лет в объеме до 500 миллионов 

рублей для приобретения, строительства, модернизации или ре-

конструкции заводских цехов. Для предприятий льготная ставка займа 

составляет 5% годовых, а для технологических компаний — 3%.
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ЗАКОН ГЕОРГИЯ КОТОВЦА

Вместе с женой и двумя 
детьми нашел приют у 
тещи, где на 34 метрах 

было зарегистрировано пять че-
ловек. С 2018 года Котовцы сто-
яли в очереди на улучшение жи-
лищных условий. Но при жизни 
Георгия квартиры они так и не 
дождались. 

В сентябре 2022 года в рам-
ках частичной мобилизации он 
был призван в армию и вскоре 
в зоне СВО командовал взво-
дом. За проявленный героизм 
удостоен Георгиевского кре-
ста и ордена Мужества. Погиб 
30 июня 2023 года под артоб-
стрелом. 

А в сентябре и без того раз-
давленной горем вдове сообщи-
ли, что из льготной очереди се-
мья исключается, поскольку ее 
муж погиб «не при исполнении 
должностных обязанностей 
спасателя». Ну не парадокс ли? 
Ведь по постановлению прави-
тельства за мобилизованными 
гражданами сохраняются не 
только рабочие места, но и все 
социальные, а также жилищные 
права. 

Как выяснилось, чиновни-
ки из краевого министерства 
ТЭК и ЖКХ (оно за счет бюд-
жета региона предоставляет 
единовременные денежные 
выплаты на приобретение жи-
лья семьям спасателей) руко-
водствовались нормой закона, 
принятого задолго до начала 
СВО. Именно на это указал про-
курор Центрального внутри-
городского округа Краснодара 
Сергей Прихленко, обратив-
шийся в интересах семьи Ко-
товец с иском в Первомайский 
районный суд. 

Он просил признать неза-
конным постановление го-
родских властей о снятии се-
мьи с учета. Однако суд откло-
нил иск прокурора, согласив-
шись с позицией чиновников. 
Завершая январский материал, 

мы выразили надежду, что в си-
туацию вмешаются губернатор 
края и глава города. 

20 февраля мэр Краснодара 
Евгений Наумов принял уча-
стие в открытии «Парты Героя» 
в память о выпускнике школы 
№ 75 станицы Елизаветинской. 
«Георгий Котовец — наш герой, 
который более 16 лет спасал жи-
телей города и Кубани, — сказал 
он. — Защищал нас, россиян, и 
свой родной город. Защищал до-
стойно, как настоящий мужчи-

на. Тех наград, которые мы ви-
дим, удостоены только лучшие. 
Открываем «Парту Героя», что-
бы мы никогда не забывали по-
двиги ребят». А через несколько 
дней депутаты Законодательно-
го собрания края внесли изме-
нения в законодательные акты, 
регламентирующие статус, пра-
ва и обязанности сотрудников 
аварийно-спасательных служб 
края. «Этот закон был принят 
в ускоренном порядке, — вспо-
минает председатель комитета 

по военным вопросам и делам 
казачества Заксобрания, Герой 
России Евгений  Шендрик. — Я 
несколько дней не выходил из 
кабинета, работая над ним. Все 
правки депутаты одобрили». 
Новый закон губернатор под-
писал 11 марта, через два дня он 
был опубликован. Оставалось 
еще десять дней до его вступ-
ления в силу. Именно в этот пе-
риод и состоялось заседание в 
Краснодарском краевом суде, 
на котором рассматривали 
апелляционное представление 
прокурора. 

Встретившись в фойе перед 
началом процесса с Анастаси-
ей Котовец, мы сразу поняли, 
как она взволнована. На вопрос, 
где ее адвокат, ответила, что его 
нет и никогда не было. «Мои ин-
тересы прокуратура представ-
ляет, какие еще нужны защит-
ники, — сказала Настя. — Если бы 
не личное участие заместителя 
прокурора Центрального окру-
га Тамары Александровны Ми-
хайлиди, я бы вряд ли выдержа-
ла весь этот судебный марафон. 
Уже почти девять месяцев нет с 
нами Жоры. Он так мечтал, что 
мы с детьми наконец обретем 
свое жилье. Во имя этой меч-
ты и ради наших детей я высто-
яла». Старшему, Лене, 12 лет. 
Прошлой осенью он поступил в 
Краснодарское президентское 
кадетское училище. Мама им 
гордится. «Леня большой мо-
лодец, учится на одни пятерки. 
У него такой стержень, что лю-
бой взрослый может позавидо-
вать. Весь в Жору, он таким же 
был», — рассказывает Настя.  
Малышке Олечке 25 марта ис-
полнится три года. Она краса-
вица и настоящая принцесса.  
Фасон платьев для нее приду-
мывает мама, дизайнер по про-
фессии. И когда Настя наряжа-
ет дочку, ей кажется, что рядом 
стоит ее Жора и любуется свои-
ми любимыми девочками.

Заходим в зал заседаний. 
Гражданское дело рассматри-
вает апелляционная коллегия 
во главе с судьей краевого  суда 
Ольгой Ждановой.   Представи-
тель краевого надзорного ве-
домства заявляет о формальном 
подходе суда первой инстанции 
к разрешению спора, что приве-
ло к нарушениям прав Котовец 
Анастасии и ее несовершенно-
летних детей на справедливую, 
полную и компетентную судеб-
ную защиту. Прокурор просит 
отменить декабрьское  реше-
ние Первомайского районного  
суда, восстановить членов се-
мьи погибшего спасателя  в оче-
реди на жилье  и обязать предо-
ставить семье Котовец вне оче-
реди единовременную денеж-
ную выплату на приобретение 
жилого помещения в собствен-
ность. Ответчик  с этим не со-
гласен. Начальник отдела коор-
динации и учета граждан мини-
стерство ТЭК и ЖКХ  края Вик-
тория Сабоцкая продолжает 
утверждать, что Первомайский 
суд поступил по закону, отка-
зав прокурору в иске. Она про-
сит оставить его без измене-
ния, утверждая, что теперь Ко-
товцы получат положенную им 
выплату согласно вновь приня-
тому, но пока еще не вступив-
шему в силу закону. Тем самым 
она, по сути, требует пустить 
вдову еще по одному судебно-
му кругу.

Однако в тот день апелляци-
онная коллегия краевого суда 
вынесла по делу новое реше-
ние — об удовлетворении в пол-
ном объеме исковых требова-
ний прокурора. Созданный на 
Кубани судебный и законода-
тельный прецедент, надеемся, 
поможет другим семьям, ока-
завшимся в таких ситуациях, 
отстоять свои права. Хотя по со-
вести их вообще быть не долж-
но. От кого это зависит? От тех, 
кто принимает решение.  

Настя Котовец слушает вердикт суда. У детей будет свое жилье! Апелляционная коллегия удовлетворила иск прокурора, обязав выдать семье погибшего героя сертификат для его покупки. 

12 января «РГ» рассказала о проблемах семьи погибшего героя.
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Хроника специальной военной операции
ОРУЖИЕ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ОЦЕНИЛ ВЫПУСК БОЕПРИПАСОВ

Юрий Гаврилов

М
инистр обороны РФ 
Сергей Шойгу прове-
рил, как на предприя-

тиях Нижегородской области 
наращивают выпуск авиацион-
ных средств поражения, а так-
же артиллерийских и танковых 
снарядов различного калибра.

Гендиректор одного из заво-
дов доложил министру: с нача-
ла этого года производство фу-
гасных авиабомб ФАБ-500 уве-
личено многократно. Выпуск 
ФАБ-1500 удвоен. С февраля на 
предприятии организовали еще 
и массовое изготовление авиа-
бомб ФАБ-3000. 

Заводчане также расши-
рили номенклатуру по артил-
лерийским боеприпасам. По 
сравнению с 2023 годом объем 
производства современных ар-
тиллерийских и авиационных 
средств поражения на заводе в 
целом увеличился в пять раз.

Шойгу сказали, что таких 
результатов удалось достичь 
благодаря расконсервации за-
водских мощностей, техниче-
скому перевооружению и мо-
дернизации производственных 
линий. Начиная с 2022 года эти 
процессы затронули рабочие 
пространства общей площадью 
свыше 45 тыс. кв. м. В результа-
те для изготовления снарядов 
сегодня на предприятии ис-
пользуют современное высоко-
технологичное оборудование. 

На большинстве участков 
завода действует круглосуточ-
ный трехсменный рабочий гра-
фик. Численность персонала на 
предприятии увеличилась на 
1100 человек. При этом измени-
лись тарифные ставки и оклады, 

изменена система премирова-
ния сотрудников. Что, разуме-
ется, отразилось на их кошель-
ке — зарплата на заводе выросла 
в среднем на 20 процентов.

На другом предприятии ми-
нистр посмотрел, как делают и 
ремонтируют выстрелы к ар-
тиллерийскому комплексу «Ги-

ацинт». Дело в том, что снаряд-
ные гильзы для таких систем ис-
пользуются неоднократно.  

Руководитель предприятия 
доложил Шойгу: рамках расши-
рения производственных мощ-
ностей на заводе реконструи-
ровали и переоснастили цех ре-
монта гильз. 

В цехе, где делают боеприпа-
сы для арткомплексов 122-мм 
и 152-мм калибра, установи-
ли новое оборудование. Нача-
лось строительство нового цеха 
сборки снарядов. Для их скла-
дирования планируют возвести 
дополнительные хранилища. 

Позже на совещании с ди-
ректорами нижегородских за-
водов министр обороны отме-
тил: «Если говорить про изго-
товление артиллерийских бое-
припасов, то по производству 
комплектующих к этим боепри-
пасам объем увеличен почти в 
22 раза. 75 процентов комплек-

тующих восстанавливается, что 
позволяет нам поддерживать на 
достаточном уровне поставку 
снарядов в зону специальной 
военной операции. То есть те за-
дачи, которые мы ставили год 
назад, — выполнены. Построены 
новые цеха, и они заработали в 
полную силу».

Шойгу обратил внимание на 
эффект от расширения произ-
водственных мощностей за-
водов. «После начала работы 
новых объектов объем произ-
водства фактически увеличился 
почти в 2,5 раза», — сказал глава 
военного ведомства РФ.

— Мы рассчитывали на уве-
личение объемов производства 
в III квартале. А добились этого 
уже фактически по завершении 
I квартала, — подчеркнул Шойгу. 
— Работа проделана огромная».

Министр видит в таком ре-
зультате большую заслугу тех, 
кто трудится на заводах в три 
смены и без выходных. 

«Время сейчас такое. Так что 
вам за это спасибо», — поблаго-
дарил Шойгу оборонщиков из 
Нижнего Новгорода.  

Сергей Шойгу прошел по цехам, где делают боеприпасы для артиллерийских комплексов и собирают авиабомбы. 

А К Ц Е Н Т

Производство фугасных авиабомб ФАБ-
500 увеличено многократно. Выпуск 
ФАБ-1500 удвоен. Организовали и массо-
вое изготовление авиабомб ФАБ-3000

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЙСКА ОВЛАДЕЛИ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ СТАНЦИЕЙ АЛЕБАСТРОВАЯ 

Юрий Гаврилов

В 
ночь на четверг наши лет-
чики вновь применили 
по противнику высоко-

точное оружие большой даль-
ности воздушного базирова-
ния, в том числе аэробаллисти-
ческие гиперзвуковые ракеты 
«Кинжал». Были атакованы цен-
тры принятия решения ВСУ, их 
базы материально-техническо-
го обеспечения, пункты времен-
ной дислокации сил специаль-
ных операций Украины и ино-
странных наемников. 

«Цели удара достигнуты. Все 
объекты поражены», — доложи-
ли в Минобороны России.

Географию атак в ведомстве 
не раскрывали. Однако из сооб-
щений в украинских СМИ и соц-
сетях известно: сигнал воздуш-
ной тревоги вчера звучал в Сум-
ской, Николаевской и Днепро-
петровской областях, а также на 
подконтрольных киевскому ре-
жиму территориях Запорожья и 
Херсонщины. 

В самой столице Украины, 
в том числе в центральной ча-
сти города, были зафиксиро-
ваны несколько волн сильных 
взрывов.

Так наши военные ответили 
на террористические вылазки 
ВСУ и варварские обстрелы гра-
ничащих с «незалежной» регио-
нов России. 

Напомним, что украинские 
неонацисты, иностранные на-
емники и примкнувшие к ним 
отщепенцы-радикалы вторую 
неделю упорно пытаются туда 
прорваться. А еще ВСУ ежеднев-
но закидывают наши города и 
села реактивными снарядами и 
«бомбардируют» их дронами. 

С военной точки зрения эти 
действия выглядят бессмыс-
ленными. К тому же они всегда 
заканчиваются для противни-
ка большими потерями людей и 
техники. Но это не останавлива-
ет киевские «мясные штурмы». 

Вот и вчера в Минобороны 
России сообщили об очередной 
такой неудаче ВСУ. 

Чтобы не допустить про-
никновения украинских ди-
версионно-разведывательных 
групп в Белгородчину и уни-
чтожить их на граничащей с 
ней территории «незалежной», 
у населенных пунктов Великая 
Писаревка, Ямное, Лукашевка и 
Александровка в Сумской обла-
сти наши подразделения накры-
ли огнем места сосредоточения 
иностранных наемников и 105-
й бригады теробороны. 

«Противник потерял до 30 
боевиков, три пикапа, а также 
боевую машину реактивной си-
стемы залпового огня Vampire 
чешского производства», — 
проинформировали в нашем 
оборонном ведомстве. 

Судя по последней сводке 
Минобороны России, не луч-
шим образом обстоят дела у 
ВСУ и на линии боевого сопри-
косновения. 

Так, на Авдеевском направле-
нии бойцы российской группи-
ровки войск «Центр» освободи-
ли еще один населенный пункт — 
село Тоненькое в Ясиноватском 
районе ДНР. 

Под Первомайским и Берды-
чами в Донбассе было нанесено 
поражение 47-й, 59-й мотопе-
хотным и 3-й штурмовой брига-
дам ВСУ. А около Новгородского 
отражена контратака штурмо-
вой группы украинской 24-й ме-
ханизированной бригады.

В этих боях противник по-
терял более 320 человек, танк, 
четыре бронемашины и семь 
автомобилей. В ходе контрба-
тарейной борьбы удалось выве-
сти из строя артсистему М777 
производства США, гаубицы 

Д-20, Д-30 и американское ору-
дие М102.

На Донецком направлении 
также зафиксирован серьезный 
успех подразделений группи-
ровки войск «Юг». Они не толь-
ко заняли более выгодные рубе-
жи, но и овладели железнодо-
рожной станцией Алебастровая.

В боях на этом участке фрон-
та командование ВСУ всего за 

сутки не досчиталось свыше 250 
военнослужащих, двух танков, 
трех бронемашин и семи авто-
мобилей.

Добавим к вражеским поте-
рям более 200 человек, много 
украинской техники и вооруже-
ния, которые наши войска пора-
зили на Купянском, Южно-До-
нецком и Херсонском направле-
ниях спецоперации. 

Особо отметим, что на се-
верном фасе СВО были уни-
чтожены две боевые машины 
реактивных систем залпового 

огня Vampire чешского произ-
водства. Именно такую техни-
ку противник в последние дни 
активно использует для обстре-
лов населенных пунктов на тер-
ритории России.

Нанести ущерб побольше 
ВСУ не позволяют наши сред-
ства противовоздушной обо-
роны. Вот и в минувшие сутки 
расчеты зенитных ракетных 
комплексов сбили два десятка 
реактивных снарядов HIMARS 
и Vampire, а также уничтожили 
163 украинских беспилотника. 

По данным Минобороны 
России, в результате ударов 
наших летчиков, операторов 
дронов, ракетчиков и артилле-
ристов были поражены склад 
хранения вражеских дронов, 
цех по производству и ремонту 
беспилотных летательных 
аппаратов, а также живая сила 
и военная техника ВСУ в 132 
районах.

Общий счет уничтоженно-
го с начала спецоперации вра-
жеского арсенала, по данным 
Минобороны России, выгля-
дит так. Киевский режим поте-
рял 577 самолетов, 270 верто-
летов, 16 443 беспилотника, 487 
комплексов ПВО.

Были поражены 15 562 танка 
и других бронемашин, 1251 
РСЗО, 8480 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов, а также 
20 027 военных автомобилей.  

А К Ц Е Н Т

На Авдеевском направлении бойцы 
группировки войск «Центр» освободили 
еще один населенный пункт — село 
Тоненькое в Ясиноватском районе ДНР

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ФРАНЦУЗЫ БУДУТ ПРИОРИТЕТНОЙ ЦЕЛЬЮ
Алексей Леонков,
военный эксперт, редактор журнала
 «Арсенал Отечества»:
— Сейчас идет активная полемика, появятся ли фран-

цузские подразделения на территории Украины. Или 

это очередной предвыборный ход Макрона, который 

хочет показать себя лидером нации и заботится об 

обороноспособности Франции, защищая своих гра-

ждан на дальних рубежах. Свои потуги стать не только 

лидером Франции, но и лидером всей Европы фран-

цузский президент никогда не скрывал. Видя осто-

рожность германского канцлера Шольца в вопросах 

предоставления Украине оружия, Макрон пытается 

перехватить у него пальму первенства. Показать за-

океанским кураторам, что он здесь главный. Учитывая 

то, что французские наемники в большом количестве 

уже воюют в зоне СВО, а их потери исчисляются сот-

нями, психологический рубеж, связанный с потерями 

своих сограждан, для Макрона уже пройден. Потери в 

основном несли военнослужащие иностранного ле-

гиона, французских спецподразделений, а также бое-

вые расчеты самоходных артиллерийских установок 

«Цезарь». Напомню, что десятки «Цезарей» были по-

ставлены Францией на Украину вместе с экипажами. 

Поэтому я считаю, что появление на Украине фран-

цузских подразделений вполне вероятно. К потерям 

французские власти привыкли, они вписываются в их 

парадигму защиты Европы от «восточных орд».  Вме-

сте с тем возникает вопрос, для чего это нужно Фран-

ции? 

Предполагаю, что появление двух тысяч французских 

военных на Украине — это первая ласточка введения 

в зону СВО европейского экспедиционного корпуса. 

Это так называемая группа быстрого реагирования. 

Она будет выполнять роль скелета, который в итоге 

должен будет обрасти «мышцами» из европейских 

вояк, желающих «защищать демократию» вдали от 

своих границ.

Обычно на учениях НАТО роль сил быстрого развер-

тывания играли американские войска. Видимо, сей-

час «вашингтонский обком», не желая перед выбора-

ми ожесточать электорат, передал эту роль францу-

зам. Понятно, что на линию боевого соприкоснове-

ния эти подразделения не отправят. Это однозначно 

будет билет в один конец. 

Появиться французские войска могут в нескольких 

местах. На границе Украины и Беларуси, чтобы вы-

свободить для переброски на линию боевого сопри-

косновения украинские части. На правом берегу Дне-

пра, чтобы усилить оборонительную линию ВСУ, или 

границе Украины с Румынией. 

Сейчас многие говорят о том, что французские 

подразделения отправят под Одессу. Однако не уве-

рен, что это действительно произойдет. Ведь помимо 

того, что Одесса находится под пристальным прице-

лом наших ракет, там еще работает подполье, которое 

очень быстро узнает о месте расположения францу-

зов и оперативно сообщит об этом нашей разведке.

В целом можно утверждать, что две тысячи человек 

не могут сыграть никакой роли в ходе таких масштаб-

ных боевых действий, которые идут сейчас в зоне 

СВО. Только в ходе попытки прорыва нашей границы 

в районе Белгородской области ВСУ потеряли за 

несколько дней полторы тысячи человек. Поэтому 

несколько французских батальонов могут быть уни-

чтожены, даже не вступив в бой. Понести первые по-

тери еще на этапе развертывания.

Вместе с тем если в итоге эти подразделения вырас-

тут до полноценного экспедиционного корпуса чис-

ленностью хотя бы до 20 тысяч человек, тогда это бу-

дет серьезная сила, с которой нужно будет считаться. 

Вместе с тем даже появление такого корпуса не смо-

жет серьезно повлиять на наши планы.  Ведь экспеди-

ционный корпус необходимо будет усиливать тяже-

лым вооружением, авиацией, средствами ПВО.  Если 

этого не будет, то эти 20 тысяч человек также очень 

быстро сточатся в ходе прямых боестолкновений. 

Нужно также учитывать, что они станут приоритетной 

целью для наших подразделений, которые наверняка 

захотят попробовать, что из себя представляют фран-

цузы и иже с ними.

Наиболее приемлемый вариант для французского 

экспедиционного корпуса — взять под контроль тыло-

вые районы Украины, чтобы высвободить укра-

инские части для отправки на «передок». Только в 

этом случае у них есть возможность частично сохра-

нить свои жизни. Видимо, этот сценарий наиболее 

вероятен. Если с Западной Украины, с границы Укра-

ины и Беларуси на линию боевого соприкосновения 

начнут прибывать свежие украинские части, до-

укомплектованные призывниками, которых сейчас 

отлавливают по всей Незалежной, то это говорит о 

том, что Запад рассчитывает на еще одно масштаб-

ное  контрнаступление ВСУ, которое может начаться 

летом этого года. Видимо, западные кураторы пони-

мают, что своими силами ВСУ уже обойтись не смо-

гут, так как за два года боестолкновений украинская 

армия уже не может пополнятся новобранцами в 

должном количестве. Поэтому они готовы идти на та-

кой непопулярный шаг, чтобы поддержать интенсив-

ность боевых действий. Не дать возможности пере-

вести конфликт в мирное русло.

Подготовил Александр Степанов  

— Читайте также: Почему Макрон
гонит французов «на убой»
rg.ru/art/2768323 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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А К Ц Е Н Т

Созданный на Кубани судебный 
и законодательный прецедент, надеемся, 
поможет другим семьям, оказавшимся 
в таких ситуациях, отстоять свои права
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДСТРАХОВКА 
ДЛЯ МИГРАНТОВ
Добровольная медицинская страховка (ДМС) станет 
теперь постоянно доступна для трудовых мигрантов 
на портале «Госуслуги». Пилотный проект по оформ-
лению мигрантам ДМС был запущен минцифры в 
феврале 2023 года. Результаты эксперимента призна-
ны удачными, и отныне любой иностранный работ-
ник может воспользоваться сервисом для удаленного 
приобретения полиса. «Анализ правоприменитель-
ной практики показал востребованность данного сер-
виса у иностранных граждан. Его дальнейшее вне-
дрение не потребует дополнительных расходов бюд-
жета — необходимые средства выделят в рамках про-
граммы «Цифровая экономика», говорится в поясни-
тельной записке минцифры к проекту постановления 
правительства.

Предоставление трудовым мигрантам доступа 
к «Госуслугам» соответствует духу концепции госу-
дарственной миграционной политики до 2025 года. 
Реализация этой 
концепции преду-
сматривает также 
увеличение числа 
иностранцев в рос-
сийских вузах, вы-
дачу упрощенных 
ВНЖ выпускни-
кам и расширение 
перечня видов элек-
тронных виз РФ. 
Кроме того, предпо-
лагается разрабо-
тать «адаптационный курс» для трудовых мигрантов 
и памятки о правилах поведения в стране. Все это — от-
клик на призыв президента создать «привлекатель-
ные финансовые и социальные механизмы… для сни-
жения оттока населения за рубеж». Соответствующие 
предложения МВД, минобрнауки и минэкономраз-
вития должны представить правительству в декабре 
2024 года.

По данным МВД, в январе — июле 2023 года ино-
странцам было выдано 9 млн документов для по-
становки на учет — на 600 тысяч меньше, чем за тот 
же период 2022 года. Большинство прибывших — из 
стран ЕАЭС. Напомним, подписание Договора о ЕАЭС 
произошло в 2014 году. По сведениям из информа-
ционного доклада «Евразийская экономическая инте-
грация», который подготовили минэкономразвития, 
Аналитический центр при правительстве и Всерос-
сийская академия внешней торговли, за 2015—2022 
годы взаимная торговля государств — членов ЕАЭС 
выросла на 87 процентов — с 44,5 млрд до 83,3 млрд 
долларов. Внешняя торговля увеличилась на 59 про-
центов. ЕАЭС занимает первое место в мире по до-
быче нефти, второе — по добыче газа и производству 
минеральных удобрений, третье — по производству 
пшеницы, картофеля, животноводческой продукции. 
Сегодня страны ЕАЭС полностью обеспечивают себя 
растительным маслом, зерном, свининой, барани-
ной. В докладе подробно описаны сферы интеграции, 
в которых взаимодействуют страны союза: таможен-
ное регулирование, энергетика и финансы, транспорт 
и логистика, промышленность, техническое регули-
рование… В том числе и единый рынок труда. Он на-
чал формироваться с момента образования союза, 
в 2014—2015 годах. Уже тогда был узаконен порядок, 
позволяющий гражданам стран ЕАЭС работать без 
оформления патента или разрешения на работу. На 
них не распространяются квоты минтруда на допу-
стимую долю иностранцев в отраслях экономики. 
К 2019 году были урегулированы вопросы пенсионно-
го, медицинского и социального страхования при-
езжающих работников. Большинство из них заняты 
в строительстве и розничной торговле. 

Рабочая сила 
экспортируется в 
Россию не только из 
стран ЕАЭС. Значи-
тельная доля при-
ходится на Узбеки-
стан и Таджикистан. 
Причем массового 
оттока мигрантов в 
2022 году не было. 
Впечатление, что 
мигранты массово 
покидают Россию, 
возникло из-за особенностей системы учета. Вероят-
но, этим объясняется, почему правительство понача-
лу стало сворачивать программы упрощенного въезда 
иностранных работников, ранее разработанные из-за 
опасений дефицита на рынке труда. 

Представители диаспор высказывали опасения, что 
в 2022 году мигранты начнут массово покидать Рос-
сию. Однако эксперты не видели оттока. «А куда им 
ехать? Возвращаться на родину — там вообще работы 
нет. Или ее очень мало, и они там в пять раз меньше, 
чем у нас, зарабатывают, — говорил в интервью «РГ» 
руководитель Центра аналитических и практических 
исследований миграционных процессов Вячеслав По-
ставнин. — Если — представим гипотетически — таджи-
ки вернутся в Таджикистан, там появится огромное ко-
личество безработных, которым надо что-то есть, чем-
то семьи кормить, а семьи там большие. Это вызовет 
серьезную социальную напряженность». 

По данным Фонда «Общественное мнение» (ФОМ), 
большинство россиян (78 процентов) не испытывают 
никакого беспокойства или недовольства по поводу 
мигрантов из Центральной Азии. В частности, присут-
ствие мигрантов не обостряет конкуренции на рынке 
труда и практически не влияет на уровень безработи-
цы в России. Это доказали экономисты дальневосточ-
ных подразделений ЦБ Мария Кудаева и Иван Редозу-
бов. В своей работе «Влияние миграционных потоков 
на экономическую активность и рынок труда России в 
целом и региональном аспекте» они опровергли расхо-
жие представления о мигрантах как о людях, чье при-
сутствие в стране обостряет в ней безработицу. Иссле-
довались 12 «принимающих» регионов (мегаполисы, 
Татарстан, Краснодарский край, Тюменская область) и 
21 «отдающий» регион (Дальний Восток и Забайкалье, 
Северный Кавказ, части Сибири и Поволжья), где ми-
грация наиболее выражена. В итоге авторы констати-
руют, что «последствий миграции для безработицы ни 
в России в целом, ни в регионах не определено».

Уровень ксенофобии в России устойчиво снижает-
ся. Проявлений межнациональной вражды стало мень-
ше — в этом мнении сходятся и власти, обычно склон-
ные приукрашивать реальную картину, и правозащит-
ники, столь же привычные к сгущению красок. Попут-
но наблюдается и спокойное отношение к мигрантам 
из Центральной Азии, в которых российские граждане 
не видят конкурентов за рабочие места.  

Рабочая сила 
экспортируется 
в Россию 
не только 
из стран ЕАЭС

Уровень 
ксенофобии 
в России 
устойчиво 
снижается

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИ

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

23 марта 2024 г. исполняется 60 лет депутату Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации, сопредседателю социалистической политической партии «Справедливая Россия — Патриоты — 
За правду», председателю Центрального совета партии, первому заместителю руководителя фракции, пред-
седателю Комитета Государственной Думы по делам национальностей, Академику РАЕН, Лауреату Государ-
ственной премии Российской Федерации в области науки и техники СЕМИГИНУ ГЕННАДИЮ ЮРЬЕВИЧУ

От друзей и соратников

Уважаемый Геннадий Юрьевич!
Примите самые искренние и теплые поздравления с Днем рождения!
Преданный делу профессионал, выдающийся организатор, Вы в любых обстоятельствах ответственно 

подходите к решению сложнейших государственных задач, достойно и уверенно принимаете самые серьез-
ные вызовы. У Вас большой политический опыт, сопряженный с испытаниями, академические знания, уме-
ние понимать людей и их проблемы, предвидеть будущее.

Вы один из тех политиков, у кого есть целостное понимание о том, как сделать Россию мощным и процве-
тающим государством, а каждого гражданина, каждую семью — благополучными и счастливыми.

Пусть все Ваши усилия обязательно увенчаются успехом, и наша Отчизна станет страной № 1 в мире!

Евгений Ракуль, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

Ж
елезная доро-
г а  и з  Р о с т о -
в а - н а - Д о н у 
в  Крым через 
Н о в о р о с с и ю 
начнет полно-
ценно работать 
до конца 2024 
года, сообщает 

Росжелдор. А с 15 марта по но-
вому маршруту уже пошли гру-
зовые поезда.

Восстанавливать магистраль 
и строить новую ветку вдоль 
Азовского моря начали в сен-
тябре 2023 года. На первом эта-
пе проложили 63 км и восста-
новили 140 км путей. Предсто-
ит завершить еще два этапа: 
прокладку тупиков и развязок 
для трасс, построить помеще-
ния для дежурных на станциях 
и другие работы.

«Восстановление дороги 
шло в экстремальных услови-
ях. Постоянные обстрелы, при-
леты. Враг не давал нам рабо-
тать, но дорога восстановлена, 
она будет работать», — отме-
тил первый замруководителя 
ФГУП «Железные дороги Ново-
россии» Олег Калеватых. Пере-
возчиком на грузовом и на пас-
сажирском сообщениях будет 
ФГУП «Железные дороги Ново-
россии», созданное для восста-
новления железных дорог в но-
вых регионах. Открытие дви-
жения на этом маршруте со-
здаст благоприятные условия 
для развития их экономики, на-
ладит логистику между ними, 
Крымом и остальной частью 
России, отметил глава Росжел-
дора Алексей Дружинин. Пой-
дут грузы в первую очередь с то-
варами, которые необходимы 
для мирных жителей, — строй-
материалы, предметы быта, 
продукты.

«Прежде всего новая доро-
га — огромный плюс для ДНР, 
темпы ее строительства впе-
чатляют, — говорит глава ана-

литического бюро «СОНАР 
2050» Иван Лизан. — Появит-
ся дополнительная точка вхо-
да в Ростовскую область. Ста-
рая дорога идет на Донецк че-
рез пункт пропуска Успенка на 
границе с Ростовской областью. 
Затем она проходит через Яси-
новатую и идет мимо Авдеев-

ки. С освобождением этого на-
селенного пункта появляется 
возможность восстановить со-
общение и по этому пути. Новая 
дорога крайне важна для разви-
тия Мариуполя. В 2025 году там 
должно заработать крупней-
шее предприятие-налогопла-
тельщик — Меткомбинат имени 

Ильича. Поставки руды для него 
как раз пойдут по железной до-
роге. Она даст и дополнитель-
ный импульс развитию шахт в 
ДНР». 

Важным, по словам Ивана 
Лизана, станет и прямое пас-
сажирское сообщение. Сейчас 
основная нагрузка ложится на 
автобусные рейсы, а они сопря-
жены с проверками на пунктах 
пропуска, которые часто отни-
мают много времени. 

Также дорога серьезно упро-
стит снабжение наших войск на 
линии боевого соприкоснове-
ния.  

ЛОГИСТИКА В этом году запустят железную дорогу 
в Крым через Донбасс

Билет 
до Новороссии

Восстанавливали магистраль 
и строили новую ветку вдоль 
Азовского моря под постоянными 
обстрелами.
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Новая дорога крайне важна 
для развития Мариуполя. В 2025 году 
там должно заработать крупнейшее 
предприятие-налогоплательщик

Сергей Тихонов

С 
начала марта биржевые 
котировки бензина и ди-
зельного топлива (ДТ) 

выросли более чем на 10%, фак-
тически приблизившись к зна-
чениям, с которых начался в 
прошлом году топливный кри-
зис. В рознице ситуация спокой-
ная, цены стабильны и почти не 
меняются с начала года. Но по-
нятно, что долго не реагировать 
на подорожание в опте АЗС не 
смогут, ведь приобретают топ-
ливо они через биржу или на 
нефтебазах. 

С начала года биржевые ко-
тировки марки АИ-92 выросли 
на 33%, АИ-95 — на 50%, ДТ  — 
на 30%, но основное влияние 
на рынок оказывает именно 
мартовское повышение. Дело в 
том, что в начале года оптовые 
цены росли с низкой базы, по-
сле обвала котировок в конце 
прошлого года. Тогда они опу-
стились к уровню февраля — 
июня 2023 года, а до марта лишь 
постепенно отыгрывали это па-
дение.

Поскольку рост цен в розни-
це ограничен уровнем инфля-
ции, то после некоторого сни-
жения в конце прошлого года с 
января они почти никак не ре-
агировали на биржевые коти-
ровки. По данным Росстата на 
18 марта, при инфляции 1,66% 
бензин с конца прошлого года 
на АЗС подорожал на 0,6%, а ДТ 
и вовсе подешевело на 0,1%.

Мартовский рост биржевых 
котировок в основном связыва-
ют с налетами БПЛА на россий-

ские нефтеперерабатывающие 
заводы (НПЗ) и разгоняемый 
из-за этого негативный инфор-
мационный фон. По оценке экс-
пертов, учитывая избыточные 
мощности российской нефте-
переработки, глобальный дефи-
цит топлива нам не грозит. 

Но помимо информацион-
ных факторов, повлиявших в 
моменте на биржевые торги, 
есть еще экономические, кото-
рые так просто не уходят со вре-
менем. Об их наличии говорит 
хотя бы то, что еще в феврале, до 

массированной атаки на наши 
НПЗ, правительство приня-
ло решение о запрете с 1 марта 
экспорта бензина и увеличении 
нормативов обязательных про-
даж на бирже ДТ с 12,5 до 16% 
от объемов производства.

С точки зрения руководите-
ля экономического департамен-
та Института энергетики и фи-
нансов Сергея Кондратьева, 
прошлой осенью проблемы уже 
были, а сейчас мы их ждем. В 
марте — апреле спрос на топли-
во не очень высок, но участники 
рынка уже готовятся к периоду 
высокого летнего спроса. Вто-
рой фактор — ожидания повы-
шения цен на мировых рынках 
из-за проблем в Красном море. 
Даже в условиях ограничений 

на экспорт цены на внешних 
рынках важны для компаний 
и будут «тянуть» вверх цены в 
России.

В этом году правительство 
действует превентивно, гово-
рит заместитель председателя 
набсовета ассоциации «Надеж-
ный партнер» Дмитрий Гусев. 
Сейчас ситуация под контро-
лем. Кроме того, в прошлом году 
было больше логистических 
проблем с доставкой топлива 
по регионам. Сейчас они тоже 
есть, но не в таком объеме, как 

прошлой осенью. Что касается 
розницы, то цены у нас ограни-
чиваются инфляцией и вырасти 
больше этого уровня не могут, 
уточняет Гусев.

По мнению Кондратьева, 
трансляция котировок опто-
вого рынка в цены на АЗС бу-
дет происходить достаточно 
медленно. У розницы есть запас 
прочности. Конечно, для неза-
висимых сетей сложившаяся 
ситуация создает большие рис-
ки. Но и в этом случае повыше-
ние вряд ли будет значитель-
ным — на горизонте 1—2 месяцев 
— рост не более чем на 3%.

В зоне риска находится бен-
зин, поскольку приближается 
сезон спроса на него, а объемы 
производства лишь на 10—15% 

выше его потребления в России, 
считает эксперт по энергетике 
Кирилл Родионов. 

Но, как отмечает Гусев, если 
даже предположить, что с бен-
зином возникнут какие-то 
проблемы, будет использован 
ресурс белорусских НПЗ. 

Правда, в отношении послед-
него, по мнению главы Фон-
да национальной энергетиче-
ской безопасности Константи-
на Симонова, также могут воз-
никнуть проблемы. Дело в том, 
что для белорусского топлива 
также существует экспортная 
альтернатива (стоимость топ-
лива, поставляемого за грани-
цу). Нам никто не поставит бен-
зин бесплатно, за него придется 
платить по рыночным или близ-
ким к ним ценам, поясняет Си-
монов.

Сезонный спрос на бензин 
начнется во второй половине 
апреля. До этого у компаний 
есть время постараться решить 
проблемы с ремонтом НПЗ или 
перенаправить переработку 
на резервные мощности и на-
ладить новые логистические 
связи. 

При этом главный аргумент 
правительства, чтобы остано-
вить рост цен — введение запре-
та на экспорт, — уже отыгран. Но 
осталось ДТ, его запрет будет 
значительно более болезнен-
ным для нефтяных компаний. 
Как, впрочем, и для доходов на-
шего бюджета.  

ТОПЛИВО На бирже растут цены на бензин и дизель

Всплески в баке

А К Ц Е Н Т

В этом году правительство на топливном 
рынке действует превентивно

— Все о ценах на бензин — 
на сайте
rg.ru/sujet/985

ЭКСПОРТ Грузооборот 
во внешней торговле России 
составил 982 млн тонн

С равным счетом

Екатерина Свинова

В 2023 году грузооборот во 
внешней торговле России 
сохранился фактически на 
уровне 2022 года и составил 
982 млн тонн. Об этом расска-
зал врио главы Федеральной та-
моженной службы ФТС Руслан 
Давыдов в ходе расширенного 
заседания коллегии ведомства.

«Можно с уверенностью 
сказать, что все поставленные 
задачи таможенной службой 
выполнены: мы не допустили 
сколько-нибудь значительно-
го сокращения объемов внеш-
ней торговли России», — от-
метил Давыдов. По его сло-
вам, грузооборот сохранился 
практически на уровне 2022 
года, но снижение стоимост-
ных объемов оказалось более 
ощутимым, в первую очередь 
из-за падения мировых цен на 
энергоносители. Для организа-
ции быстрого потока товаров 
в течение последних двух лет 
на приоритетные направления 
в створе коридоров «Восток—
Запад» и «Север—Юг» перерас-
пределено почти 1200 единиц 
дополнительной штатной чис-
ленности сотрудников. Пять 
пунктов пропуска переведены 
на круглосуточный режим ра-
боты. В результате грузооборот 
коридора «Север—Юг» вырос 
на 18% по сравнению с 2022 
годом, на Дальнем Востоке — 

на 11%, а по автомобильному 
транспорту  — в два раза. Не-
смотря на непростую ситуацию 
в начале года, таможенникам 
удалось выполнить прогнозное 
задание в полном объеме.

«Можно сказать, что после 
провального первого квартала 
в прошлом году буквально на-
чалась «битва за бюджет». Сла-
женная работа всех должност-
ных лиц таможенных органов 
позволила добиться не только 
выполнения, но и перевыпол-
нения плана по доходам, за что 
мне искренне хотелось бы по-
благодарить всех коллег. В ито-
ге прогнозное задание было вы-
полнено службой на 102,5%. 
В федеральный бюджет пере-
числено таможенных и иных 
платежей на сумму 6 трлн 623 
млрд руб. Это на 158,8 млрд 
больше прогнозного значения и 
на 400,9 млрд больше результа-
та 2022 года», — сказал Давы-
дов. Он уточнил, что за два года 
бизнесу было предоставлено 
преференций и льгот на сумму 
1 трлн 650 млрд руб. и назвал 
ключевые страны-партнеры 
России в торговле. «Это Китай, 
Турция и Индия, а дальше идут 
страны ЕАЭС, Казахстан и Рес-
публика Беларусь», — отметил 
он, отвечая на вопрос «РГ».  По 
словам Давыдова, у нас доволь-
но сбалансированная внешняя 
торговля в отличие от многих 
стран.  

ОПЫТ Маркировка товаров 
принесла в российский бюджет 
470 млрд рублей

Под знаком «плюс» 

Татьяна Шмелева

Маркировка товаров помогла 
пополнить российский бюджет 
на 470 млрд рублей, расска-
зали «РГ» в Центре развития 
перспективных технологий 
(ЦРПТ).  Это стало возможным 
за счет вытеснения контра-
фактной продукции и увеличе-
ния производства легальными 
производителями. Они больше 
продают, больше зарабатывают 
и больше платят налогов при 
сохранении прежних цен на то-
вары.  

Государственная система 
маркировки «Честный знак» 
внедряется в России с 2019 
года. Если в 2020 году в систе-
му было включено 10 групп то-
варов, то на начало 2024 года  — 
уже 17 групп, что составляет 
15% несырьевого ВВП стра-
ны. В ЦРПТ (оператор государ-
ственной системы маркиров-
ки «Честный знак») сообщили, 
что ключевой фискальный эф-
фект был получен благодаря 
маркировке табачной продук-
ции — он оценивается в 245,9 
млрд руб. При этом обеление 
рынка, которое определяют на 
основе динамики производства 
и импорта легальной продук-
ции, составило 11%. 

За время внедрения системы 
в стране было закрыто 45 неле-
гальных табачных фабрик, а 18 
производств легализовалось. 
Фискальный эффект от марки-
ровки парфюма оценивается 
в 5,5 млрд руб. Эффект от мар-
кировки товаров легкой про-

мышленности в ЦРПТ оценили 
в 37,2 млрд руб. Внедрение мар-
кировки в молочной отрасли 
принесло в бюджет 57,4 млрд 
руб., обуви — 47,4 млрд руб. 

Как отметил Реваз Юсупов, 
заместитель генерального ди-
ректора ЦРПТ, маркировка не 
привела к удорожанию продук-
ции. «Нигде роста конечных по-
требительских цен не фиксиро-
валось. Так, в молочной продук-
ции, согласно исследованию 
НИФИ Минфина РФ, расчет-
ный вклад в рост цены на про-
дукцию за шесть лет в результа-
те введения маркировки со-
ставляет менее 1%. Более того, 
маркированные товары растут 
в цене намного медленнее, чем 
немаркированные — произво-
дители знают, что под контро-
лем, и сдерживают цены», — 
уточнил он. 

По мнению завкафедрой 
предпринимательства и ло-
гистики РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва Дмитрия Завьялова, любые 
проекты по маркировке и от-
слеживанию товара — техно-
логическая реальность сего-
дняшнего дня. Прослеживание 
продукции дает массу ценной 
информации, это обычно свя-
зано с автоматизацией, эффек-
тивностью цепей поставок и 
защитой потребителя. «Стра-
ны, вводившие маркировку то-
варов, отмечали повышение 
собираемости налогов, сниже-
ние доли контрафакта. Тене-
вой сектор вынужден либо обе-
литься, либо прекратить произ-
водство», — заключил он.  

БИЗНЕС  В Госдуме предложили 
обязать блогеров уведомлять 
госорганы о создании блога

Игра на паблике

Екатерина Свинова

В Госдуме предложили обязать 
блогеров уведомлять о нача-
ле ведения личного блога. Об 
этом рассказала первый заме-
ститель председателя Комитета 
Госдумы по просвещению Яна 
Лантратова на заседании рабо-
чей группы по вопросам совер-
шенствования законодатель-
ства в сфере информационного 
бизнеса.

«Отсутствие государствен-
ной регистрации и регулиро-
вания этой деятельности со-
здает угрозы для потребителей 
и предпринимателей, а так-
же способствует уклонению 
от налогов и нелегальной дея-
тельности, включая продажу 
запрещенных товаров. Поэто-
му предлагается издать зако-
нопроект, который обяжет 
предпринимателей уведом-
лять государственные органы 
о создании блога», — отмети-
ла депутат. Она добавила, что 
сегодня блогосферу фактиче-
ски можно разделить на ком-
мерческий и некоммерческий 

сегменты. Коммерческий блог 
направлен на получение денеж-
ных средств через размеще-
ние рекламы, предоставление 
образовательных или инфор-
мационно-консультационных 
услуг.

Помимо этого, парламен-
тарий предложила блогеров 
объединить в саморегулиру-
емые организации (СРО) на 
основании нового ОКВЭД. На 
сегодняшний день создание ин-
формационных продуктов и 
привлечение аудитории в бло-
ги для рекламы стало отдель-
ным видом коммерческой де-
ятельности, считает она. При 
этом отсутствует юридическое 
оформление, что создает мно-
жество трудностей для пред-
принимателей.

«Важно отметить, что сфера 
содержит много некачествен-
ного и деструктивного контен-
та, что приводит к мошенниче-
ству», — пояснила Лантратова.

Она добавила, что стоит со-
здать реестр недобросовестных 
блогеров при участии Роском-
надзора.  
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КОСМОС  Почему задержался старт к МКС россиянина, первой женщины-
космонавта из Беларуси и американки

Вмешалась автоматика 
Наталия Ячменникова

В
чера пуск ракеты «Со-
юз-2.1а» с кораблем «Союз 
МС-25» к МКС с космодро-

ма Байконур был отменен. «Вни-
мание на стартовом комплек-
се! Прошла автоматическая от-
мена пуска. Привести агрегаты 
стартового комплекса в исход-
ное состояние. Подготовиться 
к стоянке 24 часа», — произнес 
диктор в ходе прямой трансля-
ции, которую вел «Роскосмос».

Запуск должен был состоять-
ся в 16.21 мск. В состав экипажа 
входят Герой России Олег Но-
вицкий, первая женщина-космо-
навт из Беларуси Марина Васи-
левская и астронавт NASA Трей-
си Дайсон. Время в пути до кос-
мической станции должно было 
составить 3 часа 19 минут. Сты-
ковка, как планировалось, всего 
через два витка вокруг Земли — в 
19.40 мск.

Так что случилось? По сло-
вам специалистов, до опреде-
ленного момента все шло без-
укоризненно. «На завершающем 
этапе предпусковой подготов-
ки произошла нештатная ситуа-
ция. Вся процедура была прерва-
на. Причина выявлена. Только 
что на заседании Государствен-
ной комиссии выяснили, причи-
ной была просадка напряжения 
химического источника тока», 
— объяснил журналистам глава 
«Роскосмоса» Юрий Борисов.

Пуск ракеты с кораблем 
«Союз МС-25» перенесен на 
двое суток. «У нас назначена ре-
зервная дата — 23 марта, 15 часов 
36 минут 10 секунд по Москве», 
— уточнил руководитель косми-
ческого ведомства.

Как говорят эксперты, отме-
на пуска ракеты за минуту до 
старта с уже находящимся внут-
ри корабля экипажем произо-
шла в российской космонавтике 
впервые. Такое было лишь в 1969 
году, когда был отменен запуск 
«Союза-4», на борту которого 
находился космонавт Владимир 
Шаталов.

Хотя у американцев подобное 
случается. Так, в феврале про-
шлого года за 2,5 минуты до стар-
та был отменен запуск к МКС 
миссии SpaceX Crew-6, в кото-
рую входил российский космо-
навт Андрей Федяев. Причина — 
проблемы с наземными система-
ми. Нередко отмены за океаном 
связаны и с непогодой.

Экипаж «Союза МС-25» по-
кинул корабль. Для него продол-
жится карантин и дальнейшая 
подготовка к старту. Конечно, с 
точки зрения чисто психологи-
ческой ситуация не очень прият-
ная. С другой стороны, спасибо 
автоматике: безопасность пре-
выше всего.

Самый опытный в экипаже 
«Союза МС-25» — командир. У 
Новицкого, который, кстати, ро-
дился в городе Червень Минской 

области, за плечами три экспеди-
ции и 531 сутки, отработанные в 
невесомости. В предыдущем — 
крайнем, как говорят летчики и 
космонавты, — полете совершил 
три плановых выхода в откры-
тый космос. Вместе с Петром 
Дубровым монтировал оборудо-
вание на внешней поверхности 
станции. В его послужном списке 
так и значится: общая продолжи-
тельность внекорабельной дея-
тельности 22 часа 38 минут.

А еще Олег стал в том поле-
те… актером. Принял участие в 
первом художественном филь-
ме, снятом на борту космиче-
ской станции — исполнил роль 
того самого космонавта, которо-
го срочно пришлось оперировать 
героине Юлии Пересильд.

Для американки Трейси Дай-
сон это третий полет на орбиту. И 
уже второй на российском «Сою-
зе». В общей сложности она про-
вела на орбите 188 суток. Любо-
пытный штрих: Дайсон — вока-

листка известной группы астро-
навтов Max Q.

Кто такая Марина Василев-
ская? Рассказываем. Уроженка 
Минска, 33 года. Бортпровод-
ник-инструктор в белорусской 
авиакомпании «Белавиа», лета-
ет в составе экипажей самоле-
тов Boeing и Embraer. В декабре 
2022 года, в ходе конкурсного от-
бора, проходившего в Беларуси, 
вошла в число шести претенден-
ток, которых признали годными 

к полету на российском корабле 
«Союз». Напомним: заявки тогда 
подали более 3 тысяч человек. 
Критерии были жесткие: воз-
раст — 25—40 лет, высшее образо-
вание по направлениям физика, 
химия, биология, математика, 
ракетно-космическая техника. 
Обязательно знание английско-
го языка.

После медицинских исследо-
ваний в Центре подготовки кос-
монавтов имени Ю.А. Гагарина 
Марина была отобрана вместе 

с детским хирургом Анастасией 
Ленковой кандидатом на косми-
ческий полет. 29 мая 2023 года 
назначена в основной экипаж 
«Союза МС-25» и 21-й экспеди-
ции посещения на МКС. Анаста-
сия вошла в дублирующий.

Нельзя не упомянуть и еще 
об одной из финалисток звездно-
го отбора: младший научный со-
трудник Института физико-ор-
ганической химии НАН Бела-
руси Ольга Мастицкая с ноября 
прошлого года «летит в корабле» 
проекта SIRIUS-23. Это уникаль-
ный 365-суточный изоляцион-
ный эксперимент, который про-
водится в ИМБП РАН. Целый год 
в отрыве от Земли! Почти в пря-
мом смысле: все контакты огра-
ничены до предела.

Вот такие они, умные, отваж-
ные и такие красивые белорус-
ские девчата, покоряющие про-
странство и время.

По словам начальника управ-
ления аэрокосмической деятель-
ности аппарата белорусской На-
циональной академии наук Пет-
ра Витязя, Марина Василевская 
должна реализовать на МКС 
семь проектов. После двухне-
дельной экспедиции она и Но-
вицкий вернутся вместе с астро-
навткой NASA Лорел О’Харой.

Миссия Дайсон продолжит-
ся до сентября. Она вернется 
вместе с нашими космонавтами 
Олегом Кононенко и Николаем 
Чубом.  

Нашли 
лекарство

«И это происходит из-за их якобы преднаме-
ренного нарушения требований безопасности 
при предоставлении услуг», — отмечает Дрож-

жина.  Дело в том, что из-за термина «медуслуга» ре-
гулирование врачебной деятельности подпадает под 
действие закона «О защите прав потребителей», а в УК 
есть статья 238, которая  предусматривает ответствен-
ность «за выполнение  услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности». В результате врачей то и дело об-
виняют в том, что они не смогли обеспечить «безопас-
ность» пациента во время лечения.

«Буквально на днях я выступал в суде в защиту вра-
ча-психиатра, против которого возбуждено уголовное 
дело как раз по статье 238 УК, — рассказал «РГ» врач-
психиатр Сергей Ветошкин. — Эту статью часто при-
меняют в отношении врачей, оказывающих «медуслу-
гу», если результаты лечения оказались не такими, как 
ожидал пациент.  Но медпомощь — это не услуга, сто-
процентно гарантировать положительный результат 
лечения невозможно, ведь пациент — это живой орга-
низм, а не транзисторный приемник, который легко 
починить».

 Между тем речь 
идет о «тяжкой ста-
тье», срок давности 
привлечения к от-
ветственности по 
ней — 10 лет, и гро-
зят огромные тю-
ремные сроки — до 
6 -10 лет, — пояснила 
«РГ»   руководитель 
юридической служ-
бы Национальной 
медицинской палаты (НМП) Лилия Айдарова. В зоне по-
вышенного риска — психиатры, хирурги, анестезиологи, 
реаниматологи, онкологи… Хотя с угрозой попасть «под 
статью» может столкнуться практически любой врач. И 
чем тяжелее состояние пациента, тем больше рискуют 
врачи, которые стараются его спасти.

«Именно Национальная медпалата первой под-
няла вопрос об исключении понятия «медицинская 
услуга» из правового поля, — пояснил «РГ» президент 
НМП Леонид Рошаль. — Мы настаивали, что необходи-
мо определить медицинскую помощь как медицинское 
вмешательство, собственно, каковым она и является».

Вопросы качества лечения должны обеспечивать-
ся правовыми нормами, не имеющими отношения к 
«услугам», — уверен Ветошкин. В НМП также отмеча-
ют, что в законодательстве достаточно норм, которые 
обеспечивают контроль за качеством медпомощи.

«Предлагаемые изменения никоим образом не 
ухудшают положения пациентов, не нарушают их 
прав, поскольку не лишают их возможности требо-
вать возмещения вреда, если медпомощь была некаче-
ственной», — подчеркивает Леонид Рошаль.

Речь идет не только о юридической защите врачей. 
«Законопроект, если смотреть шире, может помочь ре-
шению проблемы дефицита кадров. Ведь сегодня вра-
чи часто опасаются необоснованных обвинений из-за 
использования термина «услуга» и — уходят из профес-
сии», — заключил Бадма Башанкаев.  
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 — Сейчас мы пытаем-
ся возродить хорошие 
практики из российско-

го и советского опыта, это здоро-
во, но вот оценка по поведению 
такой практикой не кажется, — 
говорит Марина Храмова.  — Для 
хулигана, если он уже пошел «в 
отрыв», это может  стать скорее 
не мерой воздействия, а пово-
дом, вызовом продолжать хули-
ганить, хамить. А вообще сегодня 
будущих учителей нужно учить 
работать в сложных, нестандарт-
ных ситуациях.  

Кстати, вместе с предложени-
ем вернуть оценки по поведению 
прозвучало и еще одно: снижать 
за плохое поведение баллы ЕГЭ. 

 — Оценки за поведение не 
должны быть смешаны с оцен-
ками академической успева-
емости, — считает глава роди-
тельского комитета одной из мо-
сковских школ Ксения Добры-
нина. — Можно вводить рейтин-
ги учеников, можно поощрять 
грамотами и теми же дополни-
тельными баллами за прилежа-
ние. Но надо искоренить кара-
тельную систему! Почему сразу 
настрой на «плохо себя ведет — 
снизим ЕГЭ»?! 

Ответственный секретарь На-
циональной родительской ассо-
циации Алексей Гусев отметил: 
не должно быть скоропалитель-
ных решений.

 — Подростки иногда в силу 
переходного возраста могут вы-
ражать свое мнение специфиче-
ски, — подчеркнул эксперт. — Для 
педагогов это может быть опас-
ным, есть риск скатиться на дав-
ление. При этом, конечно, нужны 
меры наказания для хулиганов, 
которые систематически срыва-
ют учебный процесс. 

А вот у Екатерины, мамы се-
миклассника Даниила, — безого-
ворочное «за». 

 — Для сегодняшних детей учи-
тель — это не кто-то, кого нужно 
слушать и слушаться, а предста-
витель «сферы образователь-
ных услуг», — говорит Екатери-
на.  — Сильных педагогов, умею-
щих завоевать уважение и рас-
положение зумеров, все меньше, 
поэтому все хуже и с дисципли-
ной. И оценка за поведение мог-
ла бы быть сдерживающим фак-
тором.  
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Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата на должность Президента 
Российской Федерации 

Владимира Владимировича Путина, 
специальный избирательный счет 

№ 40810810738009426972 в дополнительном офисе 
9038/01878 ПАО Сбербанк по адресу: 127006, 

Москва, Оружейный переулок, д. 41
По состоянию на 18 марта 2024 года

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, руб. Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, 

всего
10 477 383 552,81

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке 

для формирования избирательного фонда
20 477 280 451,81

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 0,00
1.1.2 Средства, выделенные кандидату 

выдвинувшей его политической партией
40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 5 280 451,81
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического 

лица
60 472 000 000,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 
ст. 58 Федерального закона от 10.01.2003 г. 
№ 19-ФЗ

70 103 101,00

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандидату 

выдвинувшей его политической партией
90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 3 101,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 100 000,00
2 Возвращено денежных средств 

из избирательного фонда, всего
120 128 383 552,81

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0,00
2.2 Возвращено жертвователям денежных 

средств, посту пивших с нарушением 
установленного порядка

140 103 101,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено 

осуществлять пожертвования либо 
не указавшим обязательные сведения 
в платежном документе

150 3 101,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено 
осуществлять пожертвования либо 
не указавшим обязательные сведения 
в платежном документе

160 100 000,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением 
предельного размера

170 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших 
в установленном порядке

180 128 280 451,81

3 Израсходовано средств, всего 190 317 752 465,64
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 11 860 462,20
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых 

для сбора подписей избирателей
210 3 025 000,00

3.2 На предвыборную агитацию через 
организации телерадиовещания

220 163 204 029,94

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

230 1 920 000,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые 
издания

240 0,00

3.5 На выпуск и распространение печатных, 
аудиовизуальных и иных агитационных 
материалов

250 82 788 603,02

3.6 На проведение публичных массовых 
мероприятий

260 28 218 947,00

3.7 На оплату работ (услуг) информационного 
и консультационного характера

270 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами 
или гражданами РФ по договорам

280 27 501 423,48

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно 
связанных с проведением избирательной 
кампании

290 2 259 000,00

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально 
перечисленным в избирательный фонд 
денежным средствам

300 31 247 534,36

5 Остаток средств избирательного фонда 
на дату сдачи отчета (заверяется банковской 
справкой)

310 0,00

Мнения

Эльвира Кузьмина, учитель иностранных языков, 
Красноярский край:
— Отличная идея для «началки».  А вот со старшими классами, боюсь, та-

кое не сработает. Их оценками за поведение не смутить. 

Вера Некрасова, директор школы, Свердловская область: 
— Ученик — несовершеннолетний, право на ошибку, на какие-то прояв-

ления неадекватного поведения он, в общем-то, имеет. А в учителе дол-

жен быть заложен запас терпения.

Константин Тхостов, директор лицея № 369 им. Героя РФ 
А.Н. Жихарева, Санкт-Петербург: 
— Оценка — это не инструмент поощрения или наказания. Я  сам в деся-

том выпускном классе едва не отхватил «неуд» по поведению, играя на 

последней парте в «морской бой» на тех уроках, которые мне не нрави-

лись. Но если урок подготовлен и интересен ученикам — на нем нет ме-

ста шалости. Среда формирует личность, а не оценки и запреты.

Подготовили Надежда Столярчук, Константин Балагаев, 
Мария Голубкова

ГЕОПОЛИТИКА 

С ближним 
зарубежьем 
нужны новые 
формы работы  

ПОДХОД 
К СОСЕДЯМ
Дмитрий Гончарук

Прежняя доктрина России по 
взаимоотношениям с соседни-
ми странами устарела, а в но-
вой нельзя игнорировать «неу-
добные» реалии, убежден пред-
седатель Комиссии Совфеда 
по информационной полити-
ке и взаимодействию со СМИ 
Алексей Пушков. На заседании 
комиссии в четверг обсужда-
ли, как сохранить информаци-
онное влияние на постсовет-
ском пространстве.

Санкции против России ста-
новятся одним из основных 
инструментов воздействия на 
страну, поэтому важно адап-
тироваться к изменяющимся 
тенденциям. «Мы должны про-
явить мудрость и долгосроч-
ную, продуманную, рассчитан-
ную активность, чтобы сохра-
нить влияние в государствах 
ближнего зарубежья. Для этого 
нужно использовать политиче-
ские, экономические и инфор-
мационные инструменты», — 
полагает сенатор.

По его мнению, российским 
политикам, экономистам, жур-
налистам нужно отказаться от 
мифологического представле-
ния о том, что «у соседей все 
по-старому»: к власти прихо-
дит новое поколение, которое 
формировалось в других усло-
виях. Нельзя недооценивать 
и роль Европарламента, пар-
ламентских ассамблей Сове-
та Европы и ОБСЕ. «Это не го-
ворильни, а структуры, кото-
рые даже в более откровенной 
форме, чем национальные пар-
ламенты, выражают средне-
срочные и долгосрочные ори-
ентации элиты европейских и 
западных государств», — пояс-
нил Алексей Пушков.

Законодатель признал, 
что доктрина инерциального 
сохранения российского влия-
ния на постсоветском про-
странстве опровергнута жиз-
нью. «В самых крайних формах 
мы это видим в Молдавии, на 
Украине, в республиках При-
балтики, констатировал он. — В 
более ограниченных формах 
это видно в государствах Сред-
ней Азии и Закавказья. Доста-
точно сказать о Грузии, — мы 
должны исходить из того, что 
это зона повышенной конку-
ренции».

Информационная рабо-
та России по продвижению 
объединительной повестки в 
странах СНГ может строиться 
в области производства и обме-
на контентом, борьбы с дезин-
формацией и фейками, считает 
замглавы МИД России Михаил 
Галузин. «Ориентирами нашей 
работы по сохранению инфор-
мационного влияния на постсо-
ветском пространстве должны 
быть такие ключевые факто-
ры, как долгосрочность, тща-
тельная работа с молодым по-
колением, понимание беспре-
цедентно жесткого характера 
нынешнего этапа отношений с 
Западом», — заявил дипломат.

Официальный предста-
витель МИД Мария Захаро-
ва предупредила, что разрыв 
единства России со страна-
ми СНГ, которого добивается 
Запад, будет иметь трагические 
последствия. Она считает, что 
нужен объективный образ Рос-
сии. «Многие годы мы говорили 
о создании позитивного образа, 
а на самом деле нужен объек-
тивный, а не позитивный по 
целому ряду причин. Как толь-
ко мы стараемся показать себя 
лучше, чем есть, мы обречены 
на неудачу», — сказала она.

В свою очередь директор На-
ционального исследователь-
ского института развития ком-
муникаций Владислав Гасумя-
нов представил рейтинг друже-
ственности коммуникацион-
ных режимов соседних стран. 
Первое место заняла Южная 
Осетия, также в «зеленой зоне» 
находятся Беларусь, Абхазия, 
Киргизия, Таджикистан, Узбе-
кистан, Азербайджан, Казах-
стан, Туркменистан и Армения. 
Грузия занимает двойственную 
позицию, а недружественными 
названы коммуникационные 
режимы Молдавии, Эстонии, 
Литвы, Латвии и Украины.  

Разрыв единства 
России со страна-
ми СНГ, которого 
добивается Запад, 
будет иметь 
трагические 
последствия

Покажи дневник

Отличная идея для «началки». А вот старшеклассников, кажется, оценками за поведение не смутить. Но главное — не допустить давления на учеников.

Если урок подготовлен и интересен ученикам — на нем нет места 
шалости.
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Пуск ракеты с кораблем «Союз МС-25» 
перенесен на двое суток. Назначена 
резервная дата — 23 марта, 15 часов 
36 минут 10 секунд по Москве

Попасть 
под уголовное 
преследование 
может врач любой 
специальности 
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Василий Федорцев

П
ока президент Франции 
Эмманюэль Макрон при-
зывает европейцев гото-

вить своих солдат к отправке на 
Украину, журнал Focus выяснил, 
что немцы не хотят воевать даже 
за собственную страну, а точнее 
— за ее политиков. Согласно со-
цопросу, только 32 процента 

немцев готовы взять в руки ору-
жие в случае нападения на Гер-
манию, причем треть из них не 
очень уверены, что действитель-
но это сделают. Большинство же 
защищать родину не намерены, 
в том числе потому, что недо-
вольны властями и тем, во что 
они превратили страну.

Публикация результатов 
опроса собрала почти три ты-

сячи комментариев. По при-
знанию самого журнала, «это 
число огромно и намного пре-
вышает количество реакций на 
обычные статьи». Focus приво-
дит множество цитат из ком-
ментариев. Читатели пишут, 
что готовы защищать свою се-
мью и имущество, но не «поше-
велят даже пальцем ради номен-
клатуры в Берлине» и «страны, 

которая больше заботится о ве-
лодорожках в Перу, чем о своих 
пенсионерах». «Я был солдатом 
бундесвера, но я не стану брать 
оружие в руки ради Германии в 
ее нынешнем состоянии. Здесь 
нечего больше защищать», — 
констатирует один из коммен-
таторов.

Н е  ж е л а ю щ и х  в о е в а т ь 
больше всего среди восточных 
немцев, а также избирателей 
«Альтернативы для Германии» 
и левых партий, то есть тех, кто 
никогда не считал современ-
ную ФРГ и руководящих стра-
ной политиков своими. Во всех 
этих группах доля «патриотов» 
заметно меньше среднего пока-
зателя по стране, хотя АдГ, в от-
личие от левых, сложно назвать 
пацифисткой партией, а вос-
точные немцы, по статистике, 
идут служить в армию охотнее 
западных.

Зато, например, среди сто-
ронников правящих «Зеленых» 
готовых воевать насчитывается 
целых 36 процентов. И это не-

смотря на то, что партия когда-
то выросла из пацифистского 
движения, а один из ее лидеров, 
сегодняшний вице-канцлер Ро-
берт Хабек, еще не так давно 
называл патриотизм «отврати-
тельным» и говорил, что не зна-
ет, какой ему толк от Германии.

Сейчас, правда, Хабек и его 
соратники по партии уже так 
не говорят. Наоборот, они пря-
мым текстом требуют продол-
жения войны с Россией рука-
ми украинцев и немецким ору-
жием, утверждая, что это идет 
на пользу той самой Германии, 
от которой они еще совсем не-
давно открещивались. И утвер-
ждают, что только с помощью 
войны можно добиться мира в 
Европе. Впрочем, в немецкой 
политике уже давно все поряд-
ком смешалось.

На этой неделе украинская 
тема в очередной раз расколо-
ла бундестаг и правительство. 
Канцлера Олафа Шольца, не же-
лающего поставлять Киеву кры-
латые ракеты, и главу его фрак-

ции в парламенте, предложив-
шего «заморозить» украинский 
конфликт, поддержали только 
оппозиционные левые и «АдГ». 
В то время как соратники Шоль-
ца по коалиции — «Зеленые» и 
либералы — продолжили  напад-
ки на канцлера и его партию, 
обвиняя социал-демократов в 
примиренческой политике по 
отношению к России.

Мнением граждан в этих де-
батах почти никто не интере-
суется, разве что те же левые и 
«АдГ», но их голос в бундеста-
ге сейчас имеет только ритори-
ческое значение. Большинство 
немцев, судя по соцопросам, 
на стороне Шольца — они также 
против поставок крылатых ра-
кет, опасаясь втягивания Герма-
нии в конфликт, и вообще счита-
ют немецкую военную помощь 
Киеву чрезмерной. Но почему 
сам канцлер не желает постав-
лять «Таурусы» — из соображе-
ний безопасности или просто по 
техническим причинам, — так и 
остается загадкой. В любом слу-
чае, как заметила левый поли-
тик Сара Вагенкнехт во время 
прошедших в парламенте де-
батов, назвать Шольца «канц-
лером мира» уже давно нельзя, 
что канцлер и сам тут же под-
твердил, пообещав дальней-
шую военную помощь Украи-
не, в том числе и за счет средств, 
полученных в качестве дохода 
от замороженных в ЕС россий-
ских активов.  

СКАНДАЛ 
В Италии 
арестовали 
украинского 
неонациста, 
напавшего 
на мигрантов

ЮНЕЦ 
СО СВАСТИКОЙ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Полиция Милана арестовала 
16-летнего гражданина Украи-
ны, которого подозревают в се-
рии нападений на мигрантов в 
городском метро. Поскольку, 
как выяснилось, подросток яв-
ляется приверженцем нацист-
ской идеологии, каждый раз он 
сопровождал свои избиения 
возгласом: «Фашисты верну-
лись». По данным следствия, 
молодой человек, действуя по 
мотивам расовой ненависти, 
выбирал своих жертв «по гео-
графическому признаку». Так, 
двое из избитых оказались ро-
дом из Шри-Ланки.

Как передает La Stampa, в 
ночь с 28 на 29 февраля укра-
инец совершил сразу четыре 
нападения на линии миланско-
го метро. Он продемонстриро-
вал жертвам выбитую на его 
груди татуировку в виде сва-
стики, а затем повалил их на 
пол и избил. На этом злодеяния 
неонациста не закончились. 
В ночь на 5 марта он разбил мо-
лотком несколько припарко-
ванных автомобилей с целью 
грабежа. Четыре дня спустя, 
9 марта, совершил еще одно 
нападение в метро. Сначала 
подросток словесно оскорбил 
пассажира, а затем ударил его 
ногой в правый глаз, выкрик-
нув в очередной раз: «Фашисты 
вернулись».

Украинец приехал с роди-
телями в Италию около двух 
лет назад. Во время обысков у 
арестованного обнаружили те-
сак с надписью «Белая сила» 
на рукоятке, несколько ножей 
и знамя с надписью «Да здрав-
ствует Дуче» (Бенито Муссоли-
ни), а также экземпляр «Майн 
кампф» Адольфа Гитлера (в Рос-
сии книга внесена в список экс-
тремистских материалов).

Правоохранителям пред-
стоит установить, действовал 
ли он в одиночку либо в рамках 
организованной группиров-
ки, реальной или виртуальной. 
Сейчас неонацист находится в 
тюрьме для несовершеннолет-
них Беккариа. Против него воз-
буждено уголовное дело по ста-
тье «Нападение с отягчающими 
обстоятельствами». Разбира-
тельством по его делу займет-
ся прокуратура при миланском 
трибунале по делам несовер-
шеннолетних.  

Ставка на войну

Часть европейских го-
сударств призывает 
использовать в целях 

поддержки Украины доходы от 
замороженных активов России. 
«Думаю, это разумный путь 
действий. Я считаю, что идея 
направить их преимуществен-
но на закупки оружия вполне 
рациональна», — подчеркнул 
перед саммитом премьер-ми-
нистр Бельгии Александер Де 
Кроо, который транслирует 
не только свое личное мнение. 
Канцлер ФРГ Олаф Шольц ска-
зал, что доходы от заморожен-
ных российских активов яко-
бы никому не принадлежат и 
поэтому могут использоваться 
для закупки вооружений для ки-
евского режима. Премьер Люк-
сембурга Люк Фриден, оцени-
вая решение об использовании 
доходов от российских активов, 
призвал партнеров сначала убе-
диться в его правовом соответ-
ствии.

Однако есть и сомневающи-
еся. Ряд западных СМИ утвер-
ждают, что на данном этапе 
сценарий с изыманием дохо-
дов от российских активов ре-
ализовать будет крайне сложно 
как минимум из-за сопротивле-
ния Венгрии. Зарубежная прес-
са пишет, что в Будапеште исхо-
дят из того, что эти деньги могут 
пойти на что угодно, но только 
не на вооружение для Украины.

Однако тема дальнейшей ми-
литаризации как Украины, так и 
самого Евросоюза для ряда по-
литиков Старого Света являет-
ся твердой установкой на обо-
зримое будущее. Газета Politico 
указывает, что глава Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляй-
ен для переизбрания на второй 
срок позиционирует себя имен-

но как лидер военного време-
ни. Она озвучивала предложе-
ния учредить должность евро-
комиссара по обороне, нара-
стить расходы на военные ну-
жды и расширение предприя-
тий, выпускающих вооружения.

По этим стопам идет и пре-
мьер Эстонии Кая Каллас, ко-
торая в среду пафосно пожало-
валась, что повышение военных 
расходов означает для нее «по-
литическое самоубийство», но 
иного выбора у нее якобы нет. 

Еще одной жаркой темой дис-
куссий в столице Бельгии стала 
возможность направления на 
Украину европейских солдат и 

офицеров, которую лоббирует 
президент Франции Эмманюэль 
Макрон. В случае командирова-
ния регулярных войск Евросо-
юза на Украину последствия мо-
гут быть катастрофическими, о 
чем ранее предупредил пресс-
секретарь президента России 
Дмитрий Песков. Министр ино-
странных дел Литвы Габриэлюс 

Ландсбергис выражал мнение, 
что хотя его страна и поддержи-
вает такую идею, но едва ли у 
европейцев получится достичь 
консенсуса по этому вопросу, 
поскольку договориться порой 
не удается и по куда более про-
стым вопросам.

Параллельно с проведением 
саммита ЕС с визитом на Укра-
ину впервые с начала конфлик-
та прибыла делегация НАТО во 
главе с руководителем военного 
комитета альянса голландским 
адмиралом Робом Бауэром. Во-
еначальник попытался поднять 
боевой дух ВСУ, но не придумал 
ничего лучше, чем посовето-

вать украинским военнослужа-
щим не впадать в чрезмерный 
пессимизм по поводу ситуации 
на поле боя.

Антироссийский курс явно 
взят Евросоюзом на долгую пер-
спективу, из-за чего страны со-
общества ради преодоления 
энергокризиса приняли реше-
ние продолжить использование 
атомной энергии. «ЕС будет ис-
пользовать атомную энергети-
ку для обеспечения собствен-
ного энергетического сувере-
нитета», — сказал глава Евросо-
вета Шарль Мишель. Его мнение 
поддержала руководитель Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйен, 
которая впервые призвала стра-
ны объединения к продлению 
срока эксплуатации существу-
ющих АЭС. По всей видимости, 
реагируя на призывы из Брюссе-
ля, Нидерланды уже подтверди-
ли планы по строительству двух 
АЭС на своей территории и про-
длили срок работы единствен-
ной в стране атомной станции. 
При этом Румыния и Чехия вы-
разили готовность внести вклад 
в развитие сферы атомной энер-
гетики Евросоюза. В свою оче-
редь премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан призвал не делать 
атомную энергетику заложни-
цей «геополитических конфлик-
тов, лицемерия и идеологиче-
ских споров» и не отказываться 
от сотрудничества с Россией.  

В Дюссельдорфе (на фото) и других городах Германии нередко проходят акции против поставок натовских 
вооружений на Украину. Но в бундестаге это мало кого волнует.

А К Ц Е Н Т

Ряд европейских политиков делает 
милитаризацию Евросоюза своей 
предвыборной программой

ГРОМКОЕ ДЕЛО Власти США 
могут предложить 
Ассанжу сделку

Вина по частям

Максим Макарычев

Власти США могут смягчить обвинения против осно-
вателя WikiLeaks Джулиана Ассанжа ради сделки, в 
рамках которой он признает свою вину. О подробно-
стях переговоров, которые могут поставить точку в 
многолетней судебной тяжбе вокруг Ассанжа, расска-
зали источники американской газеты The Wall Street 
Journal.

Минюст США обвиняет Ассанжа в публикации 
14 лет назад тысяч секретных американских докумен-
тов о войнах в Афганистане и Ираке. По совокупности 
предъявленных обвинений ему грозит 175 лет тюрем-
ного заключения. Последние пять лет он находится 
под арестом в Британии, откуда Соединенные Штаты 
запросили его экстрадицию. Ассанж подал апелляцию 
на решение об экстрадиции, которую сейчас рассмат-
ривает суд.

По данным WSJ, с него могут снять 18 обвинений 
по пунктам закона о шпионаже, если Ассанж согласит-
ся признать себя виновным в неправильном обраще-
нии с секретными документами, что также является 
уголовным нарушением, но с меньшим сроком нака-
зания. Ассанж в этом случае сможет подать заявление 
о признании вины удаленно из Лондона. При этом, как 
пишет WSJ, он уже провел пять лет под стражей в Бри-
тании, а американские прокуроры в случае сделки 
едва ли будут значительно продлевать срок наказания. 
Поэтому есть вероятность того, что Ассанжа в случае 
сделки могут вскоре освободить.

Однако его адвокаты заявили, что им ничего не из-
вестно о возможных планах Вашингтона изменить 
свой подход по отношению к их подзащитному. Один 
из его адвокатов пояснил, что Соединенные Штаты 
«продолжают с такой же решимостью, как и прежде, 
добиваться его экстрадиции по всем 18 обвинениям».

Отец и жена Ассанжа ранее заявляли о его мораль-
ном и физическом истощении, поясняя, что нахожде-
ние в американской тюрьме «окончательно добьет» 
Джулиана.  

НОУ-ХАУ Человек 
с нейроимплантом сумел 
телепатически играть 
в шахматы

Чип и мат

Игорь Дунаевский

Первый пациент с вживленным в мозг чипом от ней-
ротехнологической компании Neuralink сумел силой 
мысли играть в шахматы на компьютере. Трансляция 
с процессом игры появилась на странице компании в 
соцсети X.

Речь о 29-летнем Нолане Арбо, который из-за не-
счастного случая несколько лет назад практически 
полностью парализован. В конце января он стал пер-
вым, кому Neuralink внедрила свой чип под названи-
ем Telepathy (переводится как «телепатия»), пред-
ставляющий собой интерфейс мозг-компьютер. Через 
многочисленные электроды устройство считывает с 
коры головного мозга электрические импульсы, а за-
тем превращает их в команды для внешних устройств 
и передает по интерфейсу Bluetooth, то есть без про-
водов. Именно таким телепатическим образом Арбо 
управляет курсором мыши и нажатиями клавиш, 
переставляя фигуры на доске. Саму операцию по вне-
дрению чипа он назвал «довольно простой», добавив, 
что пока еще учится работать с Telepathy, но «устрой-
ство уже изменило его жизнь».

Задача, конечно, не только в том, чтобы развлечь 
таких пациентов видеоиграми. В Neuralink рассчи-
тывают, что в будущем это позволит людям с огра-
ниченной подвижностью самостоятельно управлять 
инвалидными колясками или различными устрой-
ствами в доме, пользоваться интернетом и общаться с 
близкими.

В 2024 году Neuralink планирует провести еще с де-
сяток операций по вживлению нейроимпланта в мозг, 
но, хотя эксперименты только начались, желающих 
уже на порядки больше. Пока речь идет о пациентах с 
параличом всех конечностей из-за повреждений шей-
ного отдела спинного мозга, а также о тех, кто страда-
ет от бокового амиотрофического склероза, при ко-
тором у человека постепенно развивается утрата по-
движности.  

Нолан Арбо при помощи беспроводного нейрочипа управляет 
курсором и кнопками мыши, переставляя фигуры.
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Между тем

Помощник президента США 

по национальной безопасности 

Джейк Салливан в среду без 

предварительного анонса нагря-

нул в Киев. Гость привез очень 

много обещаний и заверений 

в «непоколебимой поддержке», 

но в плане вооружений для ВСУ 

приехал с пустыми руками.

Салливан утверждал, что США 

обязательно выделят Украине 

крупный пакет помощи, однако 

никакой конкретики ни по сро-

кам, ни по объемам, ни по усло-

виям не привел. Это, впрочем, 

неудивительно, поскольку 

запрос Байдена о финансирова-

нии для Украины уже несколько 

месяцев буксует в Конгрессе 

США из-за скептической пози-

ции ряда законодателей-респуб-

ликанцев. В результате с начала 

года Пентагон выделил всего 

один скромный транш вооруже-

ний для ВСУ, а в целом перело-

жил бремя их поддержки на со-

юзников.

При этом, как сообщают амери-

канские СМИ, часть республи-

канцев рассматривает идею 

выделять помощь Украине 

не безвозмездно, а в качестве 

кредитов.

Подготовил Игорь Дунаевский
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РАКУРС Немцы не хотят воевать за свою страну и правительство

Нечего защищать

Премьер Венгрии Виктор Орбан (справа) возражает против идеи европейских коллег использовать доходы от российских активов для помощи ВСУ.

А К Ц Е Н Т

Хотя партнеры по коалиции критикуют 
Олафа Шольца за недостаточную 
помощь Украине, «канцлером мира» 
его назвать уже давно нельзя
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СИТУАЦИЯ Спасли 
младенца c критической 
патологией

Пересобрали 
сердце

Наталья Граф, «Российская газета», Новосибирск

Новосибирские кардиохирурги спасли новорожденно-
го c критической патологией, пересобрав структуры 
его сердца, как сложный конструктор.

 У жительницы Республики Марий Эл еще на 23-й 
неделе беременности обнаружили крайне редкий по-
рок сердца плода. Врачи увидели на УЗИ множество 
аномалий. Было очевидно: порок крайне опасен для 
жизни будущего ребенка. Консилиум ведущих россий-
ских акушеров-гинекологов даже был вынужден реко-
мендовать маме прервать беременность. Но родите-
ли не согласились. Искали, где смогут сделать малышу 
спасительную операцию. 

Из нескольких центров пришел отказ: риски были 
слишком высоки. Однако в Новосибирском Центре 
Мешалкина решили дать семье шанс. Будущая мама 
приехала на роды в Новосибирский городской клини-
ческий перинатальный центр. А сразу после появления 
на свет мальчика перевели в Центр Мешалкина. 

— Изучив геометрию гемодинамически единого 
желудочка, частично разделенного остатками пере-
городки, мы приняли решение восстановить ребенку 
нормальную анатомию сердца с двумя желудочками 
и цельной аортой, — рассказал заведующий кардиохи-
рургическим отделением врожденных пороков сердца 
Алексей Архипов.

Бригада медиков выполнила сложную реконструк-
цию аортального клапана, дуги аорты и ее ветвей по 
методике Норвуда. Создала внутрижелудочковый 
тоннель через дефект межжелудочковой перегород-
ки по методике Растелли. Врачи отмечают, что данную 
концепцию впервые описал японский кардиохирург 
Хисатака Ясуи. В истории Центра Мешалкина такую 
операцию выполнили второй раз. 

Малыш провел в отделении реанимации две недели, 
после чего его перевели в обычную палату. Еще месяц 
он находился под пристальным наблюдением кардио-
логов.  После того как показатели сердечно-легочной 
деятельности нормализовались, крошечного пациента 
выписали. Вместе с мамой он отправился домой в Рес-
публику Марий Эл. Чувствует себя хорошо и развива-
ется в соответствии с возрастом.  

МНЕНИЕ Плохая осанка? 
Бегом к стоматологу

Не стиснув 
зубы

Ирина Лозовская

Психологи считают, что напряжение зубочелюстной си-
стемы прежде всего связано с переживаниями. И афо-
ризм «терпеть, стиснув зубы» тому подтверждение. Сто-
матологи с этим не просто солидарны: они доказали вза-
имосвязь между стрессом и осанкой. 

О признаках, по которым несложно определить, на-
сколько прочно негативные эмоции прописались в ор-
ганизме, их пагубном влиянии на позвоночник расска-
зывает кандидат медицинских наук, врач-стоматолог 
Дмитрий Смирнов:

— В момент опасности любое живое существо сжима-
ет зубы. Это происходит с помощью большой жеватель-
ной мышцы (musculus masseter). И чем чаще человек на-
ходится в стрессовых ситуациях, чем больше злится, тем 
сильнее развивается musculus masseter, накачиваясь, 
подобно бицепсу у спортсмена. В простонародье подоб-
ный процесс именуют «катать желваки». Именно они 
подчеркивают скулы и углы челюсти, которые, с одной 
стороны, говорят о силе личности, а с другой —выдают 
частое проявление злости и гнева. 

Постоянный стресс способствует образованию 
костного нароста — мозоли в том месте, где мышца и че-
люсть соединяются. В результате увеличивается нагруз-
ка на зубы, разрушая их. Стирается поверхность эма-
ли — верхний панцирь зуба, под которым более мягкий 
слой — дентин. Как только эмаль перестает его защищать, 
в нем тут же развивается кариес, а кариес губит нерв. 
Кроме того, формируется неправильный прикус: ниж-
няя челюсть от постоянного перенапряжения выдвига-
ется вперед.

И в это время происходит самое неожиданное и, ка-
залось бы, невероятное: начинает меняться скелет. Ведь 
височно-нижнечелюстной сустав человека — центр рав-
новесия всего тела. Если взаиморасположение челю-
стей, то есть прикус правильный, то нижняя челюсть в 
комплексе с мышцами — противовес всему телу. Если же 
соответствие челюстей нарушено, то нарушается и рав-
новесие, так как напрягаются не только мышцы, поддер-
живающие нижнюю челюсть, но и тело полностью. Это 
сказывается на позвоночнике: происходит нарушение 
симметрии скелета. 

Пациенты обычно не связывают сколиоз с дисбалан-
сом во взаиморасположении челюстей. Но медицинские 
исследования подтверждают такую взаимосвязь. До-
казано даже влияние неправильного прикуса на баланс 
стоп. Гнев, ярость нарушают правильное расположе-
ние челюстей, что, в свою очередь, вызывает наруше-
ние функций суставов шейного отдела позвоночника, а 
это приводит к деформации остальной его части со все-
ми вытекающими последствиями. Мышечная мускула-
тура на вспышки злости и агрессии реагирует спазмом 
— мышцы «сводит». А постоянный спазм мышечного во-
локна задействует другие мышцы, из-за чего происходит 
деформация мускулатуры и асимметрия тела...

Словом, перестаньте злиться. Улыбка — веский аргу-
мент в пользу здорового позвоночника.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Сергей Куцев: Наследственные 
болезни — не всегда приговор

Ход геномом

Ирина Краснопольская

П
роблемы генетики 
обсуждаются сего-
дня широко и в са-
мых разных аспек-
тах. Но, пожалуй, 
более всего они свя-
заны с рождением 
ребенка и его раз-
витием в первые 

годы жизни. О генетической 
диагностике, скрининге ново-
рожденных мы говорим с ака-
демиком Сергеем Куцевым, ди-
ректором Медико-генетическо-
го научного центра имени ака-
демика Николая Бочкова. Этот 
центр, которому в нынешнем 
году 55 лет, — ведущее в России 
учреждение в области диагно-
стики, профилактики наслед-
ственных заболеваний.

Сергей Иванович! Начнем с 
главного вопроса, который 
волнует молодых мам, в том 
числе, присутствующую на 
нашей встрече: что именно 
подразумевается под первыми 
годами жизни ребенка? От 
0 до 3 лет? От 0 до 6 лет? До 
каких? Это же важно.

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Какие же вы дотош-
ные! Но в данном случае до-
тошность уместна, значима. 
Да, исключительно важен пе-
риод, который мы называем 
неонатальным. Это первый ме-
сяц жизни. Именно в этот пери-
од заявляют о себе тяжелые на-
следственные заболевания, на-
следственные болезни обмена 
веществ. Обмен веществ — это 
биохимические процессы, ко-
торые зависят от генетических 
факторов. И если они наруше-
ны, то в первые дни жизни у ре-
бенка могут быть тяжелые при-
ступы вплоть до судорог, леталь-
ного исхода. 

Мы не запугаем читателя? 
Особенно молодых родителей, 
которые с медициной вовсе не 
на «ты»? 

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Вовсе не на «ты» 
— это плохо. Некоторые меди-
цинские знания необходимы 
каждому человеку. Молодой 
маме — тем более. Потому что 

если знать о возможности бо-
лезни, можно вовремя помочь, 
избавиться от нее на всю остав-
шуюся жизнь.

Каким путем? Что надо 
знать?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Должен сказать, что 
сейчас всех новорожденных об-
следуют при рождении на 36 бо-
лезней. Это настоящий прорыв.

Насчет прорыва могу согла-
ситься. Но спрошу: у нас есть 
такое количество перина-
тальных центров, родильных 
домов, где подобные обследова-
ния можно пройти? Это не 
зависит от места прожива-
ния ребенка? Помню встре-
чу с молодой женщиной на 
сносях в крохотной деревень-
ке на Волжском берегу. Это 
был период так называемой 
оптимизации здравоохране-
ния. Потому даже фельдшер-
ский пункт был закрыт. И 
будущая мама с ужасом дума-
ла, как доберется до перина-
тального центра, который в 
200 километрах от ее дома. 
У меня ответа на ее вопрос не 
было. У вас он есть?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Нет. Но время изме-
нилось. И точно знаю: теперь, 
где бы ни родился ребенок, об-
разец крови новорожденного 
будет отправлен в один из деся-
ти центров нашей страны, там 
будет проведен расширенный 
скрининг.

Цифра десять точна? Такие 
центры действуют?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Все верно! Они ра-
ботают. Одиннадцатый центр 
— это референсный имени Боч-
кова, который выносит оконча-
тельный вердикт: есть заболе-
вание или его нет. 

Контроль центра Бочкова 
необходим всегда? Нет пол-
ного доверия к региональным 
центрам?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Центр Бочкова ис-
пользует другие наукоемкие 
методы для подтверждения диа-
гноза. Их невозможно и нецеле-
сообразно иметь везде. Доста-
точно одного центра на страну. 

Действует система «доверяй, 
но проверяй»?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Так во всем мире. 
Есть головные учреждения. Мо-
жете считать их проверяющи-
ми. Но это необходимо. Прак-
тика показывает, что повсе-
местное создание таких цен-
тров нереально с любой точки 
зрения. Должно быть головное 
учреждение.

Вы такое учреждение возглав-
ляете девять лет. Есть при-
меры, доказывающие, что 
генетические обследования 
прежде всего и более всего необ-
ходимы именно в детском воз-
расте? И проводить их следу-
ет по такой схеме, которая у 
нас существует.

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: В стране в 2023-м 
году родились 1 миллион 256 
тысяч 187 детей. Обследован 1 
миллион 231 тысяча 401 ребе-
нок. То есть 98 процентов. Это 
хороший результат даже по 
мировым меркам. Мы выяви-
ли 676 детей и подтвердили им 
диагноз наследственного забо-

левания. Все они получили ле-
чение. Мы выявили их до появ-
ления первых симптомов забо-
левания. 

Как я поняла, обследуют те-
перь всех, кто рождается. Не-
зависимо от того, где родился: 
в Чечне или Петербурге, в ма-
леньком или большом городе. 

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: И такая поголов-
ность, поверьте, очень важна. 

Мамы знают, что их детей 
обследуют таким образом 
или нет?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Безусловно, знают, 
потому что подписывают ин-
формированное согласие.

Вас послушать — так все про-
сто! Тогда почему вы так 
переживаете, так популяри-
зируете необходимость этих 
обследований? 

 СЕРГЕЙ КУЦЕВ: В прошлом году, 
хотя столько рассказано о зна-
чении раннего выявления воз-
можных заболеваний, было 
несколько отказов от лечения и 
от самой диагностики. Почему? 
Мой ответ может показаться 
грубым: не все молодые мамы, 
не все молодые папы, не все не 
совсем молодые бабушки и де-
душки знают о наследственных 
заболеваниях, о важности их 
своевременного лечения и ран-
него выявления.

Вы сказали лечения. Вот вы-
явлено у ребенка редкое, но из 
редких довольно частое забо-
левание — спинальная мышеч-
ная атрофия...

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Это тяжелое нерв-
но-мышечное заболевание, ко-
торое проявляется на первом 
году жизни. Дети отстают в фи-
зическом развитии. Поражают-
ся мышцы. И когда поражается 
диафрагма, то в большинстве 

случаев ребенок погибает в 
возрасте до двух лет. Если же 
выявить болезнь на доклини-
ческой стадии и назначить 
один из трех препаратов, то 
большинство будет жить и раз-
виваться согласно возрасту. В 
прошлом году выявлено 120 та-
ких младенцев. Все получили 
лечение. 

У нас есть для этого все необ-
ходимые препараты? Отече-
ственные, зарубежные — чьи?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Все препараты есть. 
Для их получения благотвори-
тельные фонды не собирают 
деньги. Три зарубежных пре-
парата и скоро появится один 
отечественный. Не отнеситесь к 
этому как к рекламе: препарат 
для лечения СМА почти готов. 
Он уже проходил первые испы-
тания, не уступает зарубежным. 

Вы говорите о лечении новоро-
жденных. Но когда мы начи-
нали разговор, вы напомнили о 
необходимости наблюдать за 
здоровьем будущих родителей.

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Это обязательно! 
Сегодня в период беременно-
сти проводят исследования на 
синдром Дауна, на врожденные 
пороки. В перспективе, дума-
ем, многие лекарственные пре-
параты генной терапии можно 
будет использовать для лечения 
плода. Но пока это на стадии 
разработок.

На стадии разработок у нас 
или во всем мире? В перспек-
тиве, например, не будут ро-
ждаться дауны? Или на эти 
вопросы наука, даже генети-
ка, пока не отвечает?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Синдром Дауна — 
очень тяжелое заболевание со 
сложным механизмом разви-
тия. Пока наука ничего не при-
думала для его лечения.

А предупредить можно?
СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Представьте, да. Все 
беременные проходят обследо-
вание в первом триместре. И с 
высокой вероятностью можно 
выявить синдром у плода.

И что вы тогда предлагаете 
женщине?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Не дело врача: пре-
рывать беременность или ее 
сохранять. Врач должен обо 
всем предупредить. А решение 
принимает семья. Очень часто 
семья оставляет ребенка. 

Знаю несколько случаев, когда 
ребенок с таким диагнозом 
социализировался: учился в 
обычной школе, получал сред-
нее или даже высшее образо-
вание. Работает. Правда, к 
сожалению, родители с та-
кими детьми уехали в другую 
страну.

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Ребенком с синдро-
мом Дауна нужно много зани-
маться по специальным мето-
дикам, со специально обучен-

ным преподавателем. Тогда воз-
можен хороший результат. Нуж-
ны воля, желание, упорство ро-
дителей. 

Очень оптимистичный у нас 
разговор. Хотя одно слово «ге-
ном» или слово «генетика» 
далеко не всегда располагают 
к оптимизму. Проблем тут 
выше крыши. В вашем ведом-
стве не становится меньше 
работы. И никакая цифра, 
никакой искусственный ин-
теллект не облегчают вашу 
участь.

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Вот тут вы не правы, 
Ирина Григорьевна! Еще как 
облегчают. Специальное про-
граммное обеспечение позво-
ляет расшифровывать огром-
ные данные, анализировать ге-
ном конкретных пациентов, на-
ходить изменения, приводящие 
к болезням. Правда, здесь не все 
так оптимистично…

На последнем высказыва-
нии ловлю вас. По той про-
стой причине, что мне порой 
страшно, что искусственный 
интеллект появляется чуть 
ли не во главе всего. Что все 
мы ему как-то подчиняемся, 
восторгаемся им... А ведь еще 
не известно, что он нам на-
советует. И все ли его советы 
могут быть правильными и 
более приемлемыми, чем сове-
ты человека-специалиста.

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Искусственный ин-
теллект использует только те 
данные, которые получены че-
ловеком. А если речь идет о ге-
номе, то мы о геноме еще многое 
не знаем. Да, мы расшифровали 
геном человека. Но за что отве-
чает тот или иной участок гено-
ма или какую функцию несут те 
или иные участки генома, мы 
будем изучать еще десятки лет.

Умело отговорились. Десятки 
лет еще надо прожить, что-
бы узнать, правы вы сейчас 
или нет. Время покажет. Ге-
нетикой теперь занимают-
ся представители различных 
профессий. В основном биоло-
ги, микробиологи и уже име-
нующие себя просто генети-
ками. Признаюсь, мне дорого 
то, что вы именно врач, окон-
чивший медицинский инсти-
тут в Ростове-на-Дону по спе-
циальности «лечебное дело». 
Это я к тому, что генетика 
и лечение, предупреждение бо-
лезни связаны в тугой узел. И 
чем дальше, тем больше. 

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Мне часто хочется 
вам возражать. Трудно с вами 
разговаривать! Но в данном 
случае я с вами согласен. Более 
того, надеюсь, что в детских ле-
чебных учреждениях, причем 
повсеместно, появятся специа-
листы, знающие, как диагности-
ровать и лечить наследствен-
ные болезни.   

Генетика и лечение, предупреждение 
болезни связаны в тугой узел. 
И чем дальше, тем больше. 

Академик Сергей Куцев: Медицинские знания необходимы каждому человеку, 
а молодой маме — тем более.

А К Ц Е Н Т

Всех новорожденных обследуют на 36 
болезней. Где бы ни родился ребенок, 
образец крови будет отправлен в один 
из центров для расширенного скрининга

ФОРУМ Учит 
школа молодых 
медиков

СНИМАЮТ 
ТАЙНЫ
Ирина Краснопольская

В Суздале в девятый раз прохо-
дит Школа молодых медиков.

 Любое хирургическое вме-
шательство, от самого слож-
ного до самого примитивного, 
связано с тайнами, посколь-
ку сам человек — тайна. И что-
бы вмешиваться в ее глубины, 
нужны специальные знания, 
которые требуют постоянного 
обновления. Именно для этого 
когда-то придумал школу для 
молодых специалистов наш ве-
ликий соотечественник акаде-
мик Владимир Бураковский. А 
когда его не стало, руководи-
телем и организатором ежегод-
ных занятий стал ученик — ака-
демик Давид Иоселиани.

Наверное, не случайна при-
верженность к месту проведе-
ния — удивительному, доброму 
Суздалю. Вот и на этот раз он 
собрал молодых врачей от Са-
халина до Москвы. Официаль-
ная тематика нынешней Шко-
лы — «Современные  принципы 
визуализации  в диагностике и 
лечении сердечно-сосудистых 
заболеваний». Наверное, всех 
подкупает то, что о самых слож-
ных проблемах в этой области 
рассказывают ведущие спе-
циалисты. Причем выступают 
так, что при обсуждении слож-
нейших проблем в зале, где по-
чти 200 человек, стоит тишина, 
иногда прерываемая аплодис-
ментами. Ведь, скажем, доклад 
директора центра интервен-
ционной кардиоангиологии 
Сергея Семитко сродни детек-
тивной истории, слушать кото-
рую и полезно, и интересно. 

Очень важно, что молодые 
врачи получают важнейшую и 
самую современную информа-
цию из первых рук. Академи-
ки Юрий Белов, Леонид Коков, 
член-корреспондент РАН Си-
мон Мацкеплишвили… 

Школа — это не только заня-
тия, вопросы и исчерпываю-
щие ответы, но и поощрения за 
успехи и достижения. Почетная 
медаль Общества интервенци-
онных кардиоангиологов вру-
чена бессменному научному 
руководителю Школы акаде-
мику Давиду Иоселиани. А зав-
тра — закрытие и, как говорят 
участники, до встречи в буду-
щем году! Медицина — это спе-
циальность, которая без учебы 
обойтись никак не может.  

ПРАКТИКА 

Врачи удалили 
«родинку» 
в семь кило 

ИЗБАВИЛИ 
ОТ ТЯЖЕСТИ 
Юлия Потапова, 
«Российская газета», Кемерово

От гигантской врожденной 
опухоли на голове избавили 
70-летнюю пациентку врачи 
Кузбасского клинического он-
кологического диспансера име-
ни М.С. Раппопорта.

Женщина рассказала, что 
появилась на свет с темной 
выпуклой «родинкой» на голо-
ве в волосах. С годами она вы-
росла так, что ее приходилось 
маскировать прической и го-
ловными уборами. Но делать 
это становилось все сложнее. 
Потом рост прекратился, одна-
ко тяжелая ноша легче не стала. 
Она все сильнее оттягивала го-
лову назад, вызывая боли в шее. 

Когда остеохондроз и общий 
дискомфорт женщину совсем 
одолели, она решила обратить-
ся к медикам. Так пенсионерка 
оказалась на операционном 
столе с опухолью размером 
20 на 35 сантиметров и весом 
семь кило. 

Случай редчайший. К тому 
же в процессе вмешательства 
выяснилось, что «родинка» за 
долгие годы обзавелась огром-
ным количеством питавших ее 
кровеносных сосудов. 

Заведующий отделением 
опухолей головы и шеи Вяче-
слав Иванов и врач-онколог 
Альберт Зайнутдинов, прово-
дя операцию, действовали пре-
дельно осторожно. Образова-
ние (оно доброкачественное) 
успешно удалили, а обширный 
дефект — зиявшую на голове 
рану —  закрыли лоскутом кожи.  

Запущенные новообразова-
ния встречаются периодиче-
ски, — рассказали  «РГ» в онко-
диспансере. Не так давно уда-
лили липому весом 16 кг , напо-
минавшую рюкзак за спиной. 
Прооперировали раковую опу-
холь яичника —  больше 30 кг.   

Для улучшения качества 
жизни пациентов в практику 
внедряются реконструктив-
но-пластические операции.   

Кардиохирурги не только помогли ребенку выжить, но и обес-
печили ему возможность полноценной жизни в будущем.
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Справка «РГ» 

В 2023 году под руководством 

Сергея Ивановича Куцева издано 

национальное руководство 

«Неонатальный скрининг». В нем 

собраны самые современные 

данные об обследовании детей 

на наследственные болезни.
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АПК На Кубани успешно развивают  семеноводство

Что посеем
Дмитрий Ивнев, 
Краснодарский край

В 
полном соответствии с ка-
лендарем на Кубани идут 
весенние полевые работы. 

Аграрии ведут подкормку ози-
мых культур, приступили к севу 
яровых. От того, какие семена 
легли в почву осенью и посеяны 
весной, зависит, насколько пол-
новесным будет урожай. Что ка-
сается зерновых культур и под-
солнечника, то особого беспо-
койства по этому поводу нет.

Собственный семенной фонд 
— предмет особой гордости ку-
банцев. Семенами пшеницы, ку-
курузы и подсолнечника регион 
обеспечен на 100 процентов. Как 
отметил на предпосевном сове-
щании в Славянском районе гу-
бернатор Вениамин Кондратьев,  
отечественные семена становят-
ся все лучше, реально работают 
и дают хороший урожай. Это по-
зволяет Краснодарскому краю 
оставаться гарантом продоволь-
ственной безопасности страны. 

При потребности в 420 тысяч 
тонн в регионе производится 
800 тысяч тонн семян зерновых 
культур. Потребность семян ку-
курузы составляет 10 тысяч 
тонн, а производство — 33,6 ты-
сячи тонн. Семян подсолнечни-
ка необходимо 2,3 тысячи тонн, 
а производится 13 тысяч тонн.

Однако даже элитные семена 
способны дать высокий урожай 
лишь тогда, когда посеяны в хо-
рошо подготовленную почву и 
получают правильный уход.  Но 
такие требования обеспечива-
ются не только на пашне. Необ-
ходимо, чтобы благоприятные 
условия существовали и в пра-
вовом поле. 

Несколько лет назад кубан-
ским парламентом был принят 
закон о севообороте и органике. 
Введен запрет перевода земель 
сельхозназначения в другие ка-
тегории. По сути, в крае на зако-
нодательном уровне закреплены 
требования по сбережению уни-
кальных кубанских черноземов, 
предложены механизмы, способ-

ствующие повышению их плодо-
родия. Такие меры позволяют ку-
банцам получать максимальные 
урожаи. Однако в этой цепочке 
до недавних пор недоставало од-
ного очень важного звена. 

Речь о семеноводстве. О тре-
вожном положении, сложив-
шемся в отрасли, разговоры 
шли уже давно. В девяностые 
годы российский рынок семян 
захватили иностранные компа-
нии, при этом планомерно вы-
тесняли с него отечественных 
производителей. Однако реали-
зовать свои планы полностью 
им не удалось. В ученом сообще-
стве, среди управленцев и агра-
риев оставалось немало людей, 
понимающих, что развитие соб-
ственной селекции — фундамент 
продовольственной безопасно-
сти России.

 Вполне закономерным пред-
ставляется то, что именно Ку-
бань первой приняла региональ-
ный закон о семеноводстве. Ведь 
Краснодарский край еще в совет-
ские времена славился своей се-

меноводческой школой. Регион и 
сейчас остается лидером в этом 
направлении.  На Кубани работа-
ют три федеральных научных 
центра, опытные станции, 66 се-
меноводческих хозяйств. За по-
следнее время существенно вы-
росли площади семенников. В 
прошлом году семенные посевы 
подсолнечника достигли 15 ты-
сяч гектаров, а кукурузы — 13 ты-
сяч. Увеличение составило более 
30 процентов.

Кстати, по оценкам эконо-
мистов, половина идущей из 
России на экспорт пшеницы — 
это сорта кубанской селекции. 
Они же составляют десять про-
центов мирового производства 
главной продовольственной 
культуры, что у многих вызыва-
ет уважение.

Безусловно, принятый в дека-
бре 2021 года Федеральный за-
кон «О семеноводстве» открыва-
ет новые перспективы и для уче-
ных, и для практиков. Закон 
вступил в силу 1 сентября 2023  
года. При этом он предоставил 

определенные права и регионам. 
На Кубани не замедлили ими 
воспользоваться. Вот что сооб-
щал председатель кубанского 
парламента Юрий Бурлачко в 
своих социальных сетях в июле 
прошлого года: 

«Сейчас мы проводим мони-
торинг принятия соответству-
ющих федеральных актов, раз-
работанных с целью реализа-
ции положений федерального 
закона. После этого с учетом 
предоставленных полномочий 
вопросы, не урегулированные 
на федеральном уровне, будем 
регулировать в новом краевом 
законе. Бесспорен вклад кубан-
ских ученых в развитие семе-
новодства, выведение новых 
сортов. Собственными семена-
ми озимых зерновых край обе-
спечен полностью. А вот боль-
ной темой для нас, и это не се-
крет, остается селекция семян 
сахарной свеклы. Для обеспе-
чения продовольственной без-
опасности в 2022 году на базе 
региональных хозяйств со-
вместно с Первомайской селек-
ционно-опытной станцией са-
харной свеклы были заложены 
243 га семенников данной 
культуры. Это позволит полу-
чить под сев урожая 2024 года 
качественные семена отече-
ственной селекции».

 Учитывая значение отрасли 
семеноводства для отечествен-
ного и регионального агропро-
ма, в крае решили не просто 
скорректировать краевую нор-
мативную базу в соответствии с 
требованиями федерального за-
кона, а разработать во взаимо-
действии с региональным мин-
сельхозом, научным сообще-
ством и экспертно-консульта-
тивным советом абсолютно но-
вый закон о семеноводстве сель-
скохозяйственных растений. 
Новый — в том смысле, что он в 
полной мере должен  учитывать 
и раскрывать все возможности 
региона  в столь важной отрасли. 

Уже на старте разработки за-
кона было определено, что его 
основными задачами станут 
улучшение показателей сорто-
вых качеств семян, выведение и 
размножение новых скороспе-
лых высокоинтенсивных сортов 
и гибридов сельхозрастений, 
приспособленных к природно-
климатическим условиям Крас-
нодарского края, предоставле-

ние господдержки в приоритет-
ном порядке российским юрли-
цам, гражданам РФ, осуществля-
ющим на Кубани отечественную 
селекцию.  

Аграрный комитет Заксобра-
ния, возглавляемый Сергеем Ор-
ленко, провел серьезную  работу 
над законопроектом. Он трижды 
обсуждался с общественностью, 
неоднократно — с фермерами. А 
перед рассмотрением на сессии 
ЗСК законопроект прошел и че-
рез парламентские слушания. 
Они состоялись в январе этого 

года. Наряду с представителями 
власти разного уровня в них 
приняли участие  ученые, фер-
меры, руководители агропред-
приятий. 

Открывая обсуждение, Юрий 
Бурлачко сказал: «В Доктрине 
продовольственной безопасно-
сти страны, утвержденной ука-
зом главы государства, предус-
мотрено к 2030 году обеспечить 
национальный АПК отечествен-
ными семенами сельскохозяй-
ственных растений не менее чем 
на 75 процентов. Поэтому сни-
жение зависимости внутреннего 
рынка от иностранного селекци-
онного материала и связанных с 
ним агротехнологических реше-
ний стало одним из приоритетов 
краевого агропрома. В нем уже 
давно на высоком научном и экс-
пертном уровне ведется селек-
ционная работа в области расте-
ниеводства. И, осознавая важ-
ность стоящих перед нашим 
АПК задач, профильный комитет 
ЗСК ведет планомерную и си-
стемную работу по формирова-
нию региональной нормативной 
правовой базы».

Представляя проект закона 
«О семеноводстве сельскохо-
зяйственных растений в Крас-
нодарском крае», Сергей Ор-
ленко рассказал, в частности, о 
правовой основе для научного 
сопровождения семеноводства. 

Так, с целью создания наиболее 
благоприятных фитосанитар-
ных и технологических условий 
для выращивания посевного ма-
териала с высокими сортовыми 
качествами на Кубани могут 
устанавливаться специальные 
семеноводческие зоны с осо-
бым режимом товарного произ-
водства, включающего в себя 
строго определенное расстоя-
ние между посевами. 

Речь о так называемой про-
странственной изоляции — ми-
нимально допустимых расстоя-

ниях между посевами различ-
ных сортов и видов перекрестно-
опыляющихся растений. Напри-
мер, для овощных растений  про-
странственная изоляция состав-
ляет 1000 метров, для родитель-
ских форм простых гибридов 
(линий) подсолнечника — 5000 
метров. Именно при решении за-
дач пространственной изоляции 
и случается больше всего спор-
ных моментов между произво-
дителями семян и фермерами, 
занятыми выращиванием товар-
ной продукции. 

«В прошлом году из-за несо-
блюдения пространственной 
изоляции пришлось списать 
около 800 гектаров участков ги-
бридизации, — сообщил прези-
дент НКО «Саморегулируемая 
организация «Национальная ас-
социация производителей семян 
кукурузы и масличных культур» 
Игорь Лобач. — Ходим по дворам, 
разъясняем, просим, но не все 
частники поддаются на уговоры. 
В поселке Ахтырском Абинского 
района, к примеру, в 96 личных 
подсобных хозяйствах выращи-
вали декоративный подсолнеч-
ник». Но теперь  к  разъяснениям 
и уговорам добавится весомый 
аргумент — закон!

Министр сельского хозяй-
ства и перерабатывающей про-
мышленности Краснодарского 
края Федор Дерека отметил пло-

дотворное сотрудничество ку-
банских ученых с аграриями.
Они постоянно совершенствуют 
качественные характеристики
семян. Испытывают их в услови-
ях различных природно-клима-
тических зон, закладывая де-
монстрационные посевы. И ку-
банские семена доказывают 
свою конкурентоспособность в 
сравнении с импортными гибри-
дами. Например, урожайность 
подсолнечника кубанской се-
лекции в настоящее время до-
стигает 35 — 40 центнеров, а са-
харной свеклы — около 700 цент-
неров. И доверие к нашим со-
ртам и гибридам растет. 

А еще министр предложил на
законодательном уровне урегу-
лировать понятие «семеновод-
ческое хозяйство» и провести 
ревизию действующих предпри-
ятий, имеющих такой статус, 
что позволит усилить контроль 
над производимой семеноводче-
ской продукцией. При этом, по
его мнению, только у семеновод-
ческих хозяйств должно быть
право приобретать у научных
организаций оригинальные се-
мена и семена родительских 
форм для их размножения и по-
следующей реализации. 

Все дельные предложения, 
прозвучавшие на парламент-
ских слушаниях и ранее, были 
учтены при подготовке законо-
проекта, вынесенного на обсуж-
дение сессии ЗСК.

В феврале краевой закон о се-
меноводстве был принят во вто-
ром чтении. 

«Он обладает стратегической 
значимостью для всего кубан-
ского агропрома. Семеноводство 
— предмет постоянного внима-
ния и заботы со стороны органов 
краевой госвласти. Теперь все
правоотношения в данной сфере 
будут строиться на основе этого
базового документа. Одна из 
главных целей разработанного в
стенах Заксобрания норматив-
ного правового акта — обеспече-
ние к 2030 году национального 
АПК отечественными семенами
на уровне не менее 75 процентов.
Тем самым будут выполнены
требования утвержденной гла-
вой государства Доктрины про-
довольственной безопасности»,
— прокомментировал Юрий Бур-
лачко принятое решение.

Новый краевой закон вступит
в силу 1 сентября этого года. Юрий Бурлачко (слева) уверен: будущий урожай начинается на  семеноводческих предприятиях.
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Половина идущей из России на экспорт 
пшеницы — это сорта кубанской 
селекции, они же составляют десять 
процентов ее мирового производства
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МЕГАПОЛИС На карте столичного метро появится еще одна 
станция «Достоевская» 

Записки из подземки
Любовь Проценко 

Т
р и н а д ц ата я  ста н -
ция, которая будет 
построена на старой 
Кольцевой, получи-
ла новое имя — теперь 
она будет называться 
«Достоевской», а не 
«Суворовской», как 
прежде в рабочей до-

кументации. Об этом вчера со-
общил мэр Москвы Сергей Со-
бянин.

Глава города напомнил: «До-
стоевская» Кольцевой линии — 
пересадочная на одноименную 
станцию Люблинско-Дмит-
ровской линии. Она находится 
вдоль улицы Дурова, между Де-
легатской улицей и Олимпий-
ским проспектом».

 По словам мэра, сейчас ве-
дется проектирование буду-
щей станции. С ее открытием 
новые маршруты смогут выби-
рать свыше 200 тысяч жителей 
центра Москвы — районов Ме-
щанский, Тверской и Марьина 
Роща.

У этой станции удивитель-
ная история длиной 70 лет. Ее 
хотели построить еще в 50-е 
годы прошлого века, когда 
строилась сама Кольцевая. Но 
когда в 1954-м кольцо откры-
ли, в нем оказалось всего 12 
станций, хотя место для 13-й 
было оставлено — между стан-
циями «Проспект Мира» и 
«Новослободская», напротив 
спорткомплекса «Олимпий-
ский». 

Рабочее название ей то-
гда дали «Площадь коммуны». 
Потом еще не раз переимено-
вывали: в «Площадь Суворо-
ва», «Суворовскую площадь» 
и, наконец, в станцию «Суво-
ровская». Под этим названи-
ем в 90-е годы она и появилась 
в схеме развития Московско-
го метрополитена. В это вре-
мя как раз начали строить Лю-
блинско-Дмитровскую ли-
нию, на которой в 2010 году 
и открылась станция «Досто-
евская». Именно с нее пред-
полагалось построить пере-
садочную станцию на Кольце-
вую — эта ветка единственная 
на севере не имеет с ней пря-
мой связи. Тогда же, в 90-е, под 

ее строительство освободи-
ли площадку. Но потом строй-
ку сначала перенесли на более 
поздние сроки, а затем отказа-
лись от нее совсем.

В 2019 году власти пришли 
к выводу, что метро в этом ме-
сте все-таки нужно. Но вжи-
вить в действующую линию 
новую станцию, причем через 
несколько десятилетий после 
ее запуска, рассказывал «РГ» 
заммэра Москвы по вопросам 

градостроительной политики 
и строительства Андрей Бочка-
рев, очень сложно: «Придется 
сначала построить два обвод-
ных тоннеля, по которым мож-
но перезапускать поезда. Это 
очень похоже на байпасы, ко-
торые делают при перекладке 
труб. А потом уже между ними 
строить саму новую станцию. 
Причем на период сооружения 
этих тоннелей верхнюю часть 
кольца по кусочкам придется 

перекрывать». В любом случае, 
заключил Бочкарев, реальна 
эта стройка только после окон-
чания работ по запуску БКЛ и 
времени потребует лет пять, не 
меньше. 

Так что, похоже, не случай-
но власти сейчас снова верну-
лись к строительству станции 
на Кольцевой исторической — 
ведь БКЛ работает уже больше 
полугода. Потребность же в мет-
ро на этом месте только растет. 
Здесь и сейчас у москвичей име-
ется много точек притяжения — 
рядом расположены Театр Рос-
сийской армии, Центральный 
музей Вооруженных Сил, Мо-
сковская соборная мечеть, те-
атр «Уголок дедушки Дурова», 
театр «Русская песня», Екате-
рининский парк… А к 2025 году 
должны закончить еще и ре-
конструкцию спорткомплек-
са «Олимпийский», который 

обещает стать не только одной 
из самых популярных площа-
док для концертов звезд миро-
вой величины, но и привлечь 
тысячи москвичей своим цен-
тром водных видов спорта с тре-
нировочным, плавательным и 
прыжковым бассейнами, а так-
же дайвинг-центром глубиной 
30 метров.

К тому же объявлено о на-
чале строительства высоко-
скоростной магистрали Моск-
ва — Санкт-Петербург. В столи-
це для ее поездов предусмот-
рены четыре остановки: на Ле-
нинградской, Рижской, Пет-
ровско-Разумовской и в Зеле-
нограде — Крюково. А это тоже 
большей частью центр и север, 
и дополнительный пассажиро-
поток на метро.   

Такого классика, как Достоевский, 
много не бывает. Даже в названиях 
станций метро. 

А К Ц Е Н Т

С открытием станции новые маршруты 
смогут выбирать свыше 200 тысяч 
жителей центра Москвы — районов 
Мещанский, Тверской и Марьина Роща

РАКУРС Более 16 тысяч московских пенсионеров 
в возраcте 60+ впервые начали рисовать

Искусство жить 
Ангелина Зеленькова

И
звестно, что многие ве-
ликие художники — Ми-
келанджело Буонарроти, 

Тициан Вечеллио, Клод Моне, 
Иван Айвазовский, Сальвадор 
Дали и другие активно творили 
и после 80 лет. Не знаю, войдут 
ли в историю живописи свои-
ми полотнами москвичи, ко-
торые в возрасте 60+ впервые 
берут в руки кисть и начинают 
рисовать, но в главном художе-
ственном вузе Москвы столи-
цы — университете имени С.Г. 
Строганова, их увлечение под-
держивают.

Причем поучиться рисовать 
в Строгановку приходят даже 
выпускники, окончившие ее лет 
40 тому назад. Как, например, 
Елена Владимировна Богданова. 
По образованию она дизайнер, 
а сейчас на пенсии. Про свои 
66 говорит, что это всего лишь 
цифра.

— Я много лет занималась 
полиграфией, затем освоила 
компьютерные графические 
программы и работала креатив-
ным дизайнером в рекламных 
агентствах. Работа как работа, 
никакого удовольствия. Всю 
жизнь мечтала научиться рисо-
вать человека. Появилась воз-
можность, и я вернулась в род-
ной вуз. И теперь на уроке пере-

до мной даже не скульптура, а 
живая модель, которую может 
позволить себе далеко не каж-
дая платная школа», — расска-
зывает она.

Ученики у преподавателя 
Строгановки Галины Кривола-
повой разные: и профессиона-
лы, как Богданова, и выпуск-
ники художественных школ, и 
профаны, которые впервые са-
дятся перед холстом. Но неиз-
менным остается одно: на каж-
дом занятии — аншлаг.

До 100 человек набивается 
в аудиторию. Например, Еле-
не Васильевне Бровиной 68 
лет. За три года не пропустила 
почти ни одного занятия. При-
знается, что любовь к рисова-
нию у нее с детства. Даже ху-
дожественную школу окончи-
ла, но потом вместо кисти взя-
ла в руки фотоаппарат. Сни-
мала Москву, которую очень 

любит: пейзажи, архитекту-
ру, интерьеры, фоторепорта-
жи и портреты в районные га-
зеты. «Но мечта сбылась толь-
ко сейчас, я теперь рисую для 
души и в Строгановке, и дома 
с внуками. Осваиваем вместе 
с ними натюрморт, для этого 
специально покупаем недо-
рогие цветы и делаем пестрые 
букеты, чтобы потом изобра-
зить их на бумаге», — подели-
лась с корреспондентом «РГ» 
женщина.

Увлекла Елена рисовани-
ем даже приятеля, бывшего 
инженера электронной техни-
ки 68-летнего Игоря Хлебцова. 
Вот он-то точно за кисть взял-
ся впервые. Не прошло и года с 
этого момента, а готовится уже 
к своей первой в жизни выстав-
ке картин. «Секрет долголетия 
— в активной умственной и фи-
зической деятельности. Я хожу 
на плавание, учу английский и 
испанский языки, а теперь еще 
и рисую. Пока персональная вы-
ставка будет в одном из центров 
«Московского долголетия», а 
дальше — посмотрим — я на этом 
останавливаться не собира-
юсь», — сказал он.  

Московские долголеты доказывают: взять в руки кисти никогда не поздно. 
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Кстати

Профессиональные художники на 

пенсии, которые хотят создать 

свое сообщество людей, увлечен-

ных живописью, могут обратиться 

в любой из центров «Московского 

долголетия», где им помогут при-

влечь единомышленников. Узнать, 

где проходят ближайшие от дома 

занятия и записаться на уроки 

рисования можно на портале mos.

ru, офисах госуслуг «Мои доку-

менты» или в любом центре мо-

сковского долголетия. 

А К Ц Е Н Т

Заново учиться рисовать в Строгановку 
приходят даже выпускники, 
окончившие ее лет 40 тому назад. 
Приходят сами и приводят друзей 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Иван Егоров

Г
енпрокуратура доби-
лась взыскания с Олега 
Кана, которого в При-
морье  называют «кра-
бовым королем», и свя-
занных с ним рыбопро-
мышленников — 29 че-
ловек и 31 компания — 
358,7 млрд рублей.

Рекордный в истории рос-
сийского судопроизводства иск 
удовлетворил в четверг Арбит-
ражный суд Приморского края. 
В пятницу эта сумма может вы-
расти еще почти на 17,5 млрд 
рублей, в случае удовлетворе-
ния аналогичного иска замген-
прокурора к рыбопромышлен-
нику и гражданину Украины 
Дмитрию Дремлюге.

Интриги во время рассмот-
рения иска к Кану добави-
ло заявление его адвокатов, 
что их клиент якобы умер еще 
в феврале прошлого года, что 
подтверж дается документами, 

полученными из Великобрита-
нии. Год назад Кан якобы умер 
в Лондоне и был похоронен 
в Южной Корее.

Однако представитель про-
куратуры не поверил доводам 
защиты, назвав их инсцениров-
кой. И напомнил, что о смерти 
их клиента адвокаты также со-
общали и год назад. По данным 
надзорного ведомства, акта о 
смерти Кана нет в ЗАГСах Са-
халинской области и Санкт-Пе-
тербурга.

Поводом для иска Генпроку-
ратуры в арбитраж послужи-
ли результаты проведенной Ге-
неральной прокуратурой сов-

местно с ФСБ и ФАС России 
проверки законности установ-
ления резидентами иностран-
ных государств контроля над 
стратегически важными отрас-
лями экономики РФ.

По ее итогам было выявле-
но, что в Приморском крае и 
Сахалинской области компа-
нии ООО «Монерон», ООО 
«Курильский универсальный 
комплекс», ООО «Приморская 
рыболовная компания», ООО 
«Аквамарин», ООО «Севрыб-
флот», ООО «Прибой-Т» на про-
тяжении длительного време-
ни создают ложную видимость 
осуществления экономической 

деятельности в качестве само-
стоятельных хозяйствующих 
субъектов, на основании фик-
тивных сделок неправомерно 
добывают водные биоресурсы, 
чем причиняют ущерб государ-
ству. 

Далее, как сказано в иске 
замгенпрокурора, с которым 
ознакомился корреспондент 
«РГ», не позднее 2018 года у 
иностранного инвестора Олега 
Кана, который имеет вид на жи-
тельство в Южной Корее, и ко-
рейской компании «OLVES CO., 
LTD», а также других ответчи-
ков по иску, возник совместный 
умысел на осуществление в на-
рушение закона вылова водных 
биологических ресурсов.

Интересна характеристи-
ка личности самого «крабово-
го короля», отраженная в иске 
Генпрокуратуры.

«Кан О.К. на территории Са-
халинской области имеет ши-
рокие связи с административ-
ными и правоохранительными 

органами, которые продолжи-
тельное время бездействовали 
и мер по пресечению его неза-
конной деятельности не прини-
мали», — говорится в документе.

Там также отмечено, что 
с 2014 года Кан создал на терри-
тории области банду и вовлек 
в свою преступную деятель-
ность, в том числе представи-
телей органов государственной 
власти и правоохранительных 
органов, которые лоббируют 
его интересы.

В настоящее время в судах 
заочно слушаются дела Олега 
Кана. Первое — за организацию 
заказного убийства. А второе — 
о руководстве преступным со-
обществом, контрабанде краба 
и неуплате налогов и таможен-
ных платежей на сумму более 
6 млрд рублей. Ему заочно из-
брана мера пресечения в виде 
заключения под стражу.  

О регистрации новой редакции страховых правил  
АО «НПФ ГАЗФОНД пенсионные накопления» 
АО «НПФ ГАЗФОНД пенсионные накопления» уведомля-

ет о регистрации Банком России 14.03.2024 г. новой редакции 
страховых правил (ред. № 6). С правилами можно ознакомить-
ся на официальном сайте АО «НПФ ГАЗФОНД пенсионные  
накопления» в сети Интернет по адресу: www. gazfond-pn.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Продажа 100% доли в уставном капитале Общества с ограничен-

ной ответственностью «Торговый дом ОАО «Томскоблгаз», при-
надлежащих ООО «Газпром газораспределение Томск» (54,848%)  
и АО «Томскоблгаз» (45,152%). 

Полная информация на официальном сайте ООО ЭТП ГПБ: 
https://etp.gpb.ru/

Проведение торгов: 25.04.2024 в 10.00 МСК.
Нач. цена: 54 105 305,46 руб. без НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных дол-
жностей:

—  судьи Девятого кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Мага-

данской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 24 апреля 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

КОШЕЛЕК Верховный суд объяснил, как удалить в интернете 
порочащую публикацию

Цена злого слова
Наталья Козлова

Х
амством и оскорблением  
в интернете сегодня труд-
но кого-либо удивить. Но 

просто заблокировать невоспи-
танного человека и перестать 
с ним общаться — не выход. Так 
как правильно защитить себя? 
Пока в стране нет большого 
опыта судебной практики по та-
ким делам, поэтому разъясне-
ния ВС весьма своевременны.

Наша героиня — председа-
тель одного из подмосковных 
СНТ. И как-то она увидела на 
сайте садоводов статьи с крити-
кой ее работы. Автор называл ее 
«откатчицей», «аферисткой», 
«бессовестной» и так далее. 

Чтобы выяснить, кому при-
надлежит интернет-ресурс, 
женщина отправила запрос 
регистратору доменного име-
ни. Собственником оказал-
ся член ее же садового товари-
щества. Председатель послала 
ему претензию, требуя удалить 
оскорбительные статьи. Ответа 
не получила и пошла в суд. Спор 
заметил портал Право.ru.

В суде она заявила, что пуб-
ликации  — ложь, которая ее по-
рочит. И потребовала компенса-
цию морального вреда — 500 ты-
сяч рублей, — расходов на экс-
пертизу и нотариуса. В суд она 
принесла и заключение лингви-
ста о том, что в статьях есть «не-
гативные сведения». Автор злых 
слов вину отрицал. Говорил, что 
ему неизвестно, кто разместил 
публикации на его ресурсе. 

Но три местных суда предсе-
датель проиграла. Райсуд посчи-

тал, что эксперт не оценил по-
рочащие честь высказывания, 
поэтому их надо считать недо-
пустимым доказательством. И 
еще суд не увидел подтвержде-
ний, что публикации причини-
ли истице «физические и нрав-
ственные страдания», «заде-
ли честь, достоинство и дело-
вую репутацию председателя». 
Апелляция с выводами согла-
силась, пояснив, что сведения 
в статьях — не порочащие, а оце-
ночные. Выражают личное мне-
ние автора — имеет право. Кас-
сация возражать не стала.

Тогда  дама пошла в Верхов-
ный суд. А тот обратил внима-
ние коллег на их ошибки. По 
мнению ВС, суды не установили 

«характер распространенных 
сведений», а именно их содер-
жание, и не выяснили, соответ-
ствуют ли они действительно-
сти. Еще ВС подчеркнул — апел-
ляция не сказала, как пришла к 
выводу, что информация в ста-
тьях отражает личное мнение 
ответчика. В итоге дело отпра-
вили на пересмотр.

Главное, что ВС  напомнил 
судьям о триединстве условий 
для удовлетворения иска по та-
кой категории споров. Сведе-
ния должны носить порочащий 
характер, быть распространены 
и не соответствовать действи-
тельности.

Но как удалить оскорбитель-
ную статью из Сети?

Эксперты объяснили — надо 
доказать, что распространялись 
сведения и они имеют пороча-
щий характер. Под распростра-
нением  закон в таких случаях 
понимает как авторство, так и 
размещение на сайте. Необхо-
димо выяснить, кто автор пуб-
ликации или человек, распро-
странивший сведения. Если 
речь идет о публикациях в Сети, 
то претензии отправляют адми-
нистратору доменного имени. 

Чтобы материал не удали-
ли после подачи иска, его нуж-
но удостоверить. Нотариус за-
фиксирует текст статьи и факт 
ее публикации на сайте, что бу-
дет считаться «обеспечением 
доказательств». Подчеркнем, 
если цель иска — просто удалить 
материал, то нотариальное удо-
стоверение не требуется. 

А еще можно добиваться уда-
ления распространенной ин-
формации и до похода в суд.  

Но если добровольно опуб-
ликовать опровержение и уда-
лить текст автор отказывается, 
то на помощь приходит иск о за-
щите чести, достоинства и дело-
вой репутации (статья 152 ГК).
Эксперты советуют сопрово-
дить его требованием неустой-
ки, чтобы у противной сторо-
ны был материальный стимул 
быстрее исполнить решение. 
Также в досудебной претензии 
можно сослаться на обращение 
в правоохранительные органы с 
жалобой на клевету, если мате-
риал откажутся удалять.  

Определение Верховного суда 
РФ № 5-КГ23-147-К2

ПРАВО Глава минюста 
сообщил о резком 
росте применения 
принудительных работ

Отработают 
вину

Владислав Куликов

Министр юстиции России Константин Чуйченко сооб-
щил о резком росте применения такого наказания, как 
принудительные работы. Это значит, что десятки ты-
сяч людей получили возможность отбыть наказание, 
не отправляясь в тюрьму. Так сказать, не отсидеть, а от-
работать.

«В 2023 году по сравнению с 2020 годом в 5 раз уве-
личилось количество назначенных судами приговоров 
к принудительным работам, и этот показатель продол-
жает расти», — заявил Константин Чуйченко.

Новость прозвучала на коллегии Федеральной 
службы исполнения наказаний. Напомним, принуди-
тельные работы отбывают в исправительных центрах. 
То есть дома человек не остается. Однако и заключен-
ным не становится. Исправительные центры — это, по 
сути, общежития, где человек находится под надзором 
граждан начальников. 

При этом ни колючей проволоки, ни часовых нет. 
На работу осужденный может ездить общественным 
транспортом. Ему не запрещено иметь на руках сото-
вый телефон, держать в карманах деньги. Но режим 
дня соблюдать надо. И под строгим запретом алкоголь.

Работают такие осужденные на обычных предпри-
ятиях. Недавно закон разрешил трудоустраивать осу-
жденных к принудительным работам у индивидуаль-
ных предпринимателей. Это значит, что человек может 
отбыть срок, например, работая в салоне красоты па-
рикмахером.

Как рассказали в Федеральной службе исполнения 
наказаний, средний заработок у осужденных к при-
нудительным работам составил 24 тысячи рублей. Но 
есть случаи, когда люди получают намного больше. 

«За последние 
три года благода-
ря совместной ра-
боте Минюста Рос-
сии, ФСИН России, 
субъектов Россий-
ской Федерации и 
бизнес-сообществ 
начал полноценно 
функционировать 
институт прину-
дительных работ, — 
рассказал Констан-
тин Чуйченко. — На 
сегодняшний день 
создано более 50 тысяч мест. При этом наполняемость 
созданных мест составляет порядка 35 тысяч, а показа-
тели рецидива — не более половины одного процента».

Что касается обычных казенных домов, то ведется 
масштабная работа над улучшением условий для за-
ключенных. Как сообщил Константин Чуйченко, пра-
вительством Российской Федерации утверждена Гене-
ральная схема размещения учреждений уголовно-ис-
полнительной системы, реализация которой будет 
осуществляться в три этапа до 2042 года. 

«Генеральная схема предполагает существенное 
обновление и оптимизацию инфраструктуры уголов-
но-исполнительной системы преимущественно пу-
тем строительства учреждений объединенного типа, — 
рассказал министр юстиции. — Разработанный Миню-
стом России проект федерального закона, который за-
крепляет понятие «учреждение объединенного типа», 
внесен в Государственную Думу».

Как ранее рассказывали эксперты, предполагается, 
что учреждение объединенного типа будет состоять из 
участков с различными видами режима, следственно-
го изолятора и колонии-поселения. Также объект будет 
включать залы судебных заседаний, офисы для проку-
ратуры, адвокатуры и общественных наблюдательных 
комиссий. Первое такое учреждение планируется со-
здать в Калужской области.

«Завершены важнейшие мероприятия по интегра-
ции новых субъектов Российской Федерации в пра-
вовое пространство, — сообщил также министр юсти-
ции. — В этих регионах созданы 58 федеральных ка-
зенных учреждений, сформирован кадровый состав 
(укомплектовано более 51 процента штатной числен-
ности). При этом полностью закончена процедура 
перевода сотрудников из числа проходивших службу 
ранее». В свою очередь, директор ФСИН России Арка-
дий Гостев уточнил, что в 2023 году ведомство приняло 
на службу в новых регионах более 5,7 тысячи человек, 
оформляются еще 594 кандидата.  

СУД МВД 
завершило 
расследование 
о поддельной 
бирже 
криптовалюты

БИТКОИНЫ 
ИСЧЕЗЛИ 
В ОБЛАКАХ
Наталья Козлова

МВД России объявило, что его 
сотрудниками окончено рас-
следование большого уголовно-
го дела о липовой криптовалют-
ной бирже. 

Фигурантами расследова-
ния оказались сразу 12 чело-
век. И все они — жители Самар-
ской области. Этих граждан по-
лицейские следователи обвиня-
ют в особо крупном мошенни-
честве, «совершенном в составе 
преступного сообщества».

 В полицейском ведомстве 
рассказали, что организато-
ром криминальной схемы стал 
22-летний житель Самары. 
Этот молодой человек позже и 
втянул в криминальную схему 
своих знакомых. 

По подсчетам полиции, об-
щая сумма понесенного потер-
певшими ущерба составила 
больше 37 миллионов рублей. 

Двоим фигурантам дела из-
брана мера пресечения в виде 
запрета определенных действий, 
остальным десяти — в виде под-
писки о невыезде и надлежащем 
поведении. В ходе предвари-
тельного следствия один из об-
виняемых пытался скрыться от 
следствия за границей, но — неу-
дачно.  

Планируется 
постепенно 
убирать казенные 
дома из центров 
крупных городов 
страны

Чтобы интернет-обидчик не ушел от ответственности, копии его публика-
ций лучше заверить у нотариуса.

ПРЕЦЕДЕНТ 

Почему 
изъятые
у мошенников 
деньги 
не всегда 
можно вернуть 
потерпевшим

ПРИНЕСЛИ 
В ЖЕРТВУ
Владислав Куликов

Второй кассационный суд 
общей юрисдикции в ходе 
рассмотрения конкретного 
дела сделал принципиально 
важные разъяснения: далеко 
не всегда изъятые у мошенни-
ков деньги можно вернуть по-
терпевшим. Ключевой момент: 
если человек давал деньги на 
что-то неблаговидное, скажем, 
подкуп чиновников, но был об-
манут, то деньги уйдут в доход 
государства.

Урок честности получил 
некий гражданин Н., который 
просил вернуть ему шесть мил-
лионов рублей.

«Из материалов дела сле-
дует, что Н. обратился к С., ко-
торый ранее при знакомстве 
представился сотрудником 
спецслужб, с просьбой за де-
нежное вознаграждение по-
способствовать сокращению 
суммы налоговых задолженно-
стей компании, в интересах ко-
торой он действовал, — расска-
зывают в пресс-службе Второ-
го кассационного суда общей 
юрисдикции. — Получив денеж-
ные средства, С. стал избегать 
общения и встреч с Н., после 
чего Н. обратился в правоохра-
нительные органы».

Иными словами, потерпев-
ший пытался «порешать во-
прос» и обратился к некоему 
«решале», который на самом 
деле был мошенником.

«По приговору суда С. при-
знан виновным в мошенниче-
стве и осужден к 2 годам 6 ме-
сяцам лишения свободы в ис-
правительной колонии общего 
режима. Арестованные денеж-
ные средства в размере 6 050 
000 рублей обращены в доход 
бюджета Российской Федера-
ции»,  — рассказывают в суде.

Потерпевший счел такое 
решение несправедливым. 
Мол, и срок обманщику не-
большой, и, самое главное, 
деньги уплыли.

«Проверив материалы дела, 
судебная коллегия по уголов-
ным делам Второго кассаци-
онного суда не нашла основа-
ний для удовлетворения кас-
сационной жалобы, — расска-
зывают в пресс-службе. — По 
смыслу закона, если лицо пере-
дало ценности за совершение 
в его интересах незаконных 
действий либо за способство-
вание таким действиям, владе-
лец переданных ценностей не 
может признаваться потерпев-
шим и не вправе претендовать 
на возвращение этих ценно-
стей».

В кассационной инстанции 
сослались и на разъяснения 
Верховного суда России по де-
лам о коррупционных преступ-
лениях. Как напоминают в кас-
сационном суде, согласно пра-
вовым позициям Верховного 
суда страны, переданные в виде 
взятки деньги подлежат конфи-
скации и не могут быть возвра-
щены взяткодателю. Даже если 
взяткодатель был освобожден 
от уголовной ответственности 
(а давать взятки, напомним, 
наказуемо), он все равно оста-
нется без денег. Точно такие же 
подходы кассационная инстан-
ция распространила и на жертв 
мошенников.

Одно время популяр-
ным обманом были звонки от 
«родственников», попавших 
якобы в ДТП. Чтобы родная 
душа не страдала, предлагалось 
откупиться от полиции. Пло-
хая новость: попавший на удоч-
ку аферистов человек в любом 
случае лишается денег. Ведь он 
пытался дать взятку. А то, что 
его обманывали, роли в данном 
случае не играет.

Не стоит также пытаться 
вернуть деньги, согласившись 
на подработку у мошенников. 
Такие предложения тоже по-
ступают. Например, во Втором 
кассационном суде недавно 
рассмотрели дело гражданки 
Ш., которую мошенники снача-
ла обманули, а потом завербо-
вали в курьеры. В итоге ее поса-
дили на два года в колонию.  

Если человек дает 
деньги на что-то 
незаконное, 
то они не вернутся 
к нему в любом 
случае

РЕШЕНИЕ Суд взыскал с Олега Кана и его партнеров 
рекордную сумму

Крабы остались 
без короля

А К Ц Е Н Т

В 2014 году Кан создал банду, интересы 
которой на Сахалине лоббировали 
силовики и чиновники

Крабовый бизнес Олега Кана нанес 
государству ущерб, исчисляемый 
сотнями миллиардов рублей.
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ПРЕМЬЕРА 
В Музыкальном театре 
имени К.С. Станиславского 
и Вл.И. Немировича-
Данченко — опера 
Родиона Щедрина 
«Не только любовь»

Наука страсти 
нежной

Мария Бабалова

Редчайший случай, когда репертуарный театр отважи-
вается на постановку современной оперы, тем самым 
как бы рассчитывая на ее многолетнее бытование в 
афише. Московский музыкальный театр рискнул и сде-
лал ставку на Родиона Щедрина и его некогда знаме-
нитую «Не только любовь». Над спектаклем работала 
гостевая команда постановщиков — режиссер Евгений 
Писарев, хореограф Сергей Землянский, сценограф 
Максим Обрезков и художник по костюмам Мария Да-
нилова. Этот спектакль надо увидеть, а оперу — услы-
шать, дабы получить одно из самых сильных художе-
ственных впечатлений.

На первый взгляд, у оперы вполне благополучная 
сценическая судьба. Почти сразу после создания в 
1961 году сочинение молодого талантливого автора 
было представлено в нескольких театрах от Новоси-
бирска и Перми до Москвы и Вильнюса... 

Но почти всякий раз опера удивительно быстро ис-
чезала с афиш. Например, в Большом театре Союза 
ССР было дано лишь шесть спектаклей. 

И сегодня понят-
но, что причина это-
го была в том, что 
опера эта совсем 
не «кумачово-пла-
катная». В ее основе 
деревенская проза 
автора «Дело было 
в Пенькове» Сергея 
Антонова. 

Либретто по его 
повестям и расска-
зам «Тетя Луша», 
«Дожди» и «Под-
дубенские частуш-
ки» написал Василий Катанян (муж Лили Брик, забо-
тившийся о многих знаменитых «шестидесятниках», в 
том числе о Майе Плисецкой и Родионе Щедрине).

Родион Щедрин подчеркивал, что народное искус-
ство «впитывал, поглощал в натуральном, корявом 
виде. Без грима». 

Вот и герои его первой оперы, которую он написал 
в 28 лет, не поют арии или развернутые дуэты, а ведут 
разговор на языке частушек и кадрили.

Деревенские будни и, кажется, вечная распутица с 
нескончаемыми дождями становятся фоном для траге-
дии античного накала. 

Главная героиня — бойкая председатель колхоза 
Варвара Васильевна командует большим хозяйством 
и множеством людей. Тут и инвалид войны бригадир 
Федот (да не тот), трактористы и крестьянки, ищущие 
своего простого человеческого счастья. Начальница 
у них баба что надо: она и «в беде не сробеет — спасет; 
коня на скаку остановит, в горящую избу войдет!». А 
вот от нахлынувшей любви потеряется: «Ой, мамонь-
ка-мать, куда мне любовь девать? То ли по полю разве-
ять, то ли в землю закопать?..»

Эти знаменитые частушки Варвары, признанные 
шедевром в незабываемом исполнении Тамары Си-
нявской, давно стали концертным хитом для всех рус-
ских меццо-сопрано: «То, что парень изменил, это не 
изменушка. Считается изменушка, когда изменит де-
вушка...» И кажется, в итоге запрещает себе любить: 
«Ведь тебя здесь поставили о людях думать… Не похва-
лят, что чужого жениха к рукам прибрала». И нарисо-
вавшегося в радужных мыслях о легкой любовной по-
беде Владимира (20-летнего лоботряса в деревне, где 
«мужиков-то нет»: «Какой я мужик? Я — Володя!» — он 
самоиронично признается) она резко осаживает, стро-
гим начальственным тоном отдавая распоряжения по 
хозяйству.

Тут надо заметить, что постановочная команда Ев-
гения Писарева сработала великолепно: тонко и впе-
чатляюще без ярлыков и штампов, не впадая в наше 
«светлое прошлое» или абстрактный «футуризм», 
оставляя все же каждому герою (а с ними и публике) 
шанс обрести чистое чувство и надежду на светлое бу-
дущее. 

И жаль, что эту историю «высокого напряжения» 
человеческих чувств, которая длится, по сути, меньше 
двух часов, разрывает на части антракт.

Как во всяком коллективном деле, в сложении ис-
полнительских составов имеет значение множество 
самых разных и не только художественных факторов. 
От этого, конечно, и результат получается неодина-
ковым. 

Второй состав обыгрывает первый с явным преиму-
ществом. Наталья Зимина — абсолютное попадание в 
образ Варвары, как и у Владимира Дмитрука получа-
ется полное перевоплощение в Володю Гаврилова, а 
вот его невесте Наташе (Элеонора Макарова) все же не 
хватает юной порывистости, зато Евгения Афанасьева 
(Девушка с высоким голосом) в своем отчаянном весе-
лье передает весь масштаб женской доли. Оркестр под 
дирижерской палочкой Феликса Коробова ищет дра-
матургическое разнообразие и темпов, и тембров, но 
все же иногда допускает обидную передозировку фор-
те, что огрубляет эту пронзительную историю: «Белый 
голубь в небе кружит, прочный мир всем людям ну-
жен…» — слышится где-то в дали. 

А дождь все идет, не переставая и будто пытаясь 
смыть все плохое и страшное…  

ВЫСТАВКА Музеи Московского Кремля показывают частные коллекции XIX века

Охотники за сокровищами
Жанна Васильева 

М
у з е и  М о с к о в с к о г о 
Кремля открыли вы-
ставку «Любители род-

ной истории. Павел Карабанов 
и московские коллекционеры 
XIX века». Она посвящена лю-
дям, для которых собиратель-
ство было «любимой охотой». 

Их имена большей частью 
известны только историкам. Ис-
ключение составляет, пожалуй, 
Алексей Иванович Мусин-Пуш-
кин, благодаря которому мы 
знаем «Слово о полку Игоре-
ве…». А про его доброго прия-
теля Павла Федоровича Кара-
банова (1767—1851) мало кто 
слышал. Меж тем это был чело-
век, чье собрание древностей 
редактор «Московитянина» и 
сам любитель старинных руко-
писей Михаил Петрович Пого-
дин сравнивал с Оружейной па-
латой. В собрании Павла Федо-

ровича было более двух тысяч 
предметов. Карабанов вложил в 
коллекцию всю жизнь и, по-ви-
димому, львиную часть прида-
ного жены, урожденной княж-
ны Гагариной. Коллекция была 
его любимым и единственным 
детищем. Он даже издал на свои 
деньги ее описание с литогра-
фиями экспонатов по рисункам 
А.Д. Беляева. В альбом вошли не 
все сокровища собрания. Тем не 
менее «Описание памятников 
древности церковного и гра-
жданского быта русского му-
зея П. Карабанова» — с золотым 
тиснением, роскошным пере-
плетом и рисунками — могло со-
перничать качеством издания 
с томами «Древностей Россий-
ского государства», что выхо-
дили под патронажем Николая I. 

Император предложил ку-
пить у Карабанова коллекцию. 
Но тот не мог с ней расстаться 
при жизни и завещал ее царю 

безвозмездно как «августейше-
му покровителю археологии». 
После смерти Павла Федорови-
ча вся коллекция была переве-
зена в новое здание Оружейной 
палаты. А после составления 
описи часть предметов была от-
правлена в Петербург, в Эрми-
таж, часть была передана в Ро-
мановские палаты и Патриар-
шую ризницу… Нынешняя вы-
ставка — первое целостное пред-
ставление коллекции Карабано-
ва после его смерти в 1851 году.

Страсть к охоте за древно-
стями у Карабанова, да и у мно-
гих других дворян, родилась из 
знания своей родословной. Па-
вел Федорович был человеком 
XVIII века и вырос на рассказах 
о царствиях Елизаветы и Анны 
Иоанновны, о военных приклю-
чениях князя Потемкина, кото-
рый приходился ему родствен-
ником по матери. Семейные ис-
тории передавали детям вместе 

с фамильным серебром. Иначе 
говоря, большая история яви-
лась ему в обличье домашнем, 
родственном, уютном. Эта теп-
лая «домашняя нота» станет 
определяющей для всей коллек-
ции Карабанова. Как написал 
историк XIX века, «его преиму-
щественно интересовали пред-
меты домашнего быта наших 
предков, такие вещи, которые 
более всего знакомят нас с по-
чтенными дедами».  

Сегодня мы бы сказали, что 
Карабанов собирал «уходящую 
натуру». Он записывал расска-
зы фрейлин Екатерины II, соби-
рал рукописи, книги, автогра-
фы и эстампы с портретами зна-
менитостей… Старинные вещи 
он покупал на акционах, в ме-
няльных лавках, на распрода-
жах... «Серебро старое покупать 
надо учиться у Павла Федоро-
вича Карабанова. Не торопясь, 
равнодушно, отличное и деше-
вое», — заметил его современ-
ник. Но не только серебром мог 
блеснуть «охотник» за стари-
ной. Русские иконы, немецкие 
кубки, парижские и лондонские 
карманные часы, перламутро-
вые табакерки, китайские чар-
ки, азиатский серебряный со-
суд в виде всадника IX века… 
В его коллекции было даже зо-
лотое перо Екатерины II, кото-
рым, по легенде, она подписы-
вала только «милость осужден-
ному». Кроме музея, собрание 
Карабанова включало библио-
теку, собрание эстампов и ста-
ринных монет.

Но реконструкция одного из 
первых частных русских музе-
ев, показ его связи с коллекция-
ми Музеев Московского Кремля 
— лишь один из сюжетов выстав-
ки. Не менее интересен другой 
— о связи «любителей истории» 
и профессиональных архиви-
стов, историков. Между про-
фи и любителями в то время не 
было водораздела. Их объеди-
няла не только любовь к стари-

не, страсть коллекционеров, 
но и вкус к трудам в архиве, к 
изучению древних рукописей, 
их публикации. В этом смысле 
идея куратора проекта Елены 
Исаевой показать вместе с ка-
рабановской коллекцией еще 
четыре собрания — графа Муси-
на-Пушкина, князя Юсупова, 
князя Оболенского и профессо-
ра Погодина — выглядит 

Н а к о н е ц ,  и с т о р и я  м о -
сковских частных коллекций 
позволяет затронуть и тему 
подлинников и подделок. Самой 
легендарной подделки тут, впро-
чем, нет. Погодин описывал, как 
Антон Иванович Бардин, про-
давец книг и антиквариата, уже 
после войны 1812 года, изгото-
вил два списка «Слова о полку 
Игореве».  И продал их Муси-
ну-Пушкину, у которого в по-
жаре сгорела древняя рукопись 
«Слова…», и А.Ф. Малиновско-
му, который готовил рукопись 
«Слова…» до войны к публика-
ции. Сегодня мы это назвали бы 
троллингом. Вряд ли Бардин мог 
рассчитывать, что два архиви-
ста, работавших над изданием 
памятника, не поделятся друг 
с другом приобретением. Ра-
достное сообщение  друг другу 
о находке автоматически стано-
вилось и чистосердечным при-
знанием, что их провели. 

Впрочем, важнее троллинга 
были продажи. У Антона Ива-
новича дело было поставлено 
на широкую ногу, и его изделия 
были во многих коллекциях. На 
выставке можно увидеть «Жи-
тие святых Бориса и Глеба», на-
писанное древним уставом как 
раз Бардиным. 

«Подделки — часть исто-
рии коллекционирования, они 
много может рассказать о сво-
ем времени», — уверен один из 
кураторов  Федор Панфилов. 

КИНО Владимир Грамматиков снял фильм о своем послевоенном детстве

Мама, Милка, Карузо и мы
Валерий Кичин

В
ладимир Граммати-
ков закончил работу 
над фильмом «Смот-
ри на меня» по сцена-
рию Андрея Конча-
ловского.  Премье-
ра состоится на Мо-
сковском кинофести-
вале в апреле.

Фильм автобиографичен — 
расскажите, как возник и как 
развивался этот замысел.

ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ: Сама идея 
появилась давно, когда Ролан 
Быков вручал мне медаль Дет-
ского фонда за вклад в детское 
кино, и я сказал о мечте снять 
фильм о маме, о нашем переезде 
из родного Свердловска в Моск-
ву. Потом как-то рассказал эту 
историю в компании коллег по 
московской студии Диснея, где 
я был креативным продюсером. 
Эффект был ошеломительный: 
«Это же готовое кино!». А когда 
Дисней из России ушел, мне по-
звонила директор студии Мари-
на Жигалова и предложила сни-
мать фильм. Написать сцена-
рий я попросил Андрея Конча-
ловского — наша семья много 
лет жила в доме напротив, и он 
хорошо знал мою маму.

Без спойлеров, но в чем зерно 
этой истории, ее интрига?

ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ: Пафосно 
говоря, это мое приношение 
маме. В России в сложные вре-
мена, когда особенно дорого 
тепло домашнего очага, все бра-
ла в свои руки женщина. А семья 
у нас была большая, и я изум-
лялся: как мама умудрялась де-
лить свою любовь на всех нас? 
Чтобы стоять у плиты, она по-
жертвовала карьерой певицы — 
в Свердловском оперном театре 
мама выходила на одну сцену с 
Иваном Козловским! А когда са-
дилась за пианино — для меня не 
было певицы лучше. Всегда по-
мню теплые руки мамы, кон-
фетку под моей подушкой и ее 
напутствие, которое мне не раз 
помогало в жизни: «Все, что ни 
делается,  — все к лучшему».

А почему вы решили 
переехать в Москву?

ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ: Потому 
что исчез папа. Он был одним 
из тех, кто придумал открытые 
угольные разработки в Куз-
бассе. Этот уголь в войну спас 
страну, но, как тогда было при-
нято, на папу написали донос. 
У нас в сарае жила корова Мил-
ка. Мама понимала, что в Мил-
ке наше спасение, она обеспе-
чит детям пропитание, и мы ее 
потом взяли с собой в Моск-
ву. Так вот, в доносе утвержда-

лось, будто в сарае у нас была 
рация, чтобы задавать цели не-
мецкой авиации. Папу могли 
арестовать, но друзья, пони-
мая это, вызвали его в Моск-
ву. Где он исчез. И мама реши-
ла его найти. Она знала: если 
папу взяли, то придут и за ней, 
а детей раздадут по детским до-
мам. И она распродала все иму-
щество — нужно было арендо-
вать товарный вагон, загру-
зить в него вместе с детьми 
корову Милку и пианино, без 
которого мама не представля-
ла свою жизнь. Кроме того, па-
тефон и три ее любимые пла-
стинки Карузо, к которым мы 
не имели права прикасаться. 
И еще лайку по имени Тузик. И 
вся эта компания отправилась 
в двухнедельное путешествие 
из Свердловска в Москву.

Двухнедельное?!!
ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ: Это же был 
товарный состав, и он на круп-
ных узлах подолгу стоял, его 

расформировывали — одни ва-
гоны направлялись в Архан-
гельск, другие — в Астрахань…  
И мы стояли день-другой, пока 
нас не прицепят куда-нибудь. 
Мама говорила, что нас ждет 
папа, и он нас действительно 
встретил! Мне, шестилетнему, 
этот эпизод врезался в память. 
Товарняки в Москву не пуска-
ли, и мы простояли двое суток 
где-то в Клязьме. На третий день 
рано утром мама вдруг начина-
ет одеваться: танкетки, носоч-
ки, крепдешиновое платье… И 
в восемь утра слышим, как отец 
издалека кричит: «Ни-и-на!». 
И мама, как балерина, порхает 
с высоченной подножки вагона 
на междупутье, черное от сажи 
и мазута, и они бегут навстре-
чу друг другу по этому месиву, 
а мы, четверо детей и Тузик, на 
все это сверху смотрим.

Это история точно для кино!
ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ: В началь-
ных вариантах сценария была 

еще и экспозиция — наша жизнь 
в Свердловске. Теперь все на-
чинается в вагоне. Он для меня 
— Ноев ковчег, нечто спаситель-
ное, несущееся по разоренной 
войной стране. Уже озаренной 
Победой, но голодающей и не 
понимающей, как жить дальше.

Для режиссера это серьезный 
вызов: драма в замкнутом по-
мещении.

ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ: Конечно. Я 
счастлив, что оператором был 

Алишер Хамидходжаев. Мне не 
хотелось нарядного, «гобелен-
ного» кино, хотелось докумен-
тальности. Алишер камеру на 
штатив ставил только два раза 
за все время. Остальное — в дви-
жении, и мы, зрители, абсолют-
но внутри этой истории.

Кто играет маму?
ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ: Просто по-
дарок судьбы: Александра Урсу-
ляк. И еще Евгения Симонова — 
та самая, что играла принцесс, 
у нас играет профессиональную 
революционерку. Эта героиня 
в сценарии появилась по идее 
Кончаловского. И вот сидят две 
бабы: одна делает все для семьи, 
другая на алтарь свободы по-
ложила и честь, и достоинство, 
и возможность создать семью. 
Две потрясающие актрисы. По 
степени проникновения в судь-
бу и в характер.

Все снято в декорации вагона?
ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ: Не толь-
ко в декорации: мы реально ез-
дили в реальном вагоне, и была 
проблема — из-за грохота я не 
мог писать синхронный звук.

Как работалось с ребятишка-
ми? Трудно было?

ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ: Их долго 
искали: нужно, чтобы они были 
похожи на маму и друг на друга. 

Один только я просмотрел бо-
лее полутысячи детей. 

Насколько я понимаю, этот 
фильм — первая продукция 
основанной вами кинокомпа-
нии «МВФильм»?

В Л А Д И М И Р  Г РА М М АТ И К О В : Да, она 
будет специализироваться на 
производстве семейных картин. 
Не детских — семейных! 

А в чем разница?
ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ: Это когда 
целевая публика фильма — пап-
ка, мамка, бабушка, Колька, 
Витька и соседский мальчик. 
Такой семейный поход в кино, и 
каждый найдет в фильме что-то 
себе по росту. Яркий пример — 
Сельянов со своими мультика-
ми, когда персонажи — для де-
тей, а юмор — для взрослых, и 
всем есть что обсудить после се-
анса. У Диснея давно нет детей 
в кадре, все это отдали мульти-
кам. Зато «Пираты Карибско-
го моря» — культовое кино и у 
подростков, и у взрослых. Это 
очень важный принцип. Вспо-
мните нашу «Книгу мастеров» — 
фильм, сделанный на русском 
материале, но по диснеевским 
принципам. За два десятилетия 
работы с Диснеем мы накопили 
бесценный опыт хорошего се-
мейного кино — и это сокровище 
теперь всегда с нами.  

Александра Урсуляк в роли матери большого семейства, отправившегося в послевоенную Москву на поиски исчезнувшего отца.

А К Ц Е Н Т

В самые трудные времена людям осо-
бенно дорого тепло домашнего очага — 
и тогда все берет в свои руки женщина

МУЗЫКА

В Волгоград 
приехал
рояль 
Пахмутовой

ПО ФАМИЛИИ 
PETROF
Роман Мерзляков

Рояль Александры Пахмутовой, 
на котором она играла послед-
ние десятилетия, доставили в 
ее родной Волгоград. В ноябре 
легендарному композитору ис-
полнится 95 лет.

Александра Николаев-
на передала также некото-
рые дорогие ей вещи, которые 
уже разместили в музейных 
фондах. 

Пять лет назад в Волгограде 
открыли сквер имени Пахмуто-
вой и памятник «Девочка с ак-
кордеоном», напоминающий 
Алю Пахмутову в детстве. В 
этом году в Волгограде собира-
ются создать творческий цен-
тр-музей Александры Пахмуто-
вой. В планах — ежегодный му-
зыкальный фестиваль. На базе 
бывшего гидромелиоративного 
техникума на площади Ленина 
появится культурно-образова-
тельный центр, который также 
назовут в честь композитора — 
уроженки Сталинграда.

— Этот рояль почти полвека 
стоял у нее на даче, — рассказы-
вает директор центра культур-
ных проектов «Связь времен» 
Максим Богданенко. — Пред-
ставьте себе: за этим музыкаль-
ным инструментом создава-
лись безусловные хиты, давно 
известные всей стране.

Инструмент чехословац-
кой фирмы Petrof. Надо ли на-
поминать любимые песни, со-
зданные за этим роялем: «До 
свиданья, Москва», «Команда 
молодости нашей», «Птица сча-
стья»… У этого рояля репетиро-
вали Муслим Магомаев, Майя 
Кристалинская, Людмила Зы-
кина, Лев Лещенко.  

Этот спектакль надо увидеть, а оперу — услышать, дабы полу-
чить одно из самых сильных художественных впечатлений.

Родион Щедрин 
народное искус-
ство впитывал 
в натуральном, 
корявом виде. 
Без грима

Сосуд в виде всадника из Средней Азии относят к концу VIII — началу IX веков. Из собрания П. Карабанова. 
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Владимир Грамматиков: Наша студия 
будет снимать семейное кино.
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— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/media
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Ингой Бугуловой

ТЕАТР

Документальный фильм 
«Горбачева», онлайн-кинотеатр 
Premier
В онлайн-кинотеатре Premier эк-

склюзивно вышел документальный 

фильм «Горбачева» режиссера Роди-

она Чепеля о первой леди СССР Раи-

се Горбачевой. Автор проекта — жур-

налист Когершын Сагиева, креатив-

ный продюсер — Анастасия Рыцина. 

Фильм снят Продюсерским центром 

Киностудии им. М. Горького при под-

держке Министерства культуры РФ. 

В картину вошли архивные хроники 

и воспоминания современников Ра-

исы Горбачевой.

Документальный фильм «Горбаче-

ва» рассказывает в деталях о жизни 

Раисы Максимовны, супруги перво-

го и единственного президента 

СССР Михаила Горбачева. Сюжет ох-

ватывает все этапы жизни Раисы 

Максимовны: от сельской девчонки 

до первой леди СССР. В фильм вошли 

фрагменты редких интервью, кадры 

официальной хроники с участием 

Раисы Горбачевой, уникальные ар-

хивные фотографии. А также — фраг-

менты из интервью Михаила Горба-

чева 2012 года и сцены художествен-

ной реконструкции эпохи. 

Впервые дневники Раисы Макси-

мовны с суждениями о важнейших 

исторических событиях, о себе и о 

жизни российского общества были 

озвучены ее голосом, очень точно 

восстановленным с помощью ней-

росети. «Мы начали работу над про-

ектом еще при жизни Михаила Гор-

бачева, точно зная, что фильм полу-

чится особенным, — рассказывает 

генеральный директор Киностудии 

им. М. Горького Юлиана Слащева. — 

Раиса Максимовна оставила неиз-

гладимый след во многих сердцах. 

Своим отношением к семье, работе, 

общественной деятельности она 

создала одну из главных женских 

ролевых моделей на всей террито-

рии бывшего СССР. Советская пер-

вая леди влюбила в себя политиче-

ских лидеров и публику по всему 

миру. Но как она сама оценивала 

происходящее? До сих пор многие 

важные моменты из жизни Горбаче-

вой оставались скрытыми от широ-

кой аудитории, и мы их раскрыва-

ем». 

«Наш фильм о яркой, независимой, 

умной и бесконечно сопереживаю-

щей женщине, — отмечает генераль-

ный продюсер Продюсерского цен-

тра Киностудии им. М. Горького Лика 

Бланк. — Это первый документаль-

ный проект, который доказывает — 

все, что она делала, было искренним. 

Мало кто знает, а ведь Горбачева 

окончила школу с золотой медалью, 

училась на философском факультете 

МГУ, провела масштабное социоло-

гическое исследование и написала 

диссертацию. Она во многом опере-

дила свое время, и сегодня ее образ 

как никогда актуален». 

Смотрите также
Сериал «Волшебный участок», 
ТНТ, 25 марта в 20.00
Сериал режиссера Степана Гордеева 

перед Новым годом выходил в он-

лайн-кинотеатре Okko и уже успел по-

любиться зрителям. В нем рассказана 

история бывшего полицейского 

Лехи, который после череды жизнен-

ных неудач возвращается на службу и 

попадает в непростой участок, где 

криминальные дела творят волшеб-

ные персонажи — Змей Горыныч, Ба-

ба-яга и прочая нечисть. И если про-

блем с поимкой злодеев у бывшего 

снайпера не возникает, то попытки 

стать хорошим опекуном становятся 

для Лехи испытанием... 

«Пикник», программа «Новое 
измерение» с симфоническим 
оркестром, «Крокус Сити Холл», 
22, 23 марта; БКЗ «Октябрьский», 
27 марта
Вокалист, гитарист и автор практи-

чески 99 процентов «Пикника» Эд-

мунд Шклярский — дипломирован-

ный инженер, окончивший ленин-

градский Политех. И с тех пор поми-

мо создания новых гармоний, мело-

дий и интеллигентных, умных, мета-

форичных хитов, изобретающий для 

«Пикника» очередные экзотические 

инструменты, как музыкальные 

(особенно хорош был «новоегипет-

ский»), так и световые. А еще — пиро-

технику, новые технологии сочета-

ния музыкальных стилей и театрали-

зованные решения программ, в ко-

торых находится место то актеру на 

ходулях, то и девушке-виолончели… 

Ну а трехмерные компьютерные фи-

гуры, танцующие в ритм с музыкан-

тами, как и использование «Пикни-

ком» искусственного интеллекта — 

тоже всегда впечатляют, как путеше-

ствия в будущее…

И вот теперь очередная премьера 

группы — его главные хиты прозвучат 

в сопровождении симфонического 

оркестра. Хотя и сам Эдмунд Шкляр-

ский уже почти человек-оркестр. В 

своей первой питерской группе 

«Орион» на рубеже 80-х он вообще 

играл на клавишных. Освоил и 

скрипку (ожидается, что сыграет на 

ней и в эти выходные в Москве). И 

это не считая его захватывающих ги-

тарных соло — драматичных, как ска-

зали бы в театре — «характерных», да 

и вполне «изобретательских» с ис-

пользованием различных приемов 

обработки звука, до которых мог бы 

додуматься только инженер с креа-

тивным саунд-дизайнерским мыш-

лением. А еще на этих концертах 

прозвучит новая песня «Пикника», 

вышедшая отдельным синглом 10 

дней назад — «Ничего, ничего не бой-

ся». В ней — мудрые и правильные, а 

возможно, и очень актуальные для 

кого-то из нас слова: «Ты уже не ребе-

нок розовый/ Ты прошел Джомолун-

гму, Непал и Тибет/ Но никто, но 

никто, никто еще просто/ Еще не ска-

зал тебе/ Ничего, ничего не бойся»…

Также среди песен, которые обяза-

тельно прозвучат с симфоническими 

музыкантами: «Великан», «Романс», 

«Иероглиф». А в фойе можно будет 

купить недавно вышедшую книгу Эд-

мунда Шклярского — «Белее белого».

Tour De Lacosta + специальная 
программа, клуб VK Gypsy, 
22  марта
У этого артиста голос, похожий на го-

лос Виктора Цоя, и схожая вокаль-

ная подача, в которой вдоволь гор-

дых, отстраненных и чуть глухова-

тых и хмурых интонаций. Да и пре-

жде Коста Лакоста играл в группе, 

которая называлась «Черное кино», 

исполняя в том числе и песни люби-

мого музыканта….

А теперь на слуху его сольные хиты — 

«По-другому» (дуэт с Лолитой), кавер 

на «Вечно молодой» из «Брата-2», 

уже в компании с Валерией, да и не-

давние премьеры — «Весна», «До-

жди», «Иностранец», «Баккара», «Во-

допадами». Именно Косту Лакосту 

выбрали выпускники школ, для того 

чтобы он спел на их фестивале «Алые 

паруса» в Санкт-Петербурге…

Его новая программа — это энергич-

ная электронная музыка с напори-

стыми битами, сочетанием new 

wave 80-х в духе ранних Cure с поп-

мелодикой и компьютерными тем-

брами. 

Премьера шоу-проекта «Русский 
Регтайм», Театр Эстрады, Москва, 
22 и 23 марта
«Русский Регтайм» — это балет-дефи-

ле, который расскажет о моде и жиз-

ни столичного бомонда в 20—30-е 

годы ХХ века. В центре сюжета — мод-

ный показ знаменитого кутюрье, в 

ходе которого зрители станут не 

только свидетелями, но и участника-

ми интриг закулисья и накаленных 

взаимоотношений светского обще-

ства. Здесь соседствуют любовь и 

ревность, зависть и соперничество 

— и все это под зажигательные мело-

дии регтайма (такое название, на-

помним, носит музыкальный жанр, 

ставший своеобразным предшест-

венником джаза и харктеризующий-

ся танцевальной формой). 

Спектакль, созданный на стыке теа-

тра и танца, собрал большую и зна-

менитую творческую команду. Ре-

жиссером и хореографом выступил 

Егор Дружинин, известный по своим 

работам в театре, кино и на ТВ — 

в частности, среди них шоу «Танцы 

со звездами». Также над постанов-

кой работал венгерский танцор и хо-

реограф Балаж Бараньяи, он являет-

ся ассистентом балетмейстера Ми-

хайловского театра Начо Дуато.

Впечатлить зрителя обещают и наря-

ды — специально для этого проекта 

российский модельер Алена Ахма-

дуллина создала эксклюзивную кол-

лекцию костюмов.

«Русский Регтайм» — это воспомина-

ние, которого у нас никогда не было, 

но могло быть, не будь в истории че-

ловечества революций и Первой ми-

ровой, — поделился Егор Дружинин. 

— Это балет-размышление на тему 

того, как развивались бы человече-

ские принципы, вкусы, мода и взаи-

моотношения в нашем обществе. 

Это гимн уходящей эпохе нерацио-

нального идеалистического гума-

низма, это Чеховский «Вишневый 

сад» в своем музыкальном, визуаль-

ном и пластическом воплощении».

На сцену выйдут как артисты класси-

ческого балета, так и те, кто танцует 

современную хореографию. Среди 

них Кристина Кретова, Анна Тихоми-

рова, Елена Соломянко, Герман Бор-

сай, Евгений Жуков, Арсен Агамалян, 

Александра Горошко и другие.

«Жаркое ковидное лето», МХТ 
им. Чехова, Новая сцена, 22 марта
Постановку пьесы Ярославы Пули-

нович под оригинальным названием 

«Житие Федора Михайловича 

и Алевтины Павловны, или Жаркое 

ковидное лето» в Москве до этого 

можно было увидеть только в «Сов-

ременнике». Теперь — еще одна трак-

товка появилась в МХТ им. Чехова. 

При этом главная роль — специали-

ста по Достоевскому Алевтины Пав-

ловны — законно отдается примам: 

на Чистых прудах ее играет Алена 

Бабенко, а в МХТ — Ольга Яковлева.

У героини есть дочь и внучка. Весь 

этот «женский клубок» существует 

в постоянных недопониманиях, но 

больше, чем о семейных конфлик-

тах, Алевтина Павловна переживает 

за своего найденыша — пса, которо-

го, как и любимого писателя, зовут 

Федором Михайловичем. Пес болен, 

и неизвестно, выживет ли...

«Ольга Михайловна Яковлева — абсо-

лютная максималистка. Никогда не 

возьмет в руки случайную вещь — 

рек визит должен что-то рассказать о 

ее героине. Спорит «до дыр», когда не 

согласна. Если нравится, счастливо 

смеется. Злится, когда не понимает, 

и добивается ясности», — рассказы-

вает режиссер Татьяна Архипцова.   

«Видимое-невидимое», Центр 
современного искусства МИРА, 
Суздаль, до 8 июня
Куратор Женя Казарновская при-

думала этот проект, вдохновив-

шись книгой Антония Сурожского 

«Уверенность в вещах невидимых». 

С точки зрения христианства, весь 

мир делится на видимый и невиди-

мый, причем последний гораздо 

важнее. И от того, как мы настроим 

свою внутреннюю оптику, будет за-

висеть, сможем ли мы общаться с 

миром невидимым, обрести или по-

терять веру. «Эта выставка — попыт-

ка соотнести себя с мирозданием, 

встроиться в текучий мир, — гово-

рит Казарновская. — Желание хоть 

ненадолго найти внутреннюю и 

внешнюю опору — стремление, 

важное не только для каждого твор-

ца, но и для каждого человека».

Вся экспозиция делится на три 

зала: дом , сад — образ потерянного 

рая и храм . Специально для этого 

проекта Центр МИРА запустил фор-

мат резиденции для художников. 

Несколько участников творили в 

шале с видом на церковь Бориса и 

Глеба 1152 года в Кидекше, неболь-

шом поселке под Суздалем. Бело-

каменный, идеально отреставри-

рованный храм с частично сохра-

нившимися старинными фресками 

на реке Нерль относится к Влади-

миро-Суздальскому музею-запо-

веднику. Два раза в год там бывают 

службы. В остальное время он — му-

зейное пространство. 

Каждый из участников, а всего их 

12, попытался увидеть духовное в 

материальном. Художник из Сама-

ры Иван Ключников побывал в ре-

зиденции с 25 декабря по 6 января. 

По его словам, это удивительное 

время — зазор между двумя точка-

ми «Рождества». Оно вдохновило 

его на создание этюдов в смешан-

ной технике на древесной плите. 

Владимирский художник Гарик Ка-

расев увидел в орнаменте красного 

советского ковра христианские 

кресты —ощущение связи с невиди-

мым миром не дает потеряться в ви-

димом. Ксения Федорова строит 

алтари, которые напоминают 

скульптуры из камня, долгое время 

подвергавшиеся воздействию сти-

хий.

Дизайнер Люба Тепцова расписала 

старинный шкаф, от которого 

прежние хозяева благополучно из-

бавились. Свидетель упадка и сим-

вол забвения благодаря позолочен-

ным орнаментам получил вторую 

жизнь.  

МУЗЕИ Парные работы Мурильо и Веласкеса гостят в Эрмитаже

Разлученные шедевры
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

П
етербуржцы получили 
уникальную возмож-
ность увидеть картины, 

век назад «разлученные» с Эр-
митажем — кисти Эль Греко, Ве-
ласкеса, Гойи. На выставке «От 
готики до Гойи» представлены 
18 картин из ГМИИ и 4 из эрми-
тажной коллекции. 

В 1924—1930 годах в Госу-
дарственном музее изящных 
искусств (так тогда назывался 
ГМИИ) за счет перераспределе-
ния музейного фонда всей стра-
ны впервые был создан художе-
ственный отдел. Часть произве-
дений в него передали из Эрми-
тажа. При этом некоторые ше-
девры, переехавшие в Москву, 
имели «пару», которая оста-
лась в Северной столице. Оце-
нить замысел художника (или 
старинного «дизайнера инте-
рьеров», который поместил по-
лотна вместе) можно в торжест-
венном и немного сумрачном — 
под стать средневековой живо-
писи — Двенадцатиколонном 
зале.

— Выставка испанской живо-
писи рождена из нескольких 
идей. Одна из них — собрать 
вместе дублеты, двойные про-
изведения, пары картин, кото-
рые были разделены при созда-
нии картинной галереи Музея 
изобразительных искусств 
имени Пушкина, — рассказал 
директор Государственного Эр-
митажа Михаил Пиотровский, 
открывая выставку. — Другая — 
рассказать о том, как формиро-
вались музейные коллекции в 
советское время.

Само слово «пары» имеет и 
учетное, и музейное значение, 
отметил Пиотровский. Пара — 
это то, что вместе хранится в 
музее и находится в диалоге. 
Больше всего обращают на себя 
внимание «Девочка с корзиной 
фруктов» (ГМИИ) и «Мальчик с 
собакой» (Эрмитаж) Эстебана 
Бартоломе Мурильо. Это пар-
ные картины, подчеркивает ку-
ратор выставки старший науч-
ный сотрудник отдела западно-
европейского изобразительно-
го искусства Эрмитажа Святос-
лав Савватеев — одного форма-
та, одного жанра, выполненные 
в одной живописной манере и 
для одного пространства, что 

подтверждено документально — 
Мурильо написал «Девочку» и 
«Мальчика» для своего друга, 
торговца шелком из Антверпе-
на Николаса де Омасура. 

А вот «Портрет Филиппа IV» 
(Эрмитаж) и портрет его все-
сильного первого министра 
графа Оливареса (ГМИИ) в пол-
ный рост — тот самый пример 
парных картин в интерьере. 
Они находились в коллекции 
короля Виллема Второго. Дол-
гое время считалось, что оба 
портрета написал Диего Велас-
кес — на самом деле они созданы 
в мастерской Веласкеса, то есть 
к ним приложили руку его уче-
ники. 

Венцом московской коллек-
ции испанской живописи, пред-
ставленной в Эрмитаже, по пра-
ву является «Архангел Рафаил с 
епископом Домонте» Мурильо. 
Картина была написана в 1680 
году по заказу каноника мона-
стыря мерседариев в Севилье 
Франсиско Домонте в связи с 

его возведением в сан епископа. 
На полотне — удивительно оду-
хотворенное лицо человека, ко-
торый действительно жил в 
XVII веке. Но над ним — поисти-
не светоносный лик посланни-
ка Божьего, и эта как будто под-
свеченность всего полотна из-
нутри  — особенность живопи-
сной манеры мастера. 

Хронологически завершает 
экспозицию «Портрет худож-
ницы Лолы Хименес» Франсис-
ко Гойи из ГМИИ, созданный в 
1813 году. Эта картина счита-
лась утраченной, поскольку по-
пала в нашу страну в 1945 году, 
долгое время хранилась в се-
кретных фондах и снова увиде-
ла свет в рамках выставки 1995 
года «Дважды спасенные... Про-
изведения европейской живо-
писи XIV—XIX веков, переме-
щенные на территорию СССР 
из Германии в результате Вто-
рой мировой войны». Сегодня 
она гостит в Эрмитаже. Но толь-
ко до 7 июня. Затем «столичные 
жители» отправятся в Москву, а 
картины из собрания Эрмитажа 
вернутся на свои места в посто-
янной экспозиции. 

ФЕСТИВАЛЬ По всей стране пройдет Неделя детской книги 

Книжкины именины

Анастасия Скорондаева 

Н
еделя детской книги в 
этом году пройдет с 23 по 
31 марта, и праздник ох-

ватит практически всю страну. 
Девиз книжного пиршества — 
«Читает семья — читает страна».

Впервые за многие годы Не-
деля детской книги откроется в 
Колонном зале Дома Союзов. 
Выбор места не случаен. Имен-
но здесь 26 марта 1943 года по 
инициативе классика отечест-
венной детской литературы 
Льва Кассиля состоялись пер-
вые «Книжкины именины», ко-
торые нынче носят название 
«Неделя детской книги». 

На сцене в этот день высту-
пят Большой детский хор имени 
В.С. Попова, духовой оркестр 
Детской музыкальной школы 
имени М.И. Табакова, артисты 
Московского детского театра 
эстрады, Московского театра 
музыки и драмы Стаса Намина, 
театра «Бемби».

«Мы давно мечтали провести 
Неделю детской книги с таким 
размахом. В открытии праздни-
ка участие примут писатели и 
художники из 33 регионов. Это 
и Андрей Усачёв, и Анастасия 
Орлова, и Эдуард Веркин, и Ва-
лерий Воскобойников, и Евге-
ний Гаглоев, и Антон Ломаев, и 
Игорь Олейников, — рассказала 
директор Российской государ-
ственной детской библиотеки 

Мария Веденяпина. — Подготов-
лена и большая выездная про-
грамма, писатели и художники 
поедут в Калининград, Архан-
гельск, Махачкалу, Челябинск, 
Новосибирск и другие регионы. 
На сегодняшний день более 13 
тысяч библиотек примут учас-
тие в Неделе детской книги». 

По уже сложившейся тради-
ции Неделя детской книги прой-
дет в двух форматах — офлайн и 
онлайн. Онлайн-программу, 
включающую три тематических 
блока — «Детям», «Подрост-
кам», «Родителям и специали-
стам», можно будет смотреть на 
платформе #ЧитайФест из лю-
бой точки мира. Председатель 

Союза детских и юношеских пи-
сателей Светлана Кривошлыко-
ва заверила всех юных книголю-
бов: не важно, в каком уголке на-
шей страны вы находитесь, 
встречи с писателями, а также 
розыгрыши книг за лучший во-
прос автору ждут всех.  

В рамках литературного 
праздника в Российской госу-
дарственной детской библиоте-
ке отметят 100-летие журнала 
«Мурзилка», а также откроют 
выставку к 115-летию со дня ро-
ждения Николая Носова «Носов 
в иллюстрациях». 

Более 13 тыс. библиотек по всей 
России примут участие в Неделе 
детской книги.

История разделенной коллекции отражает историю судьбы страны. 

Эдмунд Шклярский — человек-оркестр: играет на гитаре и скрипке, для записи 
дисков привлекает ИИ и режиссирует мультижанровые программы.

Ника Клецки рисует такие граффити в заброшенных зданиях по всему 
Суздалю. 

МЕЖДУ ТЕМ

В выставочном центре «Ларец» 

на окраине Суздаля Центр МИРА 

открыл выставку «Ленинградский 

ноль». Редактор проекта — худож-

ник Андрей Бартенев. В 1982 году 

друзья Тимур Новиков и Иван Со-

тников, которым стало скучно 

среди художников-нонконформи-

стов, объявили пустое простран-

ство между картинами на выстав-

ке «Ноль-объектом». И даже на-

шли материальный символ для 

его выражения — картонную рам-

ку для слайда. Что сотворили 

«ноль-художники»? Новые виды и 

жанры: видео-арт, цифровое 

искусство и даже новаторские 

музыкальные инструменты, на-

пример, «первобытный синтеза-

тор» — утюгон, представленный 

на выставке. 

А К Ц Е Н Т

Выставка рождена из нескольких идей. 
Одна из них — собрать вместе пары кар-
тин, разделенные при создании галереи 
Музея изобразительных искусств 

с Натальей Соколовой

ВЫСТАВКА

Прямая речь:
Илья Доронченков, заместитель директора 
ГМИИ им. А. С. Пушкина по научной работе

— История коллекции отражает историю судьбы страны. Я как-то заду-

мался, что в главном здании Пушкинского музея, которому исполняется 

112 лет, испанская живопись занимает уголок небольшого зала. А меж-

ду тем в коллекции находятся действительно великолепные произведе-

ния. И сейчас вы можете посмотреть на лучшие из наших испанских 

картин от Эль Греко до Гойи и представить, как более 200 лет назад рас-

полагались разделенные впоследствии парные картины Мурильо, Ве-

ласкеса, Переды. Я уверен, что это лишь промежуточная остановка на 

нашем долгом совместном пути, потому что солидарность русского му-

зейного сообщества — это то, что помогает нам делать свое дело и нахо-

дить смысл существования сегодня.
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НАВИГАТОР

Топ-7 событий в РГДБ: 

1. 23 марта 11.00—12.00 — «Кстати, о птичках». Показ новинок анима-

ции из программы фестиваля «Открытая премьера»

2. 23 марта 12.00—13.00 — «Город атлантов и сфинксов». Изучаем 

Санкт-Петербург с писателем и поэтом Сергеем Махотиным

3. 23 марта 14.00—15.30 — Показ фильма «Чук и Гек. Большое приклю-

чение» 

4. 23 марта 14.00—15.00 — «Семь жизней писателя». Интерактивная 

встреча с Алисой Стрельцовой о том, как стать автором. 

5. 24 марта 16.00—17.00 — Творческая встреча с Игорем Носовым, 

внуком знаменитого писателя Николая Носова.

6. 24 марта 17.00—17.40 — Спектакли «Алёшкины мысли» по стихам 

Роберта Рождественского и «Сказки Простого Карандаша» от Музы-

кального театра «Отражение».

7. 26 марта 17.00—17.30 — Спектакль от «Театра чудес» — «Братец Лис 

и Братец Кролик» о настоящей смелости и находчивости, вежливо-

сти и взаимопонимании.

Выбор «РГ»

ЧТО КУПИТЬ?
Гостей Российской государст-

венной детской библиотеки 23 

и 24 марта ждет книжная яр-

марка, где можно будет прио-

брести литературу по привле-

кательным ценам.

 «Пахнет псиной», Ева Не-
меш, «Компас Гид». В сборни-

ке рассказов подростки не 

только меняются сами, но и ме-

няют мир вокруг себя вместе с 

котами, собаками и даже фла-

минго. 

 «Это наш 4 «Н», Виктория 
Ледерман, «Компас Гид». Ре-

бята из 4 «Н» проходят испыта-

ния днем правды, младшими 

братьями и сестрами, но также 

находят и настоящих друзей. 

 «Чем мы занимались, пока 
вы учили нас жить», Иван 
Бевз, «Самокат». Беспощад-

ный роман не только о детях, 

которые, как известно, жесто-

ки, но и о власти и ее искушени-

ях.

 «Ветер вернется», Нина Да-
шевская, «Самокат». Долго-

жданный сборник новых рас-

сказов от одного из самых лю-

бимых подростковых авторов.

 «Волга: один год из жизни 
пресноводного биома», 
«Пешком в историю». Первая 

детская книга о Волге как о це-

лостном природном объекте, 

комплексе экосистем.

 «Сосновая крепость», Ека-
терина Аксенова, «Абрико-
букс». Психологическая исто-

рия для подростков о летних 

приключениях, дружбе и не 

только.

 «Технологии. Детская энци-
клопедия», Борис Ицкович, 
Елена Захарова, «МИФ». От-

куда в наших домах берется 

газ? Когда появился первый 

компьютер? Как работает мо-

бильная связь? Ответы — в кни-

ге.

 «Все морские коньки рас-
проданы», Констанце Шпенг-
лер, Катя Германн, «Мелик-
Пашаев». Невероятная исто-

рия о том, когда родители 

слишком увлекаются работой, 

за завтраком они могут ока-

заться не только со своим ре-

бенком, но и целым зоопарком. 
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В документальном сериале о первой 
леди СССР голос Раисы Горбачевой 
воспроизвела нейросеть. 

Спектакль Егора Дружинина 
«Русский Регтайм» создан на стыке 
драматического театра и танца.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ Челябинский клуб 
громит «Динамо» в серии 
плей-офф Кубка Гагарина

«Трактор» 
разогнался

Павел Петровский

В Континентальной хоккейной лиге продолжаются 
поединки серии плей-офф Кубка Гагарина. В шаге от 
выхода в следующую стадию турнира находится челя-
бинский «Трактор», который ведет в серии до четырех 
побед против столичного «Динамо» со счетом 3:0.

Накануне в Челябинске хозяева льда добились успе-
ха со счетом  3:2. Шайбы в составе победителей забро-
сили Антон Бурдасов, Семен Дер-Аргучинцев и Миха-
ил Котляревский. У «бело-голубых» отличились Джор-
дан Уил и Артем Ильенко.

Вот как прокомментировал очередной успех на-
ставник «Трактора» Алексей Заварухин:

— Классные эмоции, здорово, что снова победили, 
хотя начало немного проспали. Самое главное — сде-
лали очередной шаг и повели в серии 3:0. Следующий 
шаг будет еще тяжелее. На это мы внимание обращаем. 
Сейчас самое главное — восстановиться, залечить ми-
кротравмы. Надо закрывать эту серию.

В свою очередь главный тренер «Динамо» Алексей 
Кудашов  пообещал, что его команда сдаваться без боя 
не собирается.

В еще одной паре хоккеисты «Автомобилиста» 
также впереди в серии со счетом 3:0 в матчах про-
тив СКА. Вчера в Екатеринбурге хозяева в овертайме 
переиграли питерских армейцев. Судьбу встречи  ре-
шила ошибка защитника гостей, неудачно отпасовав-
шего около своих ворот. После перехвата партнеры 
вывели на бросок Кертиса Волка, который поразил 
ворота — 2:1.  

ШАХМАТЫ Сергей Карякин 
назвал фаворитов турнира 
претендентов

Сделай 
верный ход

Анна Козина

Обладатель Кубка мира ФИДЕ, чемпион мира по блицу 
и рапиду, участник матча за шахматную корону, прези-
дент Федерации шахмат Московской области Сергей 
Карякин специально для «РГ» поделился своими ожи-
даниями от турнира претендентов, который пройдет в 
Торонто с 3 по 23 апреля одновременно среди мужчин 
и женщин.

Канаду чуть не лишили права проведения соревнова-
ний из-за задержки выдачи виз россиянам. Как отреа-
гировали на эту скандальную ситуацию?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: После 
того, как со мной 
обошлись, дисква-
лифицировав с тур-
нира претендентов 
2022 года, хотя я 
прошел спортив-
ный отбор, уже ни-
чему не удивился. 
Но сейчас у меня в 
центре внимания 
другие вещи: я за-
нимаюсь развити-
ем шахмат в России. 
Мы открываем шах-
матные клубы по 
всей стране. Работа 
кипит. Присоединяйтесь и давайте развивать шахма-
ты вместе. Это очень полезно. Это обогащает детей ин-
теллектуально, заставляет думать, анализировать. Это 
здорово.

Но следить за самим турниром претендентов будете? 
Кого считаете фаворитом?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Следить буду обязательно. Турнир силь-
ный. Хотя по меркам претендентских состязаний и до-
статочно неровный. Например, впервые в восьмерку 
сильнейших попал азербайджанский гроссмейстер 
Ниджад Абасов, который считается аутсайдером (за-
нял четвертое место в Кубке мира и оказался в соста-
ве благодаря отказу от участия победителя КМ, 16-го 
чемпиона мира норвежца Магнуса Карлсена. — Прим. 
«РГ»). Впрочем, и Абасов играет достаточно сильно. 
Все зависит от формы, любой гроссмейстер может вы-
ступить хорошо. Но из основных фаворитов я выделяю 
Яна Непомнящего, Фабиано Каруану и, может быть, 
Хикару Накамуру, если тот подойдет к соревнованиям 
в нужных кондициях.

В женском турнире будут играть две россиянки…
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: С Екатериной Лагно и Александрой Го-
рячкиной (победительницей Гран-при ФИДЕ и обла-
дательницей Кубка мира 2023 года соответственно. — 
Прим. «РГ») часто играю в одних турнирах, например 
в «Шахматных звездах». Очень за них болею.

 Отметим, что Ян Непомнящий выиграл два преды-
дущих турнира претендентов 2020 и 2022 годов, по-
вторив достижение Василия Смыслова. В первом чем-
пионском матче россиянин уступил Магнусу Карлсе-
ну, во втором — китайцу Дин Лиженю.

Что касается Сергея Карякина, то он занял первое 
место в турнире претендентов-2016 в Москве и полу-
чил право встретиться за доской с Карлсеном. Сергей 
также был вторым в Ханты-Мансийске-2014 и третьим 
в Берлине-2018.  

БАСКЕТБОЛ  Впервые в истории Единой лиги красноярский «Енисей» победил ЦСКА в Москве

Сила Сибири
Илья Трисвятский

О
ткрытие сезона красно-
ярский «Енисей» про-
должает творить сенса-

ции. В матче очередного тура 
второго этапа соревнований за 
1—6-е места сибиряки впервые в 
15-летней истории Единой лиги 
победили ЦСКА на столичной 
площадке — 74:65.

Попутно «Енисей», руково-
димый сербским специалистом 
Йовицей Арсичем, установил 
еще одно интересное достиже-
ние — по ходу нынешнего чем-
пионата красноярцами хотя бы 
по одному разу обыграны абсо-
лютно все 13 команд — участниц 
Единой лиги-2023/24. И имен-
но выигрыш у ЦСКА и был недо-
стающим звеном для оформле-
ния подобного результата, ведь 
на первом этапе сибиряки два-
жды уступили «красно-синим» 
(64:73 в гостях и 75:80 дома).

Прошедшая в Москве в при-
сутствии почти трех тысяч зри-
телей третья в сезоне встреча 
соперников началась резким 
спуртом хозяев — 12:2 в середи-
не первой четверти после даль-
него попадания Ивана Ухова. 
Однако доминирование моск-
вичей оказалось кратковремен-
ным. Уже под занавес этой де-
сятиминутки во многом благо-
даря эффективной игре бли-
стательного трио североаме-

риканских легионеров Джере-
майя Мартин — Микел Хопкинс 
— Ксэвьер Ратэн-Мэйс гости 
счет сравняли.

Ключевой для определения 
победителя матча оказалась за-
ключительная четверть. Ее оп-
поненты начали при минималь-
ном перевесе ЦСКА, но этот от-
резок «красно-синие» в итоге 
проиграли 10:20.

У «Енисея» два подряд точ-
ных трехочковых броска со-
вершили четвертый в составе 
заокеанский баскетболист Бо 
Бич и бурно прогрессирующий 
Дмитрий Сонько, а сразу после 
экстренного тайм-аута глав-
ного тренера ЦСКА македонца 
Эмила Райковича кольцо хозя-
ев через бросок крюком пора-
зил капитан сибиряков центро-
вой Сергей Балашов.

Когда за полторы минуты до 
сирены об окончании основ-
ного времени в очередной раз 
отличился Хопкинс, который 
довел перевес красноярцев до 
«плюс 11», стало ясно, что в 
известном своей непредсказу-
емостью чемпионате Единой 
лиги произошла сенсация.

Самыми результативными 
у победителей стали америка-
нец Мартин (28 очков) и луч-
ший бомбардир турнира кана-
дец Ратэн-Мэйс (21). А Хопкинс 
отличился «дабл-даблом»: по 11 
очков и подборов.

У проигравших — клубный ан-
тирекорд сезона по набранным 
в матче очкам (65). Ратэн-Мэйс 
стал вторым в истории Лиги иг-
роком, который за один сезон 
совершил трехзначное количе-
ство трехочковых попаданий. У 
канадца сейчас 101 такое попа-
дание, до рекорда ныне высту-
пающего в Китае Алексея Шведа 
(103) осталось всего ничего.

— Главное, что мы смогли сы-
грать сбалансированно. Сде-
лали примерно на девять-де-
сять подборов больше сопер-
ника. Обычно у нас все хорошо 
с нападением и бросками, а вот 
защита при переходе и подбо-
ры хромают. На этот раз сумели 
добавить в обоих компонентах, 
— сказал сербский наставник 
«Енисея» Йовица Арсич.

Долгое время лидировав-
ший в чемпионате ЦСКА  сейчас 
явно в кризисной полосе: в по-
следних семи матчах команда 
потерпела пять поражений. 

Главный тренер армейцев 
Эмил Райкович уже на нервах:

— После такого рода фиаско 
нужно чувствовать стыд. Не 
ожидал от команды такой игры. 
Особенно после двух побед, ко-
торых добились после серии из 
четырех поражений. Мы на тот 
момент улучшили форму, по-
казывали хороший баскетбол. 
Да и в игре с «Енисеем» удачно 
стартовали, но затем не справ-

лялись с соперниками в защи-
те один на один, потом ухудши-
лась организация, понизилась 
эффективность нападения.

В других матчах тура крас-
нодарский «Локомотив-Ку-
бань» дома победил пермскую 
«Парму» — 89:85, УНИКС в сто-
лице Татарстана в драматич-
ной борьбе под занавес основ-
ного времени вырвал победу у 
санкт-петербургского «Зени-
та» — 91:90.

Здесь при счете 90:88 в поль-
зу питерцев за 13 секунд до си-
рены защитник гостей Томас 
Эртель смазал оба штрафных. 
Эти промахи и оказались ро-
ковыми. Хозяева получили пра-
во на владение мячом и фор-
вард Луи Лабери точным трех-
очковым броском принес своей 
команде победу. УНИКС стано-
вится единоличным лидером.

Положение команд в турни-
ре за 1—6-е места: УНИКС — 25 
побед — 7 поражений, ЦСКА 
— 24—8, «Зенит» — 21—10, «Ло-
комотив-Кубань» — 21—10, 
«Парма» — 18—14, «Енисей» — 
17—15.  

Лучший бомбардир Единой лиги канадец Ксэвьер Ратэн-Мэйс 
из «Енисея» доставил баскетболистам ЦСКА массу неудобств.

Сергей Карякин будет следить за турниром претендентов, 
но сейчас его главная цель — развитие шахмат в нашей стране.

У Яна 
Непомнящего есть 
хороший шанс 
победить 
в турнире претен-
дентов в третий 
раз подряд

V
T

B
 L

E
A

G
U

E

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 марта, воскресенье, 
«Матч! Игра»
16.00. «Парма» — «Енисей». 

Прямая трансляция.   

ФУТБОЛ Сборная России при аншлаге обыграла сборную Сербии — 4:0

И упрямо едут 
прямо на «Динамо»

Илья Соболев, Артур Нанян 

В
ч е р а  ф у т б о л ь н а я 
с б о р н а я  Р о с с и и 
открыла новый фут-
больный сезон. На 
столичном стадионе 
«Динамо» команда 
Валерия Карпина уве-
ренно обыграла ко-
манду Сербии — 4:0.

Играть — в Петровском 
парке 

Москва соскучилась  по 
большим футбольным празд-
никам. Столица привыкла при-
нимать большие события вро-
де матчей чемпионата мира или 
финала Лиги чемпионов. А ви-
зиты сборной в каком-то смыс-
ле успели стать обычным яв-
лением. Но то было до февраля 
2022 года. С тех пор как сбор-
ную России отлучили от меж-
дународных турниров, нацио-
нальная команда наведалась в 
столицу лишь однажды: в октя-
бре прошлого года, чтобы сы-
грать с Камеруном. Получилось 
так свежо и здорово, особенно в 
нынешних непростых услови-
ях, что многим захотелось ис-
пытать эти эмоции вновь. И, на-
верное, неудивительно, что но-
вый футбольный праздник при-
везла в Москву именно сборная 
Сербии. Кстати, как и африкан-

цев, участницу предстоящего 
Евро-2024 — сербскую команду 
принимали на стадионе «Ди-
намо» в Петровском парке. Так 
что снова, как и встарь, «упря-
мо едет на «Динамо» вся Моск-
ва, позабыв о дожде». О дожде и 
правда можно было позабыть: 
город последние дни залит ве-
сенним солнцем.

Лишь бы голов побольше
Тут уж заранее было понят-

но, что на стадионе без аншла-
га не обойдется. 23 тысячи би-
летов, поступивших в продажу, 
смели мгновенно. Только в пер-
вый час было продано больше 
четырех тысяч. Гостям выде-
лили дежурные пять процен-
тов мест, но, кстати, визуаль-
но сербских болельщиков было 
значительно больше. Дело еще 
в том, что немало российских 
болельщиков пришли на матч 
с сербскими флагами. Настоя-

щих сербов тоже было много. 
«Я знаю, они у себя бросили 
мощный клич. Вся московская 
диаспора должна быть здесь», 
— рассказал нам один из болель-
щиков, которых приняли за 
сербов. Им оказался глава но-
востного портала «Пульс Сер-
бии» Игорь. «Для них этот матч 
очень многое значит. Ну и по-
том надо понимать, что сербы 
они такие — за любую движуху».

Кстати, кого бы мы ни спро-
сили, все прогнозировали ни-
чейный счет. «Мы же друзья». 
Только голов желали побольше.

 Без знаменитых гостей тоже 
не обошлось. Очень ждали тен-
нисиста Новака Джоковича, но 
у него серия турниров в Соеди-
ненных Штатах. А вот культо-
вый режиссер Эмир Кустурица 
и актер Милош Бикович время 
для футбола выкроили. Причем 
последний даже нанес символи-
ческий удар с центра поля.

Для сборной России матч 
против Сербии был исключи-
тельно важен, с какой точки ни 
посмотри. Во-первых, мы зано-
во прорубили окно в Европу: 
последние два года с соперника-
ми из Старого Света россияне 
не играли. Во-вторых, получили 
действительно топ-соперника. 
В-третьих, была возможность 
увидеть нашу сборную в опти-
мальном составе. С таким се-
рьезным оппонентом не до экс-
периментов, на которые глав-
ный тренер россиян Валерий 
Карпин не стеснялся пускаться 
в большинстве предыдущих то-
варищеских матчей.

Впрочем, к примеру, из чет-
верки наших звездных легио-
неров на поле в стартовом со-
ставе появился только полуза-
щитник «Монако» Александр 
Головин. Наставник сербов Дра-
ган Стойкович тоже не стал сра-
зу бросать всех лидеров в бой. А 
самый известный игрок сбор-
ной Душан Влахович и вовсе не 
приехал в Москву из-за травмы.

Пока на трибунах царила 
братская атмосфера, находив-
шая свое воплощение в совмест-
ных перекличках «Сербия — Ко-
сово» и «Русь и Сербия — бра-
тья навек», на поле была впол-
не боевая обстановка. Вопреки 
опасениям наши на фоне сер-
бов совсем не выглядели маль-

чиками для битья. Даже наобо-
рот. Уже на 20-й минуте Милан 
Гайич не по правилам остано-
вил в своей штрафной Даниила 
Хлусевича. Рефери после непро-
должительной консультации с 
ВАР указал на «точку», а Гайичу 
предъявил красную карточку. 
11-метровый реализовал Антон 
Миранчук.

В первом тайме наши реали-
зовали большинство еще один 

раз. На 32-й минуте в нужное 
время и в нужном месте оказал-
ся защитник Максим Осипен-
ко, удачно сыгравший на отско-
ке — 2:0.

Во втором тайме наши снова 
отличились, усилиями Алексея 
Миранчука и Ивана Сергеева до-
вели счет до  крупного — 4:0.  

Российские футболисты показали, 
что могут играть не хуже участника 
чемпионата Европы 2024 года.

А К Ц Е Н Т

Первый за два года поединок команды 
Валерия Карпина с европейской 
сборной вызвал огромный интерес 
у российских болельщиков 
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Между тем

Спустя двое суток после матча сборных России и Сербии в Белграде состо-

ится игра лучших команд наших стран — «Црвены Звезды» и «Зенита». 

Встреча хоть и будет товарищеской, но оттого внимания к ней меньше не 

станет. За последние годы питерский клуб приучил всех к тому, что во вре-

мя международных пауз или в межсезонье он проводит матчи против со-

перников из других лиг. Так, летом прошлого года «Зенит» организовал тур-

нир в Санкт-Петербурге, в котором приняли участие азербайджанский 

«Нефтчи», а также турецкий «Галатасарай» и, собственно, «Црвена Звез-

да». А этой зимой в Катаре прошел так называемый Кубок равноправия, в 

котором за трофей «сине-бело-голубые» боролись с бразильским «Санто-

сом», местным «Аль-Духаилем» и китайским «Шанхаем Шеньхуа». Что ка-

сается именно «Црвены», то с сербами подопечные Сергея Семака встре-

тятся в третий раз за последние два года. Первый матч между этими клуба-

ми состоялся летом 2022 года в Сочи. Сильнее тогда оказались россияне — 

2:1. С тем же счетом «Звезда» одолела питерцев прошлым летом в 

Санкт-Петербурге. По словам главного тренера зенитовцев Сергея Семака, 

его команде будет приятно вновь сыграть против лидера чемпионата Сер-

бии. «Есть братство, но не футбольное, а международное. Не просто так 

нас называют братьями. Это отражается в отношении к странам, игрокам. 

Рады возможности помериться силами с ведущей командой Сербии. Нас 

ожидает интересная поездка», — уверен Семак.
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